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Тарас Фомченков

К КОНЦУ лета бензин может се-
рьезно подорожать, такие про-
гнозы дают некоторые отрасле-
вые эксперты.

«Российская газета» решила 
разобраться — действительно ли 
для этого есть основания и что 
может спровоцировать рост цен 
на автотопливо? Пока, по  дан-
ным Росстата, оно вообще-то де-
шевеет. Например, если на 26 ян-
варя 2015 года цена литра 92-го 
бензина в среднем по стране 
была 33,25 рубля, то к 1 июня 
она снизилась на 9 копеек. 

Так с чего же расти ценам? 
Оказывается, причина есть. Если 
стоимость литра бензина на АЗС 
действительно снижалась, то оп-
товый сегмент демонстрировал 

уверенный рост. Тонна АИ-92 с 
января подорожала примерно на 
13 процентов, АИ-95 прибавил  
11,6 процента, а стоимость «ди-
зеля» выросла на 17,7 процента, 
сообщает информационный 
центр Thomson Reuters Kortes.
Цена литра «с пистолета» дер-
жится на одном уровне админи-
стративными методами. ФАС 
уже предупредила ряд участни-
ков рынка, заподозрив их в завы-
шении цен на бирже, что они за-
трудняют приобретение топлива 
независимыми участниками.  

И все же подорожания  не из-
бежать, считают эксперты «РГ».  
Но основная причина не в росте 
цен на бирже, говорит президент 
Союза нефтегазопро-
мышленников Генна-
дий Шмаль.

ЦЕНЫ Подорожания бензина 
эксперты ждут к концу года

«Пистолеты» 
готовы к войне

Владимир Баршев

ГЕНЕРАЛЬНАЯ прокуратура 
потребовала от МВД выдавать 
международные права, а также 
дубликаты действующих води-
тельских удостоверений в связи 
с их утратой или порчей без ме-
дицинских справок.  

Требование Генпрокуратуры 
абсолютно справедливо: в зако-
не о безопасности дорожного 
движения четко прописано, в ка-
ких случаях эта медицинская 
справка требуется. 

Обязательное медицинское 
освидетельствование водителей 
транспортных средств в связи с 
заменой водительского удосто-
верения после истечения срока 
его действия либо в связи с воз-
вратом водительского удостове-
рения после истечения срока ли-

шения права на управление 
транспортными средствами в 
случае, если прохождение обяза-
тельного медицинского освиде-
тельствования требуется в соот-
ветствии с законодательством 
РФ об административных право-
нарушениях либо в связи с воз-
вратом водительского удостове-
рения после отбытия наказания 
в виде лишения права занимать 
определенные должности или за-
ниматься определенной деятель-
ностью (в случае лишения права 
на управление транспортными 
средствами). 

То есть медсправки для полу-
чения международных прав, а 
также дубликата водительского 
удостоверения, если оригинал 
был испорчен или поте-
рян, закон не предусма-
тривает. 

АВТОМОБИЛИ При потере 
водительского удостоверения 
медкомиссия не потребуется 

Права без справки
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Форум Завтра на Васильевском острове семь тысяч 
участников соберутся на XIX Петербургский 
международный экономический форум

Остров везения

Татьяна Батенёва 

В 
Южной Корее растет число 
заболевших ближневосточ-
ным респираторным син-

дромом (БВРС), который вызы-
вает один из семейства корона-
вирусов — такое имя он получил 
из-за характерной формы своей 
оболочки в виде короны. Всемир-
ная организация здравоохране-
ния (ВОЗ) считает, что в ближай-
шее время следует ожидать но-
вых случаев заражения. По мне-
нию экспертов, остановить рас-
пространение болезни в корот-
кий срок не получится, на это уй-
дут недели. Несмотря на обеща-
ния властей Южной Кореи, что в 
ситуации скоро наступит пере-

лом, количество заболевших, а 
также умерших от этой инфек-
ции в стране продолжает расти. 
Среди находящихся под каранти-
ном оказались и десятки ино-

странцев. Медики же отмечают, 
что вирус становится опаснее и 
начинает убивать тех, кто ранее 
считался неуязвимым для этой 
болезни. 

Согласно опубликованной 16 
июня минздравом Кореи стати-
стике, количество заболевших и 
умерших снова возросло соответ-
ственно на четыре и три человека. 
Таким  образом, общее число ин-
фицированных теперь составляет 
154, состояние 16 из которых 
оценивается как «нестабильное». 
Число смертей теперь составило 
19 или 12,3 % от общего числа 
больных. Несмотря на отсутствие 
вакцины сумели выздороветь 17 
человек. Реально больных (за вы-
четом умерших и выздоровев-
ших) сейчас в Южной Корее 118 
человек. На этом фоне эксперты 
стали отмечать, что ко-
ронавирус становится 
более опасным.

Татьяна Зыкова

Т
елефон советника пре-
зидента России, заме-
стителя главы оргко-
митета XIX Петербург-
ского международного 

экономического форума Антона 
Кобякова раскален от звонков. 
Завтра открытие. Идут послед-
ние распоряжения, в том числе 
по приему высокопоставленных 
иностранных гостей.

Сложные отношения России и 
Запада не помешали Петербург-
скому экономическому форуму 
собрать у себя известных гостей. 
В Санкт-Петербург приедут экс-
канцлер Германии Герхард Шре-
дер и бывший премьер-министр 
Великобритании Тони Блэр, рас-
сказал «Российской газете» Ан-
тон Кобяков. 

Антон Анатольевич, сильно из-
менились в этом году состав го-
стей и их количество?
АНТОН КОБЯКОВ:  Интерес, который в 

этом году проявило к форуму 
бизнес-сообщество во всем мире, 
на мой взгляд, беспрецедентен. И 
состав гостей, и их количество 
увеличилось.

Представлены участники из 
114 стран. Более двухсот глав 
крупнейших мировых иностран-
ных компаний. Если в прошлом 
году приехали 655 представите-
лей крупного бизнеса, то в этом 
— около тысячи. В  том числе, из 
США, Франции, Швейцарии, 

Японии, Великобритании, Герма-
нии, Италии, Нидерландов, Фин-
ляндии, Бельгии, Китая. Общее 
число участников  превышает 7 
тысяч. 

Накануне прошла информация, 
что госдеп США  дал добро  биз-
несу участвовать в форуме.
АНТОН КОБЯКОВ: Я слышал об этом за-
явлении госдепа. Но практически 
все участники к тому времени уже 
заявились, в том числе из США. 

Бизнес как-то влияет на полити-
ков в преодолении санкций?
АНТОН КОБЯКОВ: Конечно! Мы это ви-
дим, например, по нашему тра-
диционному партнеру — Герма-
нии, в которой предприниматели  
прямо говорят своим властям об  
убытках, которые несут.

Это забастовки, которые про-
водят польские фермеры, заявле-
ния деловых ассоциаций во всем 
мире о своем несогласии с сан-
кциями.  Санкт-Петербургский 
форум тоже можно рассматри-
вать таким же ответом полити-
кам. Люди голосуют своим инте-
ресом, деньгами, своим време-
нем, которое — самое дорогое. 
Многие гости специально приез-
жают, чтобы принять участие в 
пленарном заседании с прези-
дентом России Владимиром Пу-
тиным. Его выступле-
ние является централь-
ным событием форума.

ЗДОРОВЬЕ Пока остановить вспышку опасной инфекции не удается

Откуда? От верблюда!
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Нерадивых родителей 
предлагают наказывать 
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«Аэрофлот» стал четырех-
кратным обладателем пре-
стижной международной 
премии
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Цена клубники в этом году 
будет не меньше 150 рублей 
за килограмм

7
В суд направлено дело
о крушении поезда
в московском метро
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В Донбассе киевские сило-
вики переходят на сторону 
ополченцев
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Новые эстакады избавят 
москвичей от пробок 
на Ленинском проспекте

14
Нашествие короедов грозит 
уничтожить сотни гектаров 
наших лесов

15
Фабио Капелло могут
уволить уже на днях

УТРАТА

АВИАЦИЯ

На Васильевском острове идут 
последние приготовления 
к завтрашнему форуму.

Австралийский доллар  41,7736
Азербайджанский манат  51,6841
Армянский драм**  11,3914
Белорусский рубль****  34,8651
Болгарский лев  31,1780
Бразильский реал  17,2870

Венгерский форинт**  19,5002
Вон Республики Корея***  48,2667
Датская крона*  81,7538
Доллар США  54,0409
Евро  61,1040
Индийская рупия**  84,1627

Казахстанский тенге**  29,0511
Канадский доллар  43,7826
Киргизский сом**  90,0403
Китайский юань*  87,0420
Молдавский лей*  29,6928
Новый румынский лей  13,5819

Новый туркменский манат  15,4425
Норвежская крона*  69,5194
Польский злотый  14,6587
СДР  75,8950
Сингапурский доллар  40,1731
Таджикский сомони*  86,3342

Турецкая лира  19,6921
Узбекский сум***  21,1925
Украинская гривна*  24,8464
Фунт стерлингов  84,3632
Чешская крона*  22,3614
Шведская крона*  66,1787

Швейцарский франк  58,1147
Южноафриканский рэнд*  43,4175
Японская иена**  43,7454

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 17.06.15 

Акцент

 На форум приедут около 
тысячи представителей зару-
бежного крупного бизнеса. 
Из США, Франции, Германии, 
Италии...
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Акцент

 Всемирная организация 
здравоохранения считает, 
что в ближайшее время 
следует ожидать новых 
случаев заражения
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 БЕЗОПАСНОСТЬ

Афганистан 
остается 
«горячей 
точкой»

УГРОЗА С ЮГА

Юрий Гаврилов

В СВЯЗИ с выводом из Афганис-
тана Международных сил содей-
ствия безопасности Россия и ее 
партнеры по ОДКБ должны быть 
готовы к любому, в том числе не-
гативному развитию ситуации в 
Центрально-Азиатском регионе. 
Об этом вчера заявил министр 
обороны РФ Сергей Шойгу.

Рост террористических угроз 
на южном стратегическом на-
правлении в нашем военном ве-
домстве отмечают давно. И пос-
тоянно предупреждают мировое 
сообщество об опасности заиг-
рывания с экстремистскими 
группировками. На недавней ме-
ждународной конференции по 
безопасности в Москве Шойгу 
прямо сказал, что создание и по-
ощрение террористических фор-
мирований, оправдываемое ре-
шением каких-то собственных 
задач, приводит лишь к тому, что 
эти организации выходят из-под 
контроля покровителей и прев-
ращаются во всеобщую пробле-
му. Так было с талибами, так сей-
час происходит с боевиками 
«Исламского государства». 

И что в итоге? В том же Афга-
нистане терроризм не искоре-
нен, а наркопотоки выросли. Все 
это представляет реальную уг-
розу союзникам России в Цен-
тральной Азии. Поэтому наша 
страна будет поддерживать их 
вооружением и военной техни-
кой, укреплять военные базы РФ 
в Таджикистане и Киргизии.

Эту проблему Сергей Шойгу 
обсуждал со своим киргизским 
коллегой Абибиллом Кудайбер-
диевым в подмосковной Кубин-
ке, где вчера начал работу меж-
дународный военно-техниче-
ский форум «Армия-2015». Вза-
имодействие Москвы и Бишкека 
в оборонной сфере наш министр 
назвал приоритетным и важным 
для сохранения стабильности в 
Центрально-Азиатском регионе. 

Поскольку возникающим там уг-
розам и вызовам обе страны про-
тивостоят сообща, Шойгу счел 
необходимым напомнить: «За-
ключены контракты на передачу 
киргизской стороне современ-
ного российского вооружения и 
техники, идут их поставки». Кро-
ме того, в военных вузах России 
бесплатно готовят кадры для 
дружественной армии — там 
учатся 316 военнослужащих из 
Киргизии, в этом году примут 
еще более 150 человек. Шойгу 
также заявил, что в Москве счи-
тают необходимым повышать 
боевые возможности объединен-
ной российской военной базы в 
этой республике. 

В военно-патриотическом 
парке «Патриот», который стро-
ят в Кубинке, Сергей Шойгу вче-
ра торжественно открыл Кон-
грессно-выставочный центр Во-
оруженных сил. По словам ми-
нистра, он станет не только са-
мой масштабной демонстраци-
онной площадкой министерства 
обороны, крупнейшим в стране 
выставочно-деловым комплек-
сом, но и местом отдыха жителей 
столицы и Подмосковья. 

Это действительно уникаль-
ный и не имеющий мировых ана-
логов объект, возведенный всего 
за год. На площади 55 квадрат-
ных километров раскинулся 
постоянно действующий выста-
вочный центр, где на специаль-
ных площадках будут демон-
стрировать раритетную, совре-
менную и перспективную воен-
ную технику и вооружение всех 
видов и родов войск Российской 
армии. Демонстрация не ограни-
чится статической экспозицией. 
Практически весь представлен-
ный в выставочном центре арсе-
нал военные планируют показы-
вать еще и в действии. На форуме 
«Армия-2015» это часть обяза-
тельной программы. 

— Созданный комплекс образ-
но можно назвать «военным су-
пермаркетом», где представите-
ли вооруженных сил других 
стран могут посмотреть, попро-
бовать, поездить и приобрести 
вооружение и военную технику, 
— сказал Шойгу.

А еще здесь станут проводить 
конференции и деловые встречи. 
В парке «Патриот» будет и своя 
культурно-досуговая зона. 

Международные 
силы содействия 
безопасности 
не искоренили 
в Афгане 
ни терроризм, 
ни наркотрафик

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрия Медведева посвятили в артековцы

Фантастический город
Татьяна Замахина, Гурзуф

М
еждународному центру 
«Артек» вчера исполни-
лось 90 лет, и в этот день 

ребят, приехавших на первую 
летнюю смену, лично поздравил 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев. Глава правительства убе-
дился, что с его прошлого посе-
щения (оно состоялось год назад) 
знаменитая детская здравница 
изменилась до неузнаваемости. 
Знаменитый лагерь, который 
был создан в Крыму в 1925 году, 
заметно преобразился с тех пор, 
как Крым вернулся в состав РФ. 
Для наглядности на новенькой 
артековской площади повесили 
фотографии, где запечатлено со-
стояние, в котором находились 
корпуса ранее. На развитие дет-
ского центра РФ выделила более 
1,2 млрд рублей. Глобальная ре-
конструкция стартовала в конце 
прошлого года, и в рекордные 
сроки были отремонтированы 
шесть лагерей, входящих в состав 
детского центра. Всего в этом 
году планируется выдать более 
19 тысяч путевок — почти все они 
будут оплачены за счет бюджета. 
При этом примерно тысяча путе-
вок будет реализована, чтобы 
дать возможность приехать в 
«Артек» детям из других стран. 
Реконструкция «Артека» про-
длится до 2020 года, и к ее концу 
здравница сможет принимать 
около 40 тыс. детей в год. На эти 
цели планируется направить 17 
миллиардов рублей. 

На первую юбилейную лет-
нюю смену в «Артек» приехали 
более 2 тысяч ребят со всей Рос-

сии. Путевки получили дети и 
подростки за выдающиеся дости-
жения в учебе, спорте, науке и 
искусстве. Ребята по традиции 
встретили Дмитрия Медведева 
песнями про «Артек». Подойдя к 
детям, гость указал на свою фут-
болку — на ней красовалась арте-
ковская эмблема.

Глава правительства призвал 
ребят, которые были здесь год на-
зад, в свидетели — по его словам, 
детский центр не узнать после 
реконструкции. Собеседники 
Медведева рассказали о своей ар-
тековской жизни, в частности о 
журналистских отрядах, пару-

сном спорте, участии в турпохо-
дах. «Мы обучаемся выживанию 
в лесах, забираемся в горы, — рас-
сказал один из артековцев. — С 
каждым годом гора Аю-Даг ста-
новится все выше и выше. Пото-
му что каждый из нас, забираясь 
на нее, берет с собой камень и 
оставляет наверху». «Положите и 
от меня», — попросил премьер.

«Мы хотим посвятить вас в по-
четные артековцы», — обрати-
лись к Медведеву ребята. «Я в 
свое время давал пионерскую 
клятву», — вспомнил гость и отве-
тил согласием. Ему повязали кра-
сных «пионерский» галстук.

Дмитрий Медведев внес от 
имени правительства еще один 
вклад в будущий «фантастиче-
ский город» — подарил «Артеку» 
мобильный компьютерный 
класс. 

В ходе поездки в Крым Дмит-
рий Медведев встретился с руко-
водством новых регионов. Главе 
Крыма Сергею Аксенову пре-
мьер-министр обещал лично 
проконтролировать решение во-
просов по установлению в Крыму 
сотовой связи по сопоставимым 

с остальной Россией стандартам. 
Как рассказал Аксенов, на пло-
хую связь жалуются и туристы, и 
жители Крыма. 

«С учетом увеличения коли-
чества абонентов в курортный 
сезон практически в четыре-пять 
раз по сравнению с населением 
республики, конечно, есть слож-
ности», — объяснил он. Глава пра-
вительства отметил, что ему 
тоже поступает много обраще-
ний от граждан на эту тему, в том 
числе в соцсетях. Россияне, доба-
вил Медведев, привыкли к каче-
ственной связи в формате 3G и 
связи четвертого поколения. 
«Этого здесь нет», — сказал он. 
Однако ситуация будет исправ-
лена до конца года — это главе 
кабмина, по его словам, обещали 
в минкомсвязи.

И с Сергеем Аксеновым, и с 
главой Севастополя Сергеем Ме-
няйло Дмитрий Медведев обсу-
дил проблему уплаты налогов с 
незарегистрированной собст-
венности в Крыму. Речь о тех слу-
чаях, когда «владелец существу-
ет, но не хочет регистрировать-
ся», однако фактически пользу-
ется земельным участком, обри-
совал проблему глава правитель-
ства (по всей видимости, речь 
идет об украинских собственни-
ках). Это массовая ситуация, ска-
зал Медведев, назвав идею о при-
менении к таким владельцам тех 
же самых правил налогообложе-
ния, что и к зарегистрированным 
собственникам, достойной обсу-
ждения. 

Дмитрий Медведев получил один 
из символов «Артека» — красный 
галстук. 

Больше фото на сайте
www.rg.ru/art/1130645

Президент Владимир Путин посетил форум «Армия-2015»

Парк патриотов

Кира Латухина, Кубинка

О
течественное оружие 
и техника востребо-
ваны на мировом 
рынке вооружений, 
убедился президент 

на церемонии открытия Между-
народного военно-технического 
форума «Армия-2015». Россия 
открыта для совместной работы, 
а ее оборонная отрасль должна и 
дальше быть локомотивом инно-
ваций, считает он.

Спрос стабилен, портфель за-
казов сформирован на годы впе-
ред, подчеркнул глава государст-
ва, выступая на открытии фору-
ма. Делегации из 59 стран «смо-
гут еще раз убедиться в высокой 
надежности и эффективности 
российской продукции военного 
назначения, откроют новые воз-
можности для долгосрочных кон-
трактов», — заметил президент.

«По итогам реализации го-
спрограммы доля современных 
образцов оружия к 2020 году 
должна вырасти до 70 процентов, 
а в некоторых случаях — и до 100 
процентов. Это действительно се-
рьезные показатели», — оценил 
Верховный главнокомандующий. 
«Рассчитываю, что предприятия 
ОПК, научные и конструктор-
ские центры приложат все силы 
для своевременной и качествен-
ной реализации намеченных пла-

нов», — заметил он. «Очевидно, 
что эффективность ОПК — это 
важнейший ресурс роста всей 
экономики», — подчеркнул пре-
зидент. «Именно оборонная от-
расль должна задавать планку по 
многим технологическим и про-
изводственным параметрам и 
впредь оставаться локомотивом 
развития инноваций, в том числе 
двойного и гражданского назна-
чения в таких отраслях, как энер-
гетика, машиностроение, комму-
никации, микроэлектроника», — 
считает он. «Важно совершенст-
вовать механизмы государствен-
но-частного партнерства в отра-
сли, распространять успешный 
опыт частных компаний, кото-
рые предлагают узлы, детали, 
компоненты для производства 
военной продукции», — поставил 
задачу глава государства. Нужно 
активнее привлекать к выполне-
нию гособоронзаказа граждан-

ские предприятия, университе-
ты, исследовательские центры.

Ядерные силы страны в этом 
году пополнят более 40 новых 
межконтинентальных баллисти-
ческих ракет, способных преодо-
левать «любые, даже самые тех-
нически совершенные системы 
противоракетной обороны», — со-
общил Путин. «В апреле начата 
полноформатная работа радио-
локационной станции в городе 
Армавире, в ближайшие месяцы 
предстоят госиспытания нового 
радиолокационного узла загори-
зонтного обнаружения воздуш-
ных целей. Впоследствии он будет 
контролировать западное страте-
гическое направление. Такой же 
узел с этого года будет создавать-
ся и на восточном направлении», 
— заметил он.

Представленные на форуме 
образцы боевых роботов и си-
стем управления будут во многом 

определять как сегодняшний, так 
и завтрашний день Вооруженных 
сил. «Оснащение их современ-
ным и перспективным оружием 
остается ключевой задачей воен-
ного строительства. И реализа-
ция масштабной госпрограммы 
вооружения, модернизация обо-
ронно-промышленного комплек-
са — этому мы уделяли и будем 
уделять особое внимание», — об-
ещал глава государства.

«В войска начали поступать 
первые образцы бронетехники на 
унифицированных платформах — 
«Армата», «Курганец», «Буме-
ранг», а также самоходные уста-
новки «Коалиция СВ», — перечи-
слил Путин. «По боевым возмож-
ностям эти машины не имеют 
аналогов в мире», — оценил он. 

Парк «Патриот» станет важ-
ным звеном в системе военно-па-
триотической работы с молоде-
жью, убежден глава государства. 
«И, конечно, это прекрасная пло-
щадка для демонстрации новей-
шей техники и вооружения, кото-
рыми всегда славилась наша 
страна», — заявил он.

Здесь формируется крупный 
культурный, экспозиционный и 
деловой центр минобороны. Ког-
да он будет полностью введен в 
строй, то позволит посмотреть на 
реконструкции известных и ле-
гендарных битв, познакомиться с 
историей развития военной авиа-

ции, флота, сухопутных войск, 
поучаствовать в соревнованиях 
по военно-техническим видам 
спорта, по экстремальным видам 
спорта.

Глава государства не только 
выступил с речью, но и осмотрел 
экспозицию форума. Сперва он 
поднялся на смотровую площад-
ку, с которой было видно и па-
вильоны, и образцы техники и во-
оружений. Президент оценил и 
современную военную одежду, и 
образцы высокотехнологической 
продукции, а также информаци-
онных систем — одна из них, на-
пример, выявляет в Интернете 
фотографии с бортовыми номе-
рами дислоцируемой техники и 
способна затруднить определе-
ние координат места, где были 
сделаны снимки.

Глава государства не только 
выступил с речью, но и осмотрел 
экспозицию форума.

Акцент

 Ядерные силы страны в этом 
году пополнят более 40 новых 
межконтинентальных 
баллистических ракет

КРЕМЛЬ Президенты 
России и Финляндии 
обсудили двусторонние 
отношения и украинское 
урегулирование

Минск: 
без вариантов

Екатерина Григорьева

МИНСКОМУ формату урегулирования нет альтернати-
вы. Об этом заявил президент Владимир Путин по итогам 
переговоров со своим финским коллегой Саули Ниинисте. 

Переговоры, сообщил на пресс-конференции по их 
окончании Владимир Путин, прошли «в деловой и кон-
структивной атмосфере». Дипломатическим связям 
между Россией и Финляндией, напомнил он, в этом году 
исполняется 95 лет, выстроен прочный фундамент до-
брососедства. Особое внимание на переговорах было 
уделено экономическому взаимодействию: товарообо-
рот в 2014 году сократился, и эта тенденция сохранилась 
в первом квартале этого года. Так что на переговорах 
подробно обсуждались пути выхода из сложившейся си-
туации. Тем более что, как подчеркнул Путин, интерес у 
предпринимателей с обеих сторон есть. 

В том, что касалось международной части перегово-
ров, особое внимание оба президента уделили Украине. 
У них позиция общая, ее обозначил Владимир Путин: 
«Необходимо строгое соблюдение всех договоренно-
стей, достигнутых 
12 февраля в Минс-
ке». Ниинисте под-
твердил: в этом гла-
вы двух государств 
действительно еди-
ны. Он подчеркнул: 
Финляндия заинте-
ресована в том, что-
бы «моменты напря-
женности, присутст-
вующие между Рос-
сией и Западом, 
были сняты». 

Финские журна-
листы спросили у Путина: почему Россия не использует 
весь свой ресурс для того, чтобы минские соглашения 
были выполнены? «Если бы что-то нас не устраивало в 
минских соглашениях, мы бы никогда не поставили под 
ними подпись», — ответил он. Россия, продолжил Путин, 
оказывает влияние на одну из сторон — Донецкий и Лу-
ганский регионы. «Вы не можете не заметить, что в их по-
зиции многое изменилось: они готовы и хотят вести пе-
реговоры по всем пунктам минских соглашений», — 
обратился Путин к финским журналистам. 

Однако большинство вопросов находится в компетен-
ции киевских властей. Владимир Путин перечислил не-
сколько пунктов минских соглашений: изменения в Кон-
ституцию Украины, направленные на децентрализацию, 
принятие закона об амнистии в отношении ряда лиц из 
Донецкой и Луганской областей, закон об особом стату-
се, закон о местном самоуправлении и проведение выбо-
ров. Путин вновь напрямую обратился к задавшей во-
прос финской журналистке: «Позвольте мне, выражаясь 
хоккейным языком, вернуть вам вашу шайбу и спросить, 
почему наши коллеги в Евросоюзе, в Соединенных Шта-
тах не оказывают должного влияния на киевские власти 
для решения всех вышеупомянутых вопросов?»

Поинтересовались журналисты и тем, как Путин оце-
нивает недавние слова президента Украины Петра Поро-
шенко, назвавшего российский кредит Киеву «взяткой». 
«Если кто-то считает, что это взятка за то, чтобы прези-
дент Янукович не подписывал соглашение с Евросоюзом 
об ассоциации, то, наверное, также взятками можно счи-
тать все средства, которые вложены были другими креди-
торами и инвесторами за то, чтобы это соглашение было 
подписано», — сказал российский президент. Кроме того, 
новое украинское руководство, напомнил Владимир Пу-
тин, отложило имплементацию соглашения о евроассо-
циации. То есть, по сути, сделало то же самое, что и плани-
ровал Виктор Янукович, предлагая отложить подписание. 

Сами средства кредита, напомнил Владимир Путин, 
были запрошены Украиной для поддержания бюджета. 
То есть в том числе для социальных выплат. «Нам не важ-
но, кто и как распорядился этими деньгами, но нас инте-
ресует возврат этих средств», — подчеркнул российский 
президент. Россия сознательно не пользуется своим пра-
вом потребовать досрочного возврата этого долга, зая-
вил Путин, но надеется деньги получить — в полном соот-
ветствии с подписанными соглашениями. 

ДУМА Депутаты приняли 
в первом чтении 
законопроект о «праве 
на забвение» 

Удалить 
из поиска 

Александр Поворин

ВЧЕРА Госдума одобрила в первом чтении законопро-
ект, который позволяет ограничить распространение в 
Интернете ссылок на недостоверную и неправомерную 
информацию о гражданине.Этот законопроект получил 
неформальное название «о праве на забвение» и вызвал 
большую дискуссию в интернет-сообществе. В поясни-
тельной записке говорится, что «распространяемая в 
сети Интернет информация о гражданах не всегда отве-
чает принципам актуальности, достоверности и может 
распространяться с нарушением законодательства». В 
связи с этим законопроектом предлагается предоста-
вить гражданам право требовать от оператора поиско-
вой системы прекратить выдачу ссылок, позволяющих 
получить доступ к информации о данном гражданине. 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1130644

Необходимо стро-
гое соблюдение 
всех договоренно-
стей, достигнутых 
12 февраля 
в Минске
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КСТАТИ 
Глава президентской администрации Сергей Иванов ви-
дит рациональное зерно в переносе думских выборов, однако 
подчеркивает, что решение принимается не в Кремле.
«Выборы в одно время дешевле организовать, чем разби-
тые», — сказал Сергей Иванов, отвечая на вопросы журна-
листов. «Это дело самой Думы, теперь Совета Федерации, 
который как нейтральная структура должен отправить 
запрос в Конституционный суд. Все будет зависеть от ре-
шения и вердикта Конституционного суда, — пояснил Ива-
нов. — Кремль ко всему этому отношения не имеет, как бы 
странно вам это ни показалось».

МЕЖДУ ТЕМ
Глава администрации президен-
та РФ Сергей Иванов избран 
председателем совета директо-
ров «Ростелекома». 
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ На форуме 
в Санкт-Петербурге будет
работать новая студия 
«России 24» 

Прямое 
включение

Сусанна Альперина

ГЛАВНЫЙ редактор информационного канала «Россия 
24», входящего в холдинг ВГТРК — Евгений Бекасов в раз-
говоре с обозревателем «РГ» подчеркнул, что аудитория 
их канала за последние годы значительно выросла. Поче-
му и что помогает сегодня удержать зрителей информа-
ционных программ ведущего в этой области канала? Мы 
рассмотрели ситуацию на конкретном примере: канал 
«Россия 24» по-новому — с учетом новых технологий и 
предыдущих наработок — собирается освещать Между-
народный экономический форум в Санкт-Петербурге. 

Чем в первую очередь, как для специалистов в сфере ин-
формации, интересен для вас форум?
ЕВГЕНИЙ БЕКАСОВ: Своей программной архитектурой. Когда 
постоянно находишься внутри информационного поля, 
иногда складывается ощущение, что главные экономиче-
ские векторы всем 
понятны и очевидны. 
Это импортозаме-
щение, переход к не-
сырьевой модели 
экономики, стаби-
лизация ситуации на 
валютном рынке и 
прочее. Но на самом 
деле настоящими 
драйверами для эко-
номического рывка 
могут быть совер-
шенно другие на-
правления. Вот, ар-
хитектура форума 
все это и учитывает, 
потому повышенное 
значение приобрета-
ют иногда совсем иные темы. Организаторы не просто не 
забывают об этом, а даже специально фокусируют на та-
ких моментах наше внимание.

Как «работать по-особому» на форуме в Санкт-Петер-
бурге будете вы?
ЕВГЕНИЙ БЕКАСОВ: То количество эфиров, которое мы плани-
руем провести за три дня форума, может выпускаться 
только из многокамерной студии. У нас это полифункци-
ональная точка. Там можно и снимать в студии, и «запря-
миться» — выходить в прямой эфир — на Москву, можно 
смонтировать сюжет… Но это — только лишь телевизион-
ное направление. Помимо этого, за 10 лет работы на фо-
руме, стенд-студия «России 24» превратился в некое ту-
совочное пространство. На нем, особенно в Президент-
ский день, а в этом году это будет 19 июня, собираются 
коллеги и участники, которые хотят пообщаться. Люди 
на стенде получают доступ к теле- и радийному эфиру, к 
сайтам. Это некая возможность гарантированно полу-
чить доступ к ньюсмейкеру высокого уровня. Потому 
что на «Россию 24» приходят все, начиная от руководи-
телей администрации президента и заканчивая главами 
компаний. Список гостей составляет несколько десят-
ков. Мы получаем не просто сливки политического и эко-
номического общества, но, как говорят во Франции, 
«крем де ля крем» — а это дорогого стоит.

У вас будут из Питера постоянно вестись эфиры?
ЕВГЕНИЙ БЕКАСОВ: От 10 до 12 часов суммарного эфира за 
сутки. 19 июня мы проведем специальный телемарафон, 
беспрецедентный по составу и количеству участников. 
Будем работать сразу с трех точек. В студию практиче-
ски непрекращающимся потоком будут приходить са-
мые высокопоставленные гости. Со стенд-ап позиций бу-
дут идти прямые включения корреспондентов экономи-
ческой редакции. И, наконец, на третьей точке — рядом с 
огромной плазмой перед входом в студию — в режиме 
нон-стоп будут работать два модератора этого экономи-
ческого телемарафона. 

Для работы на форуме у вас разработаны новые форма-
ты?
ЕВГЕНИЙ БЕКАСОВ: Да. К примеру, специальные графические 
профайлы, охватывающие, практически, все интересные 
исторические аспекты предыдущих форумов: от резонан-
сных заявлений, крупных сделок и самых влиятельных 
спикеров до необычных идей. Наши форматы — и тради-
ционные гостевые интервью, прямые включения и сюже-
ты. Менее привычные, но уже полюбившиеся зрителям по 
прошлому году утренние анонсы главных событий фору-

ма непосредственно 
«с полей», с самой 
площадки. В прямой 
эфир из Санкт-Пе-
тербурга будет выхо-
дить ряд программ, 
таких как «Курс дня» 
и «Геоэкономика».

Сколько человек 
от канала работает 
на форуме?

Евгений Бекасов 
Если с учетом техни-
ков, то около четы-
рех десятков. Также 
мы предложим вни-
манию наших зрите-
лей все ключевые 
круглые столы, па-

нельные сессии и брифинги, многие из которых будут 
промодерированы ведущими нашего канала. Алексей 
Бобровский, руководитель службы экономических про-
грамм нашего канала проведет круглый стол по модер-
низации и энергосбережению. Он же примет участие в 
панельной сессии, посвященной несырьевому экспорту, 
произведенному в России. Ведущий Дмитрий Щугорев 
будет модерировать «деловой завтрак», тема которого 
«Кластеры: рыночные ниши для различных форм и мас-
штабов бизнеса». Круглый стол о малом и среднем биз-
несе будет вести Татьяна Наумова, ведущая, заместитель 
руководителя службы экономических программ. Во вто-
рой день форума состоятся теледебаты нашего канала 
«Инвестиции в Россию: вызовы и возможности в изме-
нившихся реалиях» с ведущей телеканала «Россия 24» 
Эвелиной Закамской. 

Хорошо, что берут на роль ведущих круглых столов лю-
дей из медиаиндустрии?
ЕВГЕНИЙ БЕКАСОВ: Да, учитывая то, что доля аудитории «Рос-
сии 24» выросла в несколько раз. За счет украинских но-
востей произошел взлет телесмотрения. Люди стали ин-
тересоваться новостями, включать телевизоры, смо-
треть, что происходит — их это очень волнует. По сравне-
нию с 2013 годом, нас смотрят в два с половиной раза 
больше. А когда только начались украинские события, 
смотрели в три-четыре раза больше.

Остров везения

Насколько нынешняя 
программа форума от-
личается от предыду-

щих лет?
АНТОН КОБЯКОВ: Она не похожа ни на 
одну из предыдущих. Впервые на 
питерской площадке состоятся 
деловые форумы Шанхайской 
организации сотрудничества 
(ШОС) и БРИКС, региональный 
консультативный форум «Дело-
вой двадцатки», председателем 
которой является Турция. Впер-
вые также пройдет сессия между-
народного дискуссионного клуба 
«Валдай».

Многие участники заинтере-
сованы в том, чтобы пересечься 
друг с другом, благодаря этим 
влиятельным международным 
форматам. С их подачи и для их 
удобства это и сделано, когда 
формировалась программа. При 
этом сохранены традиционные и 
известные форматы Петербург-
ского международного экономи-
ческого форума (ПМЭФ): па-
нельные дискуссии, брифинги, 
теледебаты, семинары, «круглые 
столы», отраслевые деловые за-
втраки с участием политиков, 
лидеров мирового бизнеса и 
СМИ, профессиональных дело-
вых объединений, ассоциаций и 
агентств, институтов развития, 
государственных и научных дея-
телей, известных экономистов.

Отдельное событие форума — 
заседание Межправительствен-
ной российско-китайской ко-
миссии по инвестиционному со-
трудничеству во главе с ее со-
председателями — первым вице-
премьером РФ Игорем Шувало-
вым и заместителем премьера 
Госсовета Китая Чжан Гаоли. 

Ожидаются новые соглашения?
АНТОН КОБЯКОВ: Количество согла-
шений о намерениях, подписа-
ние которых мы фиксируем на 
этом форуме, просто какое-то 
фантастическое. Как организато-
ры, мы надеемся, что они будут 
реализованы.

Предварительно, о каких суммах 
возможных сделок идет речь? 
АНТОН КОБЯКОВ: Я бы не хотел гово-
рить о суммах. Важно, чтобы все 
контракты были заключены и ре-
ализованы. В этом плане всесто-
роннюю поддержку может ока-
зать министерство экономиче-
ского развития. Мы все время 
стремимся к тому, чтобы форум 
имел прикладной характер, рабо-
тал как постоянно действующая 
экспертная площадка. 

По его итогам готовятся до-
клады руководству страны, да-
ются поручения органам испол-
нительной власти, выстраивает-
ся дальнейшая работа.

А какого типа соглашения? 
АНТОН КОБЯКОВ: И межправительст-
венные, и инвестиционные меж-
ду предприятиями. Соглашения в 
области экологии бизнеса. По 
широкому спектру. Санкции сан-
кциями, а бизнес развивается по 
своим законам.

Взять немецкую компанию 
«Кнорр-Бремзе», которая уже 
инвестировала более полумил-
лиарда долларов в Санкт-Петер-
бурге. По самым последним стан-
дартам здесь построено произ-
водство, связанное с железнодо-
рожным транспортом. Или ком-
пания «Новартис», которая вло-
жилась в Петербурге в фармацев-
тическую промышленность.

Содействие бизнесу. Какой 
смысл вы в это вкладываете?
АНТОН КОБЯКОВ: Бизнес во всех стра-
нах ждет от государства содейст-
вия. Это не всегда льготы. Иногда 
четко прописанные правила — ог-
ромная помощь. Ну и главное — 
не мешать работать.

На этот раз есть идея, вокруг ко-
торой выстраивается вся про-
грамма форума?
АНТОН КОБЯКОВ: Форум проходит 
под девизом «Время действо-
вать: совместными усилиями к 
стабильности и росту!». 

Мы подошли к формированию 
программы таким образом, что в 
нее попали темы, которые волну-
ют и международное сообщест-
во, и российский бизнес, и пред-
ставителей государственных ор-
ганов, и экспертов. 

Программа разбита на 4 бло-
ка — мировая и российская эко-
номика, человеческий капитал, 

технологии. Предусматривает и 
поиск внутренних источников 
роста России, и приоритеты про-
мышленной политики, и струк-
турные преобразования, и анти-
кризисные меры, и вопросы бан-
ковской деятельности, развития 
регионов, реального сектора эко-
номики, проблем кадров и совре-
менных прорывных технологий.

В этом году на форуме высту-
пят около 600 спикеров. В прош-
лом году было около 500. Мы 
учли опыт прежних лет, сохраняя 
атмосферу живых дискуссий. По-
этому привлекаем участников с 
полярными точками зрения.

Какие сессии форума, на ваш 
взгляд, наиболее приоритетные?
АНТОН КОБЯКОВ: Интерес вызовут 
вопросы, связанные с новым бан-
ком развития БРИКС. Для рос-
сийских участников — презента-
ция результатов национального 
рейтинга. Сессии, посвященные 
проблемам структурных ре-
форм, развития банковского сек-
тора, деофшоризации.

Программа сессий отличается 
от прошлогодней, потому что из-
менился глобальный контекст. 
Такие темы, как влияние новых 
технологий на нашу жизнь, по-
требовали свежих и уникальных 
сессий. Появился новый темати-
ческий блок: «Развитие челове-
ческого капитала и компетенций. 
Мы постарались, чтобы сессии не 
конкурировали между собой, и 
участники могли посетить мак-
симальное количество меропри-
ятий. Россия это пространство 
возможностей, и с Россией нуж-
но выстраивать отношения, реа-
лизуя эти возможности.

А самые интересные спикеры 
этого года, кто они?
АНТОН КОБЯКОВ: Очень сложно выде-
лить среди 600 заявленных спи-
керов кого-то отдельно. Среди 
них основатель одной из круп-
нейших в мире интернет-площа-
док Alibaba Джек Юн Ма, испол-
нительный председатель Alibaba 
Group. Он впервые приедет в Рос-
сию именно для участия в Петер-
бургском международном эконо-
мическом форуме.

Будет и один из самых богатых 
людей мира Ронни Чичунг Чан, 
п р е д с е д а т е л ь  H a n g  L u n g 
Properties выступит с докладом 
на площадке «Беседы, с выдаю-

щимися людьми». Это и Романо 
Проди, президент Фонда между-
народного сотрудничества, экс-
премьер-министр Итальянской 
Республики. Это Кристофер Пис-
саридес, Нобелевский лауреат по 
экономике. Будут экс-канцлер 
Германии Герхард Шредер, экс-
премьер-министр Великобрита-
нии Тони Блэр, бывший премьер-
министр Японии Юкио Хатояма, 
приедет заместитель Генсекрета-
ря ООН Шамшад Ахтар.

Прибудут и 33 действующих 
министра из 25 государств Евро-
пы, Азии, Юго-Восточной Азии.

Где будут проживать участники?
АНТОН КОБЯКОВ: В Санкт-Петербурге 
множество гостиниц разных ка-
тегорий и уровня проживания. 
Можно жить и дорого — номер 
люкс в Европе 5* стоит 291 100 
рублей в сутки, при этом в Рэдис-
сон 5* стандарт — 25 900 рублей. 
Гостиницы 3* можно снять и в 
пределах трех тысяч рублей.

Как участники будут добираться 
до Ленэкспо, где проходит фо-
рум?
АНТОН КОБЯКОВ: Хорошо себя заре-
комендовало бесплатное пере-
движение автобусов-шаттлов 
между Центральной площадкой 
форума, основными гостиница-
ми города и местами проведения 
мероприятий культурной про-
граммы. Также официальным ав-
тоспонсором форума является 
компания «Мерседес» с ее всем 
известной продукцией. 

А питание? Меню составлено?
АНТОН КОБЯКОВ: Будут работать не-
сколько точек питания для участ-
ников, гостей форума. Основной 
ресторан для обедов во времен-
ных павильонах. Залы для прове-
дения бизнес-завтраков в рамках 
деловых программ. Во всех дело-
вых зонах запланированы непре-
рывные кофе-брейки. 

На «полях» форума традици-
онно очень насыщенная культур-
ная программа и большое коли-
чество вечерних приемов, кото-
рые организовывают для своих 
гостей партнеры форума, круп-
ные российские компании. 

Правда ли, что в культурной про-
грамме форума выступит супру-
га экс-президента Франции, Кар-
ла Бруни-Саркози?
АНТОН КОБЯКОВ: Да, ее концерт мы 
ожидаем. Также на «полях фору-
ма» пройдет колоссальное число 
мероприятий культурной про-
граммы. Генеральный партнер — 
«Газпром». Программа традици-
онно насыщена мероприятиями, 
подавляющее большинство кото-
рых — благотворительные. Это 
спектакли в Александринском те-
атре, музыкальные, детские спек-
такли. 17 июня состоится фут-
больно-музыкальный фестиваль 

«Арт-футбол» в рамках Всерос-
сийской благотворительной ак-
ции «Под флагом Добра!». В нем 
примут участие команды россий-
ских политиков и мэтров эстра-
ды. Деньги пойдут на детскую 
благотворительность.

Кто из политиков вошел в коман-
ду?
АНТОН КОБЯКОВ: Первый замести-
тель председателя Госдумы Алек-
сандр Дмитриевич Жуков, на-
пример.

А из звезд эстрады?
АНТОН КОБЯКОВ: Лучше всего будет 
прийти и посмотреть. Также в бе-
лую ночь, с 20 на 21 июня, гости 
форума примут участие в тради-
ционном для Санкт-Петербурга 
празднике «Алые паруса».

В какую сумму обойдется прове-
дение ПМЭФ?
АНТОН КОБЯКОВ: Около 1,2 миллиар-
да рублей. Деньги складываются 
из бюджетных источников, кото-
рые составляют около трех про-
центов от общей суммы затрат. 
Это 40 миллионов рублей на оп-
лату аренды площадки форума. 
Причем каждый год  сумма 
уменьшается примерно процен-
тов на 10 за счет оптимизации. 
Остальное — складывается из 
взносов партнеров, спонсоров, 
из регистрационных взносов 
участников.

Форум в 2016 году пройдет на 
новой площадке?
АНТОН КОБЯКОВ: Да, «Ленэкспо», как 
площадка форума, прекращает 
свою работу в этом году. С уче-
том градостроительного плана 
развития города форум переедет 
в Шушары. Это международный 
конгрессно-выставочный центр 
«Экспо-форум» рядом с аэропор-
том Пулково. Это будет новый 
форум, новые площадки, новые 
помещения, все необычно.

Как давно вы занимаетесь орга-
низацией и подготовкой форума?
АНТОН КОБЯКОВ: С 2006 года, ежегод-
но и без перерывов.

Сравниваете наш форум с други-
ми по количеству спикеров, го-
стей, интересных участников?
АНТОН КОБЯКОВ: В мире всего не-
сколько крупных площадок, ко-
торые вызывают растущий меж-
дународный интерес. Такими 
площадками, на мой взгляд, явля-
ются Давосский экономический 
форум, Петербургский междуна-
родный форум, форум в Китае 
Боао. Наш форум вызывает столь 
значительный интерес, что даже 
форум Боао организует на нем 
свою спецсессию, посвященную 
развитию экономики Китая.

Участники форума не только вкусно 
поедят, но и получат пищу для ума, 
обсудив высокие технологии.

Акцент

 Форум стоит около 1,2 млрд 
рублей. 40 млн — из бюджета, 
остальное — парт неры, 
спонсоры, участники

 На нашем марафо-
не, впервые в исто-
рии подобных меро-
приятий, мы плани-
руем провести 
в прямом эфире 
порядка 
10—12 часов подряд

Мы получаем 
не просто сливки 
политического 
и экономического 
общества, 
но, как говорят 
во Франции, «крем 
де ля крем» 

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/5033

Выполнение социальных 
обязательств

На прошлой неделе «Единая 
Россия» в очередной раз подняла 
две очень важные социальные 
темы. Одна из них — это социаль-
ное обслуживание населения. 
Напомню, что на сегодняшний 
день в нашей стране около 170 
тысяч соцработников, при этом 
социальные услуги получают 35 
миллионов граждан, оказавших-
ся в тяжелой жизненной ситуа-
ции. 27 марта 2015 года в Ярос-
лавле состоялся первый Всерос-
сийский форум социальных ра-
ботников, организованный по 
инициативе «Единой России». 
Форум не просто стал площадкой 
для обсуждения проблем, суще-
ствующих в сфере соцобслужи-
вания, на нем вырабатывались 
важнейшие решения с участием 
самих социальных работников. 
Эти решения нашли свое отраже-
ние в поручениях Дмитрия Мед-
ведева региональным и феде-
ральным органам власти.

Проведенное нами мероприя-
тие было не разовым. В начале 
июня в Омске прошел Форум со-
циальных инициатив регионов, 
который фактически стал продол-
жением работы Ярославского фо-
рума.

А несколько дней назад мы 
подвели первые итоги реализа-
ции поручений председателя 
правительства на «круглом сто-
ле» социальной платформы 
«Единой России». В нем участво-
вали представители министерст-
ва труда и соцзащиты, министер-
ства здравоохранения, мини-
стерства образования и науки, то 
есть те, кто в первую очередь дол-
жен выполнять решения, приня-
тые в Ярославле. За последние 
месяцы развернута большая ра-
бота по оказанию геронтологи-
ческой помощи пожилым людям. 
Министерством труда разрабо-
тан проект «Стратегии действий 
в интересах граждан пожилого 
возраста». Мы договорились о 
том, что организуем широкое об-
суждение данного проекта. Над-
еюсь, что все фракции Госдумы 
примут в этом участие. Кроме 
того, подготовлен законопроект 
о возможности направления ма-
теринского капитала на адапта-
цию детей-инвалидов.

Но, к сожалению, не все выпол-
няется. Так, только в 52 субъектах 
Федерации исполнено поручение 
Дмитрия Медведева губернато-
рам лично проверить психоневро-
логические диспансеры и дома 
престарелых. Главы других регио-
нов направили на исполнение это-
го поручения других должност-
ных лиц. Призываю губернаторов 
проверить вышеназванные учре-
ждения самостоятельно.

Вторая поднятая нами тема — 
развитие среднего профессио-
нального образования. В канун 
Дня России в рамках нашего пар-
тийного проекта «Достойный 
труд» состоялось второе заседа-
ние «круглого стола», посвящен-
ного подготовке кадров по наи-
более востребованным и пер-
спективным рабочим професси-
ям. На прямой связи с участника-
ми были представители семи ре-
гионов.

Эта тема находится на особом 
контроле «Единой России». Отме-
чу, что Партия инициировала ее 
обсуждение еще в конце 2014 
года. Тогда во многом благодаря 
нашему вмешательству Минобр-
науки России было вынуждено от-
казаться от своих предложений по 
исключению десятков рабочих 
специальностей из перечня про-
фессий среднего профобразова-
ния (СПО).

Тема сохраняет свою акту-
альность и сейчас, поскольку 
без подготовки рабочих кадров 
невозможно развивать конку-
рентоспособное отечественное 
производство. Сегодня мини-
стерство труда и соцзащиты 
формирует Национальный 
справочник профессий, востре-
бованных на рынке. Из этого пе-
речня будет выделено 50 наибо-
лее перспективных специально-
стей для подготовки в системе 
среднего профобразования.

«Круглый стол» показал не-
равнодушие к данной теме и 
профсоюзов, и работодателей. 
Ими был высказан ряд кон-
структивных замечаний. Что ка-
сается «Единой России», то она 
будет и дальше контролировать 
работу исполнительной власти 
по совершенствованию систе-
мы СПО. Мы считаем, что важно 
не только провозглашать соци-
альные обязательства, но и до-
биваться их последовательного 
исполнения.

Среда

Андрей Исаев
заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Антон Кобяков: На форуме в этом 
году выступят около 600 спикеров.
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ЗАКОНОПРОЕКТ Депутаты хотят 
запретить иностранному 
гостиничному бизнесу 
выводить миллиарды из России 

Расточительное 
гостеприимство

Валерий Львов

ЗАКОНОПРОЕКТ, запрещаю-
щий госбанкам участвовать в 
финансировании строительства 
и реконструкции отелей, кото-
рыми управляют иностранные 
операторы, сегодня широко об-
суждается в профессиональном 
сообществе. В Ростуризме, по 
данным СМИ, опасаются, что ог-
раничения не лучшим образом 
скажутся на объеме зарубежных 
инвестиций в гостиничный сек-
тор. Другие эксперты считают, 
что принятие документа, напро-
тив, могло бы способствовать 
росту финансирования и разви-
тию гостиничного бизнеса, а 
также существенно пополнить 
федеральный бюджет. 

Те же цели фактически заяв-
лены и профильным комитетом 
Госдумы по вопросам собствен-
ности. «Непонятно, почему фи-
нансовое благополучие ино-
странных гостиничных сетей 
должно финансироваться рос-
сийскими государственными 
банками», — говорится в поясни-
тельной записке к законопроек-
ту. С инициативой внесения из-
менений в федеральные законы 
«Об инвестиционной деятель-
ности» и «Об инвестиционном 
товариществе» выступил депу-
тат Госдумы от «Справедливой 
России» Олег Пахолков. 

По его словам, законопроект 
направлен на то, чтобы воспре-
пятствовать утечке значитель-
ных финансовых средств из эко-
номики России. Рентабельность 
гостиничного бизнеса под 
управлением западных операто-
ров высокая и доходит до 70%, 
тем не менее потери российской 
казны из-за их действий исчи-
сляются миллиардами рублей, — 
приводит данные парламента-
рий. Безусловно, в режиме со-
храняющихся санкций, отрезав-
ших российские банки от эк-
спортного финансирования и 
вызвавших дополнительные рас-
ходы федерального бюджета на 
поддержание банковской систе-
мы страны, выглядит странным, 
что государственные банки про-
должают финансировать строи-
тельство гостиниц  для ино-
странных операторов. 

Сегодня гостиничный сектор 
существенно влияет на экономи-
ческую стабильность страны. До-
ходы отрасли в 2013 году превы-
сили 362 млрд рублей, вместе со 
смежными сферами экономики 
она обеспечивает рабочими ме-
стами более 1 млн человек и уча-
ствует в формировании 2% ВВП. 
При этом 10% совокупного го-
стиничного фонда находятся под 
управлением международных 
компаний, которые заявляют о 
своем намерении в ближайшие 
годы нарастить свой номерной 
фонд на российском рынке на 
50%. Однако, как говорит автор 
законопроекта, деньги на разви-
тие они берут у госбанков, что 
нельзя считать «инвестициями в 
российскую экономику», т.к. это 
фактически бюджетные средст-
ва. «Они вкладывают российские  
средства в гостиницы на нашей 
земле, получают прибыль от на-
ших же туристов и затем выкачи-
вают эту прибыль за границу. А 
может ли кто-нибудь привести 

обратный пример, когда Marriott 
или Holiday Inn проинвестирова-
ли строительство отелей в Рос-
сии? » — сказал Пахолков. 

Кроме того, полагает автор 
законопроекта, введение огра-
ничений позитивно скажется на 
состоянии конкурентной среды 
в гостиничном секторе и повы-
сит прибыль российских компа-
ний. В частности,  за счет уча-
стия отечественных операторов 
в новых проектах, к которым ра-
нее они не могли подступиться, 
поскольку находились в нерав-
ных условиях с иностранными 
игроками. Пахолков отмечает, 
что последние получают креди-
ты в госбанках под 11—14% годо-
вых, тогда как отечественные 
компании — под 25—27%. 

«Считаю, что приоритетом 
должна быть защита интересов 
граждан и отечественных пред-
принимателей, а не только тех-
нологии», — заявил депутат. Он 
также сообщил, что некоторые 
технологии западных управляю-
щих компаний прямо противо-
речат интересам российских 
граждан — создают риски сбора, 
обработки и передачи персо-
нальных данных. «Фактически о 
любом постояльце их гостиниц 
автоматически становится из-
вестно все — утечка информации 
идет на 100%», — уверен парла-
ментарий. К тому же иностран-
ные операторы гостиничных се-
тей могут блокировать суммы на 
банковских карточках и списы-
вать с них средства без участия 
гостя отеля, а это, сообщил Олег 
Пахолков, противозаконно. 

С тем, что ситуацию на рос-
сийском гостиничном рынке 
надо менять, согласен профес-
сор ВШЭ Николай Петров. Эк-
сперт выразил обеспокоенность 
тем, что «крупные компании мо-
гут доминировать и таким обра-
зом не давать возможность раз-
виваться относительно мелким и 
средним игрокам». По его сло-
вам, с одной стороны, сотрудни-
чество с известными во всем 
мире партнерами удобно Росту-
ризму, но есть «желание и необ-
ходимость развивать этот рынок 
за счет своего бизнеса». Петров 
признал существование пробле-
мы с финансированием ино-
странных операторов из госбюд-
жета, но считает, что законопро-
ект требует детальной проработ-
ки и всестороннего публичного 
обсуждения.

Ариадна Рокоссовская

ГОСДЕПАРТАМЕНТ США со-
общил о наличии «технических 
проблемах с визовой системой». 
Тем временем зарубежные кон-
сульства США приостановили 
оформление виз в эту страну, а 
также американских паспортов 
за ее пределами. 

«Консульское бюро в настоя-
щее время испытывает техниче-
ские проблемы с нашими визовы-
ми системами. Это привело к за-
держке в выдаче виз и может так-
же означать перераспределение 
дат проведения некоторых собе-
седований. Проблема не относит-
ся к какой-либо конкретной стра-
не или категории визы», — гово-
рится в сообщении госдепа. Там 
объясняют, что в компьютерной 
системе, передающей биометри-
ческие данные иностранцев, же-
лающих посетить США, в консо-
лидированную консульскую базу, 
произошел программный сбой. 
Возникли проблемы в работе си-
стемы национальной безопасно-
сти, которая проверяет гостей, 
прежде чем выдать им разреше-
ние на въезд. «Мы не можем обой-

ти установленные законом пра-
вила проверки визовых заявле-
ний», — пояснили в госдепарта-
менте США. А документы все по-
ступают и поступают. В консуль-
ском бюро уверяют, что работают 
24 часа в сутки, но разрешить си-
туацию пока не удается. 

В посольстве США в Москве 
сообщили, что неполадки отрази-
лись и на процессе выдачи виз 
россиянам: «Лица, подавшие за-
явление на неиммиграционную 
визу по форме DS-160 девятого 
июня 2015 года или позже, долж-
ны отменить текущую запись и 
перенести дату собеседования на 
другой день после 22 июня 2015 
года. В случае экстренной необхо-
димости совершить поездку зая-
вители должны обратиться в кон-
сульский отдел посольства США в 
России». Туристам советуют не 
приобретать билеты в США до по-
лучения визы этой страны, то 
есть до момента, когда неполадки 
системы будут устранены.  По 
данным же европейских СМИ, 
данный технический сбой может 
быть связан с хакерской атакой, 
хотя в госдепе эти слухи опровер-
гают. 

ИНВЕСТИЦИИ «ЕвроХим» построит новый завод 
по производству удобрений в Ленинградской области

Не испугались кризиса
Екатерина Педан

М
еждународная компания 
«ЕвроХим» договори-
лась с итальянскими 

компаниями Maire Tecnimont 
Group и SACE о строительстве 
нового завода по производству 
удобрений в Кингисеппе Ленин-
градской области. Всего 36 меся-
цев понадобится для того, чтобы 
создать новое производство ам-
миака мощностью более 1 млн 
тонн в год. Общая сумма догово-
ра составляет 660 млн евро, из 
которых агентство SACE выделит 
«ЕвроХиму» 575 млн евро в виде 
кредитного поручительства.

Удобное географическое рас-
положение нового аммиачного 
завода позволит осуществлять 
поставки на европейские пред-
приятия «ЕвроХима» в Литву, 
Бельгию, Германию. 

Значение этого события труд-
но переоценить. Особенно в 
условиях санкций — междуна-
родная компания, владельцами 
которой являются российские 
граждане, привлекает к сотруд-
ничеству крупные европейские 
компании, получает от них фи-
нансирование и строит новые за-
воды. Новость тем более интере-
сна, что строительством только 

одного завода «ЕвроХим» не ог-
раничивается: готовятся пло-
щадки для строительства следу-
ющих заводов в США и Казахста-
не. А всего новых предприятий 
планируется построить пять. 

Все эти бизнес-проекты на-
правлены на благо российской 
экономики. Стратегическая ли-
ния «ЕвроХима» — не тонуть в 
море перекредитования и валют-

ных спекуляций, а строить но-
вые производства, создавая ра-
бочие места, привлекая новые 
технологии и лучший менед-
жмент. Ведь очевидно, что уже 
через несколько лет после запу-
ска нового производства инве-
стиции «ЕвроХима» окупятся с 
лихвой. Те, кто сегодня не жалеет 
660 млн евро на создание и раз-
витие реальных производств, за-
втра окажутся в миллиардном 
выигрыше.

Не побоявшиеся инвестиро-
вать средства в реальный сектор 
экономики владельцы «ЕвроХи-
ма» Андрей Мельниченко и 
Дмитрий Стрежнев считают, что 
выиграет от этого не только биз-
нес, но и в целом государство, за-
интересованное в увеличении 
налоговых поступлений и созда-
нии новых гарантированных ра-
бочих мест.

Проект Законодатели предлагают наказывать рублем 
родителей бродяжек

На хлеб 
или на штраф?
Татьяна Смольякова 

З
аконодатели намерены 
бороться рублем с дет-
ским бродяжничеством. 
Сегодня Госдума рас-
смотрит в первом чте-

нии поправки в Кодекс об адми-
нистративных правонарушени-
ях, которые вводят штрафные 
санкции за бродяжничество не-
совершеннолетних. Причем на-
казывать предлагается как роди-
телей, так и подростков.

Законопроект, внесенный Зак-
собранием Забайкальского края, 
предусматривает, что занятие не-
совершеннолетнего бродяжниче-
ством влечет предупреждение или 
наложение административного 
штрафа в размере от 500 до 1000 
рублей. Если же несовершенно-
летнему нет еще 16 лет, то штра-
фовать предлагается его родите-
лей или других законных предста-
вителей ребенка. Размер штрафа 
при этом — от 1000 до 1500 рублей. 

Как утверждают законодатели, 
в нашей стране до сих пор процве-
тает бродяжничество как среди 
взрослых, так и среди детей. «Ал-
коголизм и наркомания родите-
лей, жестокое обращение, сексу-
альная эксплуатация, голод и от-
сутствие жилья приводят на улицу 
огромное количество беспризор-
ников», — говорится в пояснитель-
ной записке к законопроекту. Это, 
в свою очередь, приводит к росту 
числа преступлений, совершае-
мых и самими несовершеннолет-
ними, и в отношении их. 

Не имея средств к существова-
нию, беспризорники начинают 
искать их всеми доступными для 
себя способами, в том числе по-
средством совершения различных 
преступлений. Бродяжничество 
несовершеннолетних, говорят ав-
торы законопроекта, оказывает 
непосредственное влияние на дру-
гие виды социально-негативного 
поведения подростков, такие как 
пьянство, алкоголизм, проститу-
ция, наркомания.

Авторы законопроекта убе-
ждены, что сложившаяся ситуа-
ция представляет серьезную опа-
сность для общества, поэтому не-
обходимо уделить самое серьез-
ное внимание профилактике со-
циально-негативного поведения 
несовершеннолетних, в том числе 
бродяжничества. 

Предполагается, что сотрудни-
ки полиции будут составлять про-
токолы по фактам таких правона-
рушений. А вот рассмотрением 
дел об административном право-
нарушении в виде бродяжничест-
ва будут заниматься комиссии по 
делам несовершеннолетних.

Судя по всему, депутаты Зако-
нодательного собрания Забай-

кальского края считают, что пред-
ложенные меры подействуют на 
непутевых родителей, от которых 
сбегают дети. Между тем опро-
шенные «РГ» эксперты сомнева-
ются, что штрафные санкции ко-
го-то напугают. В неблагополуч-
ных семьях даже угроза лишения 
родительских прав редко застав-
ляет родителей опомниться и из-
менить привычный образ жизни. 
«Как показывает практика, меры 
административной ответственно-
сти в отношении родителей, штра-
фы не помогают предотвратить 
или устранить проблемы, связан-

ные с неисполнением родитель-
ских обязанностей по воспитанию 
детей, — говорит председатель 
правления Национального фонда 
защиты детей от жестокого обра-
щения Александр Спивак. — Реаль-
ные причины, приводящие к бро-
дяжничеству, так же как и к без-
надзорности детей, не «излечива-
ются» наказаниями. Среди таких 
причин — отсутствие или нехватка 
родительских компетенций, не-
хватка внутренних ресурсов се-
мьи для того, чтобы справиться с 
внешними бедами или внутренни-
ми конфликтами, нарушение се-

мейных отношений. Более продук-
тивен подход, связанный со своев-
ременным выявлением проблемы 
и оказанием как родителям, так и 
детям профессиональной помо-
щи».

Бродяжничество — не призвание. 
Когда есть выбор, ребенок пред-
почтет дом.

Акцент

 Все бизнес-проекты 
компании направлены 
на благо российской 
экономики

Законопроект читайте 
на сайте
www.rg.ru/art/1103380

Рентабельность 
гостиничного биз-
неса под управле-
нием западных опе-
раторов  доходит 
до 70%, а потери 
российской казны 
из-за их действий 
исчисляются мил-
лиардами рублей
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ТУРИЗМ США приостановили 
выдачу виз по всему миру 

Американ сбой

Публикацию комментирует 
Мария Семенова
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СОЛИДАРНОСТЬ Жители 
Кипра отправили 
гуманитарную помощь 
Донбассу через Кубань

Посылка 
с теплого 
острова

Юрий Гень, «Российская газета», Краснодар

ВЧЕРА из Новороссийска в Донбасс отправился гумани-
тарный конвой с 12 тоннами медикаментов и продуктов 
первой необходимости, которые собрали жители Кипра.

Это второй подобный рейд, организованный неправи-
тельственной волонтерской группой «Кипр — Донбассу», 
которая действует на островном государстве. Первый раз 
киприоты отправили помощь жителям Донецкой и Луган-
ской областей в феврале этого года.

— Гуманитарную помощь на Донбасс доставят два ав-
томобиля «КаМАЗ», — сообщили в пресс-службе ГУ МЧС 
по Краснодарскому краю. — Их груз состоит из продуктов 
питания, которые могут долго храниться, вещей первой 
необходимости и медикаментов. При этом само МЧС Рос-
сии в данном случае выступает только «перевозчиком», 
помогая доставить гуманитарную помощь к месту назна-
чения в соответствии с пожеланием жителей Кипра.

Волонтерская организация «Кипр — Донбассу» сейчас 
насчитывает около 500 человек. Она была создана в кон-
це 2014 года и состоит в основном из бывших граждан 
России и Украины, которые приняли решение оказывать 
помощь своим соотечественникам.

РЕШЕНИЕ Банкротство 
физлиц отложили 
до октября

Долги по осени 
считают

Василий Миронов

ВВЕДЕНИЕ в России процедуры банкротства физиче-
ских лиц перенесли с 1 июля на 1 октября 2015 года. Та-
кое решение приняла Госдума, одобрив вчера соответст-
вующие поправки во втором чтении. 

Все подобные дела будут рассматриваться в арби-
тражных судах, хотя изначально предполагалось отдать 
их в ведение судов общей юрисдикции. «Арбитражные 
суды лучше подготовлены в плане применения законода-
тельства о банкротстве, чем суды общей юрисдикции, 
поскольку уже долгие годы арбитражные суды рассма-
тривают дела о банкротстве юридических лиц и индиви-
дуальных предпринимателей», — пояснил глава Комите-
та Госдумы по вопросам собственности Сергей Гаврилов. 
Перенос сроков нужен, чтобы арбитражные суды смогли 
подготовиться к работе в должной степени, говорит он.

Однако, по мнению финансового омбудсмена Павла 
Медведева, арбитражных судей сейчас не хватает, а те, 
что есть, загружены. «Для работы с законом легче было 
бы дополнительно обучить судей общей юрисдикции», — 
полагает он.

Механизм банкротства физлиц вводится в россий-
ское право впервые. Процедура будет доступна в случа-
ях, когда просрочка по долгам будет превышать 3 меся-
ца, а сам долг — 500 тысяч рублей. Смысл в том, чтобы 
при посредничестве суда должник и кредитор пересмо-
трели план выплат задолженности с учетом реального 
положения дел. Все необходимое для жизни имущество 
заемщика (как и минимальный доход) останется у него.

КРИЗИС Афины отказались 
от уступок ради сделки 
с кредиторами

Тяжкий грек

Анна Федякина

АФИНЫ пошли ва-банк на переговорах с международ-
ными кредиторами. Во вторник, выступая перед парла-
ментом Греции, премьер Алексис Ципрас заявил, что не 
согласится на грабительские требования «тройки». 
И, как выяснилось позднее, даже готов отказаться от вы-
платы долга перед МВФ.

«Самая наша большая битва еще впереди, и мы долж-
ны быть готовы сражаться», — сказал Ципрас. Он отме-
тил, что по-прежнему хочет достигнуть соглашения с 
кредиторами, но категорически отвергает жесткие меры 
экономии, которые «унижают греческий народ». 

Подобная позиция усугубляет раскол между Афина-
ми и кредиторами. Напомним, что МВФ, ЕЦБ и Евроко-
миссия пытаются согласовать с Грецией условия предо-
ставления финпомощи в размере 7,2 миллиарда евро. 
Эти деньги нужны Афинам для выплаты части долга в 
размере 1,6 миллиарда евро до конца июня. Междуна-
родные кредиторы требуют от Греции ужесточить меры 
экономии. А правительство Ципраса остается верным 
предвыборным обещаниям отказаться от сокращения 
социальных и пенсионных выплат и ориентируется на 
более мягкий план реформ, который неделю назад был 
передан в Брюссель. Готовность греков вести диалог еще 
не означает, что они намерены пойти на уступки. По дан-
ным немецкой газеты Bild, правительство Греции может 
вовсе отложить на 6 месяцев июньские выплаты МВФ (до 
1,538 миллиарда евро). И судя по реакции некоторых ев-
ропейских столиц, такой способ давления не лишен смы-
сла. Вскоре после сообщения в СМИ канцлер ФРГ Ангела 
Меркель заявила, что Греции лучше остаться в валютном 
союзе. «Я направляю все мои силы на то, чтобы помочь 
трем институтам достигнуть соглашения с Грецией», — 
сказала Меркель, отметив, что «готова сделать все воз-
можное, чтобы сохранить Грецию в еврозоне». Шанс до-
говориться с кредиторами появится у Афин 18 июня на 
встрече министров финансов стран зоны евро в Люксем-
бурге. Между тем западные аналитики обеспокоены по-
ездкой Ципраса на Петербуржский международный эко-
номический форум. Как пишет канадское издание Globe 
and Mail , «Ципрас поднял игру в блеф на совершенно но-
вый, опасный уровень». Газета отмечает: жест премьера 
Греции демонстрирует, что переговоры в Люксембурге 
не являются для Афин решающими. Более того, этот ви-
зит дает Брюсселю четкий сигнал о том, что «Греция най-
дет нового покровителя, если ей придется покинуть ев-
розону по собственному желанию или нет».
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Права 
без справки

Поэтому Генпрокуратура и предъявила претен-
зии ГИБДД, которая вопреки закону требует дан-
ный документ. Если строго следовать букве зако-

на о безопасности дорожного движения, то и при обмене 
прав в связи с истечением их срока действия, но до истече-
ния этого срока водитель также не должен проходить мед-
комиссий. 

Но вот беда, в постановлении правительства номер 
1097, выпущенном в рамках исполнения закона, четко 
прописано, в каких случаях водитель должен предъявить 
соответствующую справку. Этот список охватывает все 
возможные варианты получения прав в ГИБДД. 

То есть направленное Генпрокуратурой письмо — не 
совсем по адресу. На данный момент в МВД нет ни одного 

внутриведомствен-
ного акта, который 
бы устанавливал пра-
вила возврата, полу-
чения и выдачи води-
тельских удостовере-
ний. Они в процессе 
разработки. 

А вот постановле-
ние правительства, 
которое устанавли-
вает соответствую-
щий порядок, есть. 

Таким образом га-
ишники оказывают-

ся в двоякой ситуации. Либо они должны исполнять закон, 
либо постановление правительства. Но если одно противо-
речит другому, то что делать? 

Все было бы гораздо проще, если бы требование справ-
ки содержалось в регламенте МВД на оказание этих услуг. 
Но такого требования там нет. 

Есть несколько вариантов решения вопроса. Подача за-
явления в Верховный суд, который решит законность по-
становления правительства, или внесение изменений не-
посредственно в закон, что могут сделать депутаты. Если 
ГИБДД просто перестанет спрашивать справки — это будет 
нарушением постановления правительства. 

Напомним, что буквально полгода назад Генпрокурату-
ра предъявляла претензии к экзаменационным подразде-
лениям ГИБДД, которые выдают права в том числе и тем, 
кто стоит на учете в наркодиспансере. Но у ГИБДД только 
один способ получения медицинских противопоказаний — 
медсправка. Более пяти лет назад правительство давало 
поручение минздраву создать базу данных о тех, кто стоит 
на учете, о тех, кто не прошел медосвидетельствование. 
Однако до сих пор это поручение не выполнено. В итоге, на 
дорогу выезжают те, кто даже морального права не имеет 
садиться за руль. Если сейчас ГИБДД откажется от спра-
вок, то даже страшно представить, что будет твориться на 
дорогах. 

НАГРАДА «Аэрофлот» 
в четвертый раз стал 
лучшей авиакомпанией
Восточной Европы

Авиационный 
Оскар

Ирина Мансурова

РОССИЙСКИЙ национальный авиаперевозчик — ком-
пания «Аэрофлот» — в четвертый раз признан лучшей 
авиакомпанией Восточной Европы по версии Skytrax. 
Вручение престижной премии состоялось во вторник на 
Международном Парижском авиасалоне в Ле Бурже. До 
этого, по версии Skytrax, ни одна  авиакомпания Цен-
тральной и Восточной Европы не признавалась  лучшей 
четыре раза подряд.

«Четырехкратное звание лучшего в Восточной Европе 
имеет для «Аэрофлота» большое значение, — заявил в этой 
связи генеральный директор ОАО «Аэрофлот» Виталий 
Савельев. — Вновь стать лауреатом премии Skytrax всегда 
почетно. У «Аэрофлота» один путь — становиться еще эф-
фективнее, еще креативнее, еще лучше. Именно этим пу-
тем мы идем и намерены добиться на нем новых побед, но-
вого признания, в том числе в сфере развития сервиса».

Очередная победа «Аэрофлота» в европейском регио-
нальном рейтинге вновь подтвердила высокую репута-
цию и достойное качество услуг российского националь-
ного перевозчика, 
отметили в пресс-
службе авиакомпа-
нии. По целому ряду 
важнейших параме-
тров «Аэрофлот» ли-
дирует как среди оте-
чественных, так и 
среди зарубежных 
конкурентов. Сюда, в 
частности, относят-
ся самый молодой 
парк воздушных су-
дов в мире среди 
крупных авиакомпа-
ний и комфортный 
бортовой сервис. 
Благодаря составу и 
качеству бортового 
меню, а также стильной униформе своих бортпроводниц 
«Аэрофлот» неоднократно занимал первые строчки соот-
ветствующих мировых рейтингов.

«Лидерство российского «Аэрофлота» в мировом рей-
тинге авиакомпаний прежде всего означает признание 
высочайшего качества авиатранспортных услуг нашего 
национального авиаперевозчика», — заявил политолог, ге-
неральный директор Центра политического анализа Па-
вел Данилин. «Я и сам часто летаю «Аэрофлотом», поэто-
му уверен, что награда получена компанией заслуженно. 
Поздравляю «Аэрофлот» с этой победой и желаю ему 
дальнейших успехов как в небе, так и в рейтингах», — доба-
вил эксперт.

Напомним, что британское консалтинговое агентст-
во Skytrax ежегодно составляет самые авторитетные в 
мировой авиатранспортной отрасли рейтинги качества 
услуг. Для их составления эксперты компании проводят 
анкетирование 20 млн авиапассажиров из более чем 160 
стран мира. Вручаемую Skytrax премию World Airline 
Awards неофициально называют «авиационным Оска-
ром». В текущем году в конкурсе принимали участие бо-
лее 240 авиакомпаний со всего мира, в том числе поряд-
ка десяти из России. Высокая награда была вручена «Аэ-
рофлоту» в общей сложности в четвертый раз, при этом 
третий раз подряд.
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ПАРЛАМЕНТ 

Глава ЦБ 
считает 
реальным 
снизить 
инфляцию 
до 4% в средне-
срочной 
перспективе

ЦЕЛЬ 
ДОСТИЖИМА

Виталий Петров

ПЕРЕД Центральным банком 
стоят три важнейшие задачи в 
денежно-кредитной политике. 
Основные направления деятель-
ности депутатам обрисовала гла-
ва ЦБ Эльвира Набиуллина, вы-
ступавшая с докладом в Государ-
ственной Думе.

Первая задача — поддержание 
ценовой стабильности. Несмо-
тря на скачок инфляции в прош-
лом и начале этого года, цель по 
инфляции в среднесрочной пер-
спективе неизменна — 4 процен-
та. «Достичь ее, по нашим оцен-
кам, реально», — заверила глава 
ЦБ. Следующая цель — поддержа-
ние финансовой устойчивости, 
связанной с курсами валют. «И, 
в-третьих, в конечном итоге мы 
стремимся к тому, чтобы создать 
сбалансированные макроэконо-
мические условия для перевода 
экономики на модель устойчи-
вого экономического роста», — 
сказала Набиуллина.  При этом 
работать ЦБ придется в крайне 
непростых внешних условиях, 
связанных не только с изменчи-
востью политической конъюн-
ктуры. Темпы роста мировой 
экономики по-прежнему оста-
ются невысокими, меняется де-
нежно-кредитная политика дру-

гих стран, рынок нефти остается 
нестабильным. «Экономике при-
дется адаптироваться к новым 
реалиям, когда будут происхо-
дить колебания и цен на нефть, и 
курсов валют в одну и в другую 
стороны», — предупредила Наби-
уллина. В этой непростой ситуа-
ции ЦБ считает необходимым 
усилить надзор за российскими 
банками. Руководитель Банка 
напомнила, что в 2014 году были 
отозваны лицензии у 86 кредит-
ных организаций, а с начала 
2015 года — у 30 кредитных орга-
низаций. На крайние меры регу-
лятору приходилось идти из-за 
грубых нарушений банковского 
законодательства, проведения 
сомнительных операций, нако-
пившихся финансовых проблем 
и сокрытия реального финансо-
вого положения через предо-
ставление в ЦБ недостоверной 
отчетности. Впрочем, несмотря 
на это, банковская система в 
России остается устойчивой, а 
банки, в том числе не без помо-
щи государства, успешно справ-
ляются с существующими вызо-
вами. 

В целом, объем кредитования 
российской экономики за пер-
вые пять месяцев 2015 года со-
кратился на 3 процента, однако с 
поправкой на валютную перео-
ценку — на 1,5 процента. Капитал 
при этом вырос на 1,2 процента, 
а прибыль банков за январь—май 
этого года составила 9 миллиар-
дов рублей. Правда, сокращается 
выдача ипотечных кредитов: за 
январь—апрель банки выдали 
только 29 новых кредитов.

ЦБ также намерен использо-
вать все доступные инструмен-
ты для пресечения недобросо-
вестных практик на страховом 
рынке. Речь идет о навязывании 
услуг, неприменении коэффици-
ента «бонус-малус» и других 
сомнительных действиях. Наби-
уллина напомнила, что в конце 
мая была ограничена лицензия 
по ОСАГО компании «Росгос-
страх». «Для рынка это было не-
заурядным событием, и мы как 
регулятор понимали всю ответ-
ственность такого шага. Лицен-
зию «Росгосстраху» мы вернули 
только после согласования ком-
плекса мер и жесткого монито-
ринга», — подчеркнула она. 

Набиуллина заявила, что ЦБ 
не готов отказаться от использо-
вания в международных резер-
вах валюты тех стран, которые 
ввели санкции против России. 
Сейчас в валютные резервы ЦБ 
входят доллар США, евро, япон-
ская иена, швейцарский франк, 
канадский и австралийский дол-
лары и фунт стерлингов. 

Откуда? От верблюда!

Если раньше от него 
умирали только пожи-
лые люди, которые при 

этом страдали от серьезных за-
болеваний, то теперь среди 
скончавшихся появились те, кто 
моложе, а также вполне здоро-
вые люди. Так, среди умерших 
теперь значатся четверо вполне 
здоровых людей. Хотя их нельзя 
назвать молодыми, их возраст от 
58 до 72 лет, но у них не было до 
этого серьезных проблем со здо-
ровьем.  Кроме того, скончался и 
49-летний мужчина. У него был 
цирроз печени и диабет. Все это 
обеспокоило медиков, так как до 
сих пор умирали только те, кто 
имел сочетание «преклонный 
возраст + серьезные болезни». 
Теперь же, получается, что коро-
навирус стал забирать и тех, кто 
моложе, а также достаточно 
крепких, хотя пусть и немоло-
дых.

Данный факт признал и пред-
ставитель минздрава Южной Ко-
реи Квон Чжун Ук, хотя и подчер-
кнул, что как минимум двое из 
умерших «здоровых» были 
«весьма преклонного возраста», 
а «организм у них — истощен-
ным». Ряд СМИ, вспомнив зна-
менитую поговорку врачей: «В 
мире нет здоровых людей, есть 
только недостаточно обследо-
ванные», высказали подозрение, 
что ведомство пытается просто 
не провоцировать панику. 

— Оснований для паники нет, 
— считает главный внештатный 
специалист Минздрава России 
по инфекционным болезням, 
профессор Владимир Никифо-
ров. — На Аравийском полуо-
строве всегда наблюдались лишь 
небольшие вспышки. В Европе 
впервые вирус был выделен в 
2012 году, но в основном случаи 
были завозные. В Южной Корее 
пока вспышка тоже локальная — 

в основном, в пределах одной 
больницы. Заражались главным 
образом люди, страдающие ка-
кими-то другими болезнями, то 
есть ослабленные. Правда, есть 
случаи заражения и среди меди-
цинских работников, тесно кон-
тактировавших с больными. Но 
пока индекс контагиозности (то 
есть способность вируса переда-
ваться. — Ред.)  у этого штамма 
все-таки низкий.

До сих пор в большинстве 
стран среди населения циркули-
ровали четыре известных специ-
алистам штамма коронавируса, 
которые вызывали респиратор-
ные заболевания легкой и сред-
ней тяжести. Новый вирус от них 
отличается, вызываемая им 
пневмония имеет тяжелое тече-
ние: высокая температура, из-
нуряющий кашель, одышка, 
остановка дыхания.  

— Большинство коронавиру-
сов вызывает обычную просту-
ду, и мы их просто не замечаем, 
— пояснил «РГ» заведующий ла-
бораторией молекулярной био-
логии НИИ полиомиелита и ви-
русных энцефалитов им. Чума-
кова Александр Лукашев. — В 
первый раз вирус из этого се-
мейства вызвал серьезные опа-
сения во время вспышки тяже-

лого острого респираторного 
синдрома (ТОРС — Ред.) в 2002—
03 годах. Но тогда он всего одна-
жды передался людям от лету-
чих мышей, возможно, через ка-
мышовую кошку и кошкуцивет-
ту. Вирус, вызывающий БВРС, на 
Ближнем Востоке регулярно пе-
редается от верблюдов людям, 
которые с ними тесно контакти-
руют. Однако в Саудовской Ара-
вии, Катаре и других странах 
вспышки были очень небольши-
ми — как правило, в пределах од-
ной семьи. Вспышку такого мас-
штаба, как в Южной Корее, мы 
наблюдаем впервые — уже зара-
зилось около 160 человек. Но 
чтобы сказать, произошли ли 
столь значимые мутации, что 
вирус стал передаваться бы-
стрее, необходимы либо долгие 
наблюдения, либо длительные 
эксперименты на животных.

Пока ВОЗ сообщила лишь, 
что нынешний штамм прежде не 
выявлялся у человека. Опреде-
ление полной последовательно-
сти генов вируса показало, что 
он отличается от других извест-
ных коронавирусов, в том числе 
и вирусов, вызывающих ТОРС. 
Иной и уровень летальности 
среди заболевших. Если всего в 
мире к началу июня было заре-
гистрировано 1164 случая коро-
навирусной инфекции среди лю-
дей, из которых 436 (37,5%) за-
кончились летальным исходом, 
то в южно-корейской вспышке 
смертность составляет около 
10%. Впрочем, возможно, лишь 
благодаря уровню развития ме-
дицины в этой стране.

Российские ученые из ЦНИИ 
эпидемиологии Роспотребнадзо-
ра еще три года назад создали ди-
агностикум, который в течение 
нескольких часов позволяет 
определить коронавирус. Однако 
пока необходимости в его приме-
нении не было. Вакцины от коро-
навирусов не существует. 

— И маловероятно, что она по-
явится в ближайшие годы, — зая-
вил «РГ» директор НИИ вакцин и 
сывороток им. Мечникова акаде-
мик Виталий Зверев. — Мы вооб-
ще недостаточно защищены от 
возможных вирусных угроз. 
Одна из причин в том, что у нас 
сейчас очень мало внимания уде-
ляется фундаментальному изуче-
нию микроорганизмов вообще и 
вирусов в частности. Хотя мы не 
первый год говорим о том, что 
многие вирусы наступают — в 
частности, тот же клещевой эн-
цефалит с Дальнего Востока явно 
передвигается в сторону центра 

России. Но средств на его изуче-
ние, обработку лесов от клещей и 
т.п. не выделяется. Многие юж-
ные вирусы постепенно мигри-
руют на север — мы их плохо зна-
ем, на экспедиции для сбора 
образцов и их изучение денег 
тоже нет. 

Сейчас в Европе стартует 
крупнейшая программа по из-
учению вирусов EVA, а у нас ни-
чего подобного нет. Хотя когда-то 
наша страна лидировала в этом 
направлении, а крупнейший наш 
специалист по коронавирусам 
профессор Александр Горбаленя 
сейчас работает в Нидерландах. 
Мы же явно недооцениваем по-
тенциальные угрозы. Даже в та-
ких масштабных программах, 
как «Изучение Арктики» или 
«Изучение Мирового океана», 
нет ни одного гранта на исследо-
вание микроорганизмов этих ре-
гионов, а их там куда больше, 

чем, например, китов или белых 
медведей. И какие угрозы они мо-
гут представлять для людей, мы 
совершенно не знаем.

По-видимому, не готова к по-
явлению новых опасных вирусов 
и наша система здравоохране-
ния. А столкнуться с новой угро-
зой может любая поликлиника. 
Так, в Южную Корею БВРС при-
вез 68-летний бизнесмен, кото-
рый вернулся из поездки по Сау-
довской Аравии и Бахрейну. По-
чувствовав недомогание, он обо-
шел несколько медучреждений, 
жалуясь на плохое самочувствие 
и неэффективность лекарств. Но 
пока медики смогли определить, 
что он инфицирован коронави-
русом, мужчина успел заразить 
нескольких человек. 

Для борьбы с коронавирусом в Сеуле проводят дезинфекцию кинотеатров после каждого сеанса.  

Акцент

 Новый вирус отличается 
от известных коронавирусов 
тем, что вызываемая 
им пневмония имеет 
тяжелое течение.

Узнайте больше: Куда жаловаться обманутым 
кандидатам в водители
www.rg.ru/art/1115023

Что такое MERS и для кого 
он опасен
www.rg.ru.фке.1130220

Если закон противо-
речит постановле-
нию правительства, 
какое решение дол-
жен принять авто-
инспектор?

Лидерство 
«Аэрофлота»  
означает 
признание 
высочайшего 
качества услуг 
национального 
авиаперевозчика

Прибыль банков 
за январь—май 
составила 9 милли-
ардов рублей
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Могут ли заразиться опасным вирусом наши туристы или дело-
вые люди? Специалисты не дают категорически отрицательно-
го ответа. 

Виталий Зверев,
директор НИИ вакцин и сывороток им. Мечникова:

— Если вы отправляетесь в регионы, опасные по БВРС, следует от-

давать себе отчет, что риск есть. И не стесняться носить марлевую 

маску, если опасаетесь за свое здоровье. Стоит чаще мыть руки, 

пользоваться только проверенной едой и бутилированной водой.

Владимир Никифоров,
главный внештатный специалист Минздрава России по 
инфекционным болезням:

— Не надо паниковать, но на Ближнем Востоке не советовал бы ту-

ристам контактировать с верблюдами — кататься на них, фотогра-

фироваться с погонщиками, пить верблюжье молоко и т.п. Зараз-

ны также верблюжья кровь, моча, мясо. Соблюдайте правила лич-

ной гигиены, а если заподозрили недомогание, сразу же обращай-

тесь к врачам. 

Александр Лукашев, 
заведующий лабораторией НИИ полиомиелита и вирусных 
энцефалитов:

— Поездку я бы отменять не стал, но постарался бы ограничить ко-

личество контактов. Если вы турист, не стоит в этих странах на эк-

скурсиях лишний раз покидать туристический автобус, самостоя-

тельно посещать рынки или другие места массового скопления 

людей.

СОВЕТЫ ЭКСПЕРТОВ

Олег Кирьянов (Пусан)

ВЛАСТИ Южной Кореи продол-
жают принимать активные 
меры, закрывая для посещения 
другими людьми те больницы, 
где были выявлены инфициро-
ванные. Так, с воскресенья за-
крыта считающаяся самой доро-
гой и лучшей в стране клиника 
«Самсунг» в Сеуле. Несмотря на 
ее статус и прекрасное оборудо-
вание именно там появилось 
больше всего инфицированных. 
В связи с появлением историй о 
разгуливающих по стране потен-
циальных больных, которые не 
соблюдают меры карантина, 
минздрав Южной Кореи стал бо-
лее активно следить за санитар-
ным режимом. 

Как стало известно, из 5586 
посаженных сейчас на карантин 
людей есть 20—30 иностранцев. 
Посольство России в Сеуле со-
общило, что у них нет информа-
ции о присутствии среди «ка-
рантинных» россиян, но мин-
здрав Кореи отказался разгла-
шать гражданство тех зарубеж-
ных гостей. Представитель ве-
домства Квон Чжун Ук отметил 
лишь, что им запрещено поки-
дать пределы Южной Кореи до 
завершения карантина. Все они 
рассматриваются как потенци-
альные носители вируса, так как 
так или иначе вступали в кон-
такт с зараженными. Но, как по-
яснил другой сотрудник мини-
стерства, у всех иностранцев 
первичные анализы не выявили 
присутствие коронавируса. 

Однако уже появился первый 
связанный с иностранцами скан-
дал. Японское информагентство 
Киодо, ссылаясь на собственные 
источники, заявило, что несмо-
тря на запреты двое японцев, ко-
торые находились под каранти-
ном, все же смогли уехать из Ко-
реи 15 июня и вернулись на ро-
дину. О том, как это стало воз-

можно, точной информации нет, 
но, как отмечает информагентст-
во, двое японцев скорее всего вы-
ехали до получения официально-
го уведомления о включении в 
карантинный список. 

Правда, власти Японии не ста-
ли поднимать панику по поводу 
возможного проникновения ко-
ронавируса в Страну восходяще-
го солнца. «Мы знаем тех двух 
людей, мы их уже проверили. Эти 
люди не являются носителями 
коронавируса и не создают опа-
сности распространения MERS у 
нас в стране», — заявил Киодо со-
трудник минздрава Японии. Чи-
новник также отметил, что влас-
ти Кореи «существенно расши-
рили критерии включения людей 
в карантинный список», указав, 
что врачи Японии не считают не-
обходимым как-то ограничивать 
въехавших сограждан. 

Большинство ранее ушедших 
на вынужденные выходные учеб-
ных заведений Южной Кореи 
возобновили работу, не желая 
срывать учебный год. По данным 
15.00 16 июня, занятия не ведут-
ся только в 395 школах, детсадах 
и вузах, хотя ранее число тако-
вых подбиралось к трем тыся-
чам. Правда, многие корейцы до 
сих пор не отпускают в школы и 
детсады своих детей, оставляя их 
дома, опасаясь заражения коро-
навирусом. 

1

С МЕСТА СОБЫТИЙ

ВИРУС ПРИМЕРЯЕТ КОРОНУ

ЦИФРА

5586 
ЧЕЛОВЕК
посажено на карантин в Южной 
Корее на 16 июня

Улюкаев: ЦБ нужно 
действовать агрессивнее — 
подробнее на сайте
www.rg.ru/art/1130318
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«Пистолеты» 
готовы к войне

«Есть налоговый ма-
невр, и до его введения 
игроки отрасли гово-

рили, что цена топлива на за-
правках увеличится. Так как, 
снижая таможенную пошлину, 
увеличивается НДПИ (налог на 
добычу полезных ископаемых. — 
«РГ»). А это ведет к росту цены 
нефти на внутреннем рынке. 
В результате все это «вылезет» 
на цене «с пистолета», — поде-
лился Шмаль своим взглядом на 
причины возможного роста цен. 

В результате, уверен эксперт, 
увеличения стоимости литра то-
плива не избежать. «Мы будем 
наблюдать рост цен в пределах 
10 процентов до конца 2015 
года», — считает Геннадий 
Шмаль. 

В то же время, «топливной 
инфляции» можно избежать, 
хотя бы и в отдельно взятых со-
циальных группах. Но для этого 
нужна четкая и ясная ценовая 
политика государства. «Она мо-

жет выражаться в установлении 
лимитов цен, например», — пред-
лагает эксперт.

И поясняет. Для низкооплачи-
ваемых категорий населения 
или пенсионеров можно приду-
мать субсидирование. Или лими-
тировать покупку бензина. 
За рубежом, кстати, работает та-
кая идея. В Иране до 200 литров в 
месяц можно приобрести реаль-
но «за копейки», а все, что выше 
— уже по рыночной стоимости. 

Пока же ясно одно — бирже-
вые цены на бензин растут где-то 
с начала мая. По опыту, между 
увеличением стоимости топлива 
на торговой площадке и его ро-
стом на АЗС проходит около 
2—3 недель. На дворе середина 
июня, но пока еще цены бензина 
и солярки в рознице расти не на-
чали. Значит все еще впереди, 
уверяют эксперты.

ПРОГНОЗ Почему россиянам 
будет легче пережить 
финансовый кризис, 
чем европейцам

США бьют 
по карману

Александра Воздвиженская

ВО ВТОРОЙ половине этого года Федеральная резервная 
система США может повысить базовую процентную 
ставку, что может негативно отразиться практически на 
всех странах. Как правило, такие действия сильно осла-
бляют национальную валюту развивающихся рынков, 
в число которых входит Россия.

Однако на этот раз последствия будут не такими 
устрашающими: по оценкам экспертов, доллар гряду-
щей осенью может укрепиться максимум на 20 процен-
тов, а нефть — потерять десять процентов. При этом тяже-
лее всего придется не россиянам, а наиболее развитым 
странам Евросоюза, где на запредельно высоком уровне 
финансируются социальные программы. Там политика 
США и правда может натворить бед, ведь чем лучше жи-
вет человек, тем ему труднее без социальных гарантий.

Когда это произойдет — неизвестно, однако отправной 
точкой можно считать 17июня. Именно сегодня Федре-
зерв США огласит решение — будет ли он повышать базо-
вую ставку до сентября включительно или перенесет 
сроки на конец года. Рынок готовится к худшему, так как 
ждет изменений уже 
осенью. По законам 
экономики, повыше-
ние ставок всегда 
подстегивает рост 
ВВП, а значит, сни-
жает безработицу, 
которая за океаном 
пока увеличивается. 
Учитывая, что в 
2016 году в США 
пройдут выборы 
президента, именно 
такого шага и ждут 
от Федрезерва.

На другой чаше весов находятся формирующиеся на 
американском рынке финансовые пузыри, как это было 
в 2007 году. Чем дольше длится эпоха низкой базовой 
ставки (в США она на историческом минимуме 0—0,25 
процента), тем выше вероятность, что пузыри лопнут, но 
когда — угадать невозможно, говорит доцент кафедры 
фондовых рынков и финансового инжиниринга РАН-
ХиГС при президенте РФ Сергей Хестанов. То есть Федре-
зерву придется принять эпохальное решение: один нео-
сторожный шаг может разрушить целые экономики.

«Как только ставки за океаном пойдут вверх, доллар 
резко укрепится, нефть и другие энергоносители — под-
ешевеют в среднем на десять процентов, а следом пойдет 
вниз и валюта почти всех стран. Поэтому и для России 
это важное решение», — продолжает собеседник «РГ».

Первое, с чем столкнутся рынки и население — это 
эмоциональная реакция, а дальше все зависит от того, 
какими темпами будет расти ставка ФРС. Эксперты 
предполагают, из-за рекордного госдолга США повыше-
ние будет максимум до двух процентов, а значит, ката-
строфы в российской экономике ждать не стоит. Для 
сравнения: сегодня госдолг РФ составляет 55 миллиар-
дов долларов, а у американцев — более18 триллионов.

Мнения о том, что наша экономика преодолеет гряду-
щие изменения если не с легкостью, то будучи подготов-
ленной, придерживаются и в Центробанке РФ. Как заяви-
ла в начале недели глава мегарегулятора Эльвира Наби-
уллина, специфика России состоит в том, что мы уже ис-
пытали многие стрессы. «Мы, конечно, перепроверяем 
весь арсенал средств, чтобы в случае каких-то измене-
ний на внешних рынках эффективно задействовать, — по-
яснила она. — Ключевое решение, принятое для того, что-
бы амортизировать внешние шоки, — это плавающий 
курс рубля: он берет на себя весь негатив, оберегая эко-
номику от излишних стрессов».

Сегодня любые пузыри на финрынках почти всегда 
касаются бумажных активов. В течение 800 лет, с XII по 
XIX века, деньги были из золота или серебра, и ставки ко-
лебались от шести до десяти процентов. Истинная стои-
мость любых капиталов сегодня лежит примерно в этом 
диапазоне, считает Сергей Хестанов. Теперь же все бан-
кноты, не обеспеченные слитками, — это честное слово 
государства, что бумаги имеют некую цену.

В 2008 году США прогадали с такой оценкой, запу-
стив мировой финансовый кризис. Как писал спустя год 
академик РАН Виктор Полтерович, из-за банкротств за 
океаном стоимость американских компаний снизилась 
на 40 процентов, в Европе зафиксировали двукратное 
падение, а значения биржевых индексов РФ составили 
менее четверти докризисных уровней. Выходит, и сегод-
ня есть угроза потерять 75 процентов сбережений?

От этого никто не застрахован, но масштабы, скорее 
всего, будут иными, полагает Сергей Хестанов. «Тяжелее 
всего придется не России, а Европе, которая избалована 
высокими социальными гарантиями. 

Действия США для европейцев чреваты крахом идео-
логии социального государства. Россиянам же придется 
привыкать к низким ценам на сырье, но это исправимо 
диверсификацией экономики. Процесс небыстрый, но 
вынужденный и эффективный, которым занимаются и 
сейчас», — заключает эксперт.

РЫНОК Цена хорошей клубники в этом году начинается со 150 рублей

Вот и ягодки
Василий Миронов 

В 
этом году клубничный се-
зон задержался в России на 
пару недель. И по сути толь-

ко начался. Но на этом сюрпризы 
сладкой ягоды не заканчиваются.

Российской клубники на на-
ших прилавках в этом году будет 
больше, чем в прошлом. Фермеры 
активно увеличивают посадки 
ягоды. Эксперты говорят, что ско-
ро мы практически перестанем 
зависеть от импорта. А пока все-
таки придется внимательнее вы-
бирать то, что покупаете.

«Ягода должна быть сухая и 
блестящая, — рассказывает пре-
зидент Ассоциации садоводов 
России Игорь Муханин. — Если 
ягода мутная, значит, она побы-
вала в состоянии сильного охла-
ждения. Если ягода блестит, зна-
чит, она свежая».

Муханин также напомнил, что 
из-за прохладной погоды ягода в 
южных регионах стала зреть по-
зже обычного. Так что пока при-
лавки заполонены импортной 
клубникой. Считается, что по ка-
честву она уступает российской. 
Это подтверждают и эксперты, 
которые непосредственно зани-
маются выращиванием ягод. «Во-
первых, импортную ягоду соби-
рали как минимум за пять дней до 
того, как она попадает на прила-
вок. Во-вторых, ее охлаждали и 
выводили из охлаждения. Нашу 
клубнику утром собрали, вече-
ром она уже на рынке. Мы даже не 
охлаждаем ее до 2 градусов, толь-
ко до 10—12», — рассказывает 
Игорь Муханин.

Иностранная клубника часто 
очень вкусно пахнет, а на вкус — 
пресная. Это объясняется недо-
статочным плодородием почвы в 
тех странах, откуда клубника за-
возится. «Ее в основном выращи-
вают в теплицах и парниках, — 
объясняет эксперт. — Там она не 
набирает достаточного количест-
ва сахара. Производители пыта-
ются компенсировать это с помо-
щью обработки удобрениями, 
фосфором и магнием». 

У нас все выращивается в от-

крытом грунте, лишние затраты 
производителям брать на себя 
нет смысла, так как производст-
во становится нерентабельным. 
Так что наши ягоды растут с ми-
нимальным искусственным пи-
танием. «К тому же, — напомина-
ет эксперт, — по количеству обра-
боток ядами и по объему наноси-
мого вещества в России нормы в 
2—3 раза ниже, чем в странах Ев-
ропы и Ближнего Востока».

Самые «ягодные» российские 
регионы — Краснодарский край и 
Воронежская область. Следом 
идут Белгородская и Тамбовская 
области и Татарстан. Чем ближе к 
местам производства, тем ниже 
цены. По данным ассоциации, на-
чинаются они по России от 150 
рублей за килограмм. И доходят 
до 250—350 рублей в тех регио-
нах, куда дорого везти.

В последнее время россий-
ские сельхозпроизводители на-
чали активно закладывать новые 
плантации клубники. При ны-
нешней динамике обеспечить 
собственными ягодами мы смо-
жем себя за ближайшие 2—3 года, 
говорит Муханин.

Но нельзя сказать, что мы ста-
нем полностью самостоятельны-
ми. Во-первых, в период с середи-
ны осени по начало лета 
клубнику все равно 
придется заво-
зить, так как 
выращивать 
в закрытом 
грунте рос-
сийские аг-
рарии даже 
не пытаются 
— невыгодно. 
Во-вторых, 
примерно 95 
процентов поса-
дочного материала 
к нам завозится из-за 
рубежа. Впрочем, в этом ягод-
ники не видят ничего страшного. 
Сегодня существуют два боль-
ших центра, из которых саженцы 
поступают на всю территорию 
Европы, рассказывает Муханин. 
Один находится в Голландии, 
другой — в Италии. 

«Цены очень приемлемые. 
Они хоть и выше примерно в 2,5 
раза, чем на российскую рассаду, 
но по качеству с ней не сравнимы, 
— говорит эксперт. — Урожай зару-
бежные саженцы дают уже в год 
посадки, тогда как клубнику рос-
сийского происхождения придет-

ся ждать больше года. При этом 
они пошли нашим садоводам на-
встречу и не стали повышать 
цены вслед за резким ростом кур-
са евро в конце 2014 года. Догово-
рились сделать это постепенно. 
Но в этом сезоне стоимость са-
женцев не поднималась». И, не-
смотря на то что финансирова-
ние посадки клубники из бюдже-
та отменили, новые площади за-
кладываются. 

За курсами валют следите на сайте
www.rg.ru/sujet/236

Курс рубля к долла-
ру может просесть 
на 20 процентов 
уже в декабре, если 
в США решат 
повысить ставки

Интересные факты: 
 Новый робот поможет 
собрать урожай фруктов
www.rg.ru/art/1119541

Как сэкономить на бензине
www.rg.ru/art/1028577
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Рост цен на бензин в России с начала 2015 года ниже темпов инфляции, сообщил 

начальник управления контроля ТЭК Федеральной антимонопольной службы 

(ФАС) Дмитрий Махонин в эфире телеканала РБК.

«Сейчас мы в колокола не бьем и панику не поднимаем, но продолжаем монито-

рить ситуацию на рынке», — заявил чиновник. До него и руководитель ФАС  

Игорь Артемьев говорил, что в ближайшее время резких колебаний цен на авто-

мобильное топливо не предвидится. Такая уверенность вселяет надежду. А вре-

мя покажет, удастся ли удержать цены, которые еще не догнали инфляцию.

ФАС УПОЛНОМОЧЕН ЗАЯВИТЬ
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Минимальный уровень цен на вишни, яблоки, груши, ягоды в России отмечается 

в сентябре-октябре, указывает директор Института аграрного маркетинга Еле-

на Тюрина. 

По данным института, относительно июня, больше всего падают цены на вишню 

и абрикос — в июле и августе примерно на 60 процентов. 

На семечковые (например, яблоки) минимальный уровень цен наблюдается в 

августе-сентябре, снижение к июню — порядка 30 процентов. На максимальных 

значениях цены на фрукты находятся в апреле-мае.

«Сейчас уже началось снижение. Есть понимание того, что спрос будет умень-

шаться перед сезоном большого урожая. С мая цены начинают снижаться»,  — 

рассказывает собеседница «РГ». 

Минимальный уровень цен на клубнику устанавливается в июле. Снижение от-

носительно июня — примерно 15 процентов.

«Сейчас будет дешеветь клубника, поскольку начнет расти предложение. Потом 

она будет вызревать на личных огородах, значит будет снижаться спрос. Дальше 

созревать будет вишня, черешня и так далее. Цена предложения будет связана с 

периодом созревания и увеличением предложения фруктов российского про-

изводства. Но период этот очень короткий: с июня по октябрь. В октябре уже 

процентов на 15 дорожают косточковые. С ноября начинают расти в цене все 

фрукты», — делится наблюдениями Елена Тюрина.

ПРОГНОЗЫ ЭКСПЕРТОВ «РГ»

Свежая клубника должна 
быть сухой и блестеть. 
Если же ягода мутная, зна-
чит, ее «подморозили».

Проект В Госдуме представили макеты будущего Парламентского центра

Евразийский стиль
Виталий Петров

В 
начале июля станет 
окончательно извест-
но, кто победил в кон-
курсе проектов буду-
щего Парламентского 

центра, который планируется по-
строить в районе Мневников-
ской поймы. А вчера в Государст-
венной Думе открылась экспози-
ция макетов трех архитектурных 
концепций, из которых в скором 
времени предстоит выбрать одну.

Как рассказал журналистам 
глава думской комиссии, кури-
рующей реализацию данного 
проекта, депутат Владимир Ре-
син, победитель будет определен 
комиссией при Управлении дела-
ми президента путем тайного го-
лосования. При этом кремлев-
ские эксперты учтут мнение чле-
нов Госдумы и Совета Федера-
ции, которые также выскажут 
свое мнение по оставшимся ма-
кетам. «Сегодня наступил тот 
день, к которому мы шли 20 
лет», — сказал Ресин на открытии 
выставки. Он также подтвердил, 
что строительство стартует в на-
чале 2016 года и завершится в 
2019 году.

Три проекта, которые были 
представлены на суд публики, 
значительно отличаются друг от 
друга. Один, по задумке архитек-
торов, походит на Таврический 
дворец, второй напоминает Ка-
занский собор, а третий и вовсе 
не напоминает ничего, посколь-
ку авторы попытались воплотить 
в нем оригинальный «евразий-
ский образ» будущего России. 

Руководителем первого про-
екта выступил гражданин России 
итальянского происхождения, 
архитектор ООО «Стройгазком-
плект» Ланфранко Чирилло, зая-
вивший, что его детище выполне-
но в стиле русского неокласси-
цизма. 

Классический стиль оказался 
близок и второму макету, пред-
ставленному архитектурной ма-
стерской «Евгений Герасимов и 

партнеры». «Традиционные цен-
ности в нашем обществе как ни-
когда востребованы, поэтому мы 
включили в наш проект все самое 
лучшее: Софийский собор, Ка-
занский собор, московские вы-
сотки», — пояснил представитель 
мастерской Иван Минниев. Он 
отметил, что с учетом климати-
ческих условий здание весьма 
компактно, однако это не мешает 
ему казаться монументальным. 
Перед основным фасадом плани-
руется развернуть ландшафтный 
парк, а в центральной части бу-
дут находиться помещения сов-
местного использования, столо-

вые, спортивный центр. В нем 
предусмотрен подземный гараж.

Генеральный директор ОАО 
«Моспроект-2» им. М.В. Посохина 
Михаил Посохин, представляв-
ший третий макет, рассказал, что 
его авторы поставили перед со-
бой цель создать непохожий на 
остальные здания парламентов 
центр. 

«Это должен быть комплекс, 
который бы не имел аналогов. Мы 
не хотели, к примеру, Капитолий, 
архитектура которого повторена 
во всех латиноамериканских 
странах и во всех штатах США. 
Если мы сделаем здание, похожее 
на Капитолий, это будет непра-
вильно», — полагает архитектор. 
По его мнению, сегодня было бы 
логично, с одной стороны, учесть 
лучшие достижения прошлого, с 
другой — сделать решительный 
шаг вперед. «Мы придержива-
лись основного стиля, который 

олицетворяет нашу страну и ее 
будущее как страны и Востока, и 
Запада. Задача решена в евразий-
ском ключе, потому что в архи-
тектуре Россия должна быть ли-
дером как на Западе, так и Восто-
ке», — убежден Посохин. По замы-
слу авторов, одно здание, в кото-
ром будет заседать Госдума, не 
должно пересекаться с другим, 
предназначенным для Совфеда. 
«Поэтому в нашем проекте есть 
два здания, каждое из которых 
имеет торжественный вход, и по-
токи людей, посещающих их, не 
смешиваются. Между ними — би-
блиотека, а также другие здания 

и помещения», — пояснил архи-
тектор. Кстати, в его проекте зал 
здания верхней палаты перекрыт 
стеклянным куполом, через ко-
торый он получает освещение. 

В Совфеде проекты будут 
представлены на следующей пле-
нарной неделе. Об этом сообщил 
глава комитета по регламенту Ва-
дим Тюльпанов.

Стоит напомнить, что вопрос 
строительства Парламентского 
центра, где могли бы работать 
обе палаты Федерального Собра-
ния России, обсуждается уже не-
сколько лет. Сейчас Госдума и 
Совет Федерации работают в зда-
ниях, общая площадь которых не 
превышает 100 тыс кв м. Эти зда-
ния часто не приспособленных 
под цели законотворчества (быв-
шие здания Госплана и Госстроя 
СССР). Кроме того, разные «по-
дразделения» парламента «про-
писаны» по 20 адресам Москвы. Другой — больше походит на Таврический дворец. 

Один из проектов сочетает в себе классические образы — чем-то напоминает Софийский собор и московские высотки.

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

PHOTOXPRESS

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

Акцент

 Три проекта Парламентского 
центра, которые представле-
ны на суд публики, значитель-
но отличаются друг от друга
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ПРАВО Супруги смогут писать 
совместные завещания

Одна воля на двоих

Наталья Козлова

В ГОСУДАРСТВЕННОЙ Думе ко-
митет по законодательству поре-
комендовал принять в первом 
чтении интересный законопро-
ект. По нему супруги получат 
право составлять совместные за-
вещания. 

Впервые о таком законопро-
екте на «деловом завтраке» в 
«Российской газете» рассказал 
его автор — председатель Коми-
тета Госдумы по гражданскому, 
уголовному, арбитражному и 
процессуальному законодатель-
ству Павел Крашенинников. 

Это будут поправки в Гра-
жданский кодекс. И они будут 
определять переход прав на 
имущество в случае смерти каж-
дого из супругов. Также можно 
будет прописать назначение ду-
шеприказчика. 

Общее завещание утратит 
силу в случае развода или если 
один из супругов передумает и 
напишет индивидуальное заве-
щание. Но тогда нотариус будет 
обязан известить об этом друго-
го супруга. Если проект станет 
законом, то граждане смогут 
также завещать свои средства 
учрежденным ими фондам. 

Еще один совершенно новый 
момент — можно будет заклю-
чать прямые договоры с потен-
циальными наследниками. Пока 
на сегодняшний день завещание 
— это односторонняя сделка, ко-
торая создает права и обязан-
ности только после открытия 
наследства. Но если проект ста-
нет законом, то наследники бу-
дут должны делать то, что их 
обязал умерший. Как сказано в 
проекте — «осуществить дейст-
вия как имущественного, так и 
неимущественного характера». 

Следить за исполнением этого 
будет душеприказчик или нота-
риус, ведущий наследственное 
дело. 

Причем изменение или рас-
торжение наследственного до-
говора возможно только «по со-
глашению сторон или на основа-
нии судебного решения по изме-
нившимся обстоятельствам». 

Предложено обязать нотари-
уса заключать договор довери-
тельного управления имущест-
вом, если в составе наследства 
есть предприятие, доля в устав-
ном капитале, пай или ценные 
бумаги .

 Если в завещании будет на-
значен его исполнитель, то он 
будет считаться доверительным 
управляющим имущества до вы-
дачи одному из наследников 
свидетельства о праве наследо-
вания.

СОГЛАШЕНИЕ Росреестр 
и Правовая академия
договорились вместе
готовить кадры

Спецподготовка

Наталья Козлова

ВЧЕРА Федеральная служба государственной регистра-
ции, кадастра и картографии и Российская правовая ака-
демия Министерства юстиции РФ заключили соглаше-
ние о взаимодействии и сотрудничестве. Подписи под до-
кументом поставили руководитель Росреестра Игорь Ва-
сильев и ректор академии Ольга Александрова.

Договор важный — стороны будут  сотрудничать в об-
ласти права, науки и образования в сферах деятельности 
Росреестра — госрегистрации прав на недвижимое иму-
щество и сделок с ним, кадастра и картографии, надзора 
в области геодезии и картографии, государственного зе-
мельного надзора, надзора за деятельностью саморегу-
лируемых организаций оценщиков и арбитражных 
управляющих. А еще документ предусматривает взаимо-
действие Росреестра и академии в сфере правопримени-
тельной практики, дополнительного юридического об-
разования, а также бесплатной юридической помощи и 
повышения уровня правовой грамотности населения. 

Основные направления сотрудничества Росреестра и 
академии — совместная работа по подготовке высококва-
лифицированных специалистов, обмен опытом. 

СЛЕДСТВИЕ В Подмосковье
судебный пристав ездила
на арестованной 
у должника иномарке

Взяла напрокат

Владислав Куликов

ВЧЕРА в Следственном комитете России сообщили о 
возбуждении уголовного дела в отношении временно ис-
полняющего обязанности заместителя руководителя 
управления Федеральной службы судебных приставов 
по Московской области.

Фамилия чиновника не раскрывается, но из текста со-
общения становится ясно, что речь идет о женщине. По 
версии следствия, она не позднее 27 декабря прошлого 
года воспользовалась в личных целях автомобилем «Лек-
сус», на который в рамках исполнительного производст-
ва наложен арест.  Но произошла досадная неожидан-
ность: чиновницу остановили сотрудники ГАИ. И тогда 
она, как рассказывают следователи, предъявила подлож-
ные документы.

Формально автомобиль находился у кого-то на ответ-
ственном хранении. Юридически это означает, что этот 
кто-то присматривал за автомобилем и отвечал за него 
головой. 

Конечно, не обязательно машина должна все это вре-
мя стоять в гараже. Наверное, можно на ней ездить, если 
все документы в порядке. Главное, не разбить. Ведь зада-
ча «ответственного  хранителя» —  сберечь вещь до того 
момента, когда решится ее судьба. В данном случае ма-
шину могли или продать с молотка, или вернуть хозяину, 
если тот расплатится.

Хотя, если тебе доверили чужую машину на хранение, 
лучше не рисковать и тест-драйвы ей не устраивать.  Не 
для того ее загнали в твой гараж. Кстати, иногда аресто-
ванные машины оставляют у самих хозяев.  Ведь в дан-
ной ситуации важно не то, у кого она хранится, а то, что 
она никуда не исчезнет, покуда на хозяине висит долг.

В любом случае на себя арестованные приставы  иму-
щество не оформляют, это запрещено. И пользоваться 
арестованными вещами им тоже нельзя. Но, видимо, чи-
новница настолько прельстилась дорогой иномаркой, 
что пошла на обман. 

Как сообщают в СКР,  женщина «предъявила сотруд-
никам ГИБДД подложное постановление о замене ответ-
ственного хранителя, оформленное на своего близкого 
родственника, в результате чего машина не подвергалась 
задержанию».

«В настоящее время названная сотрудница УФССП 
задержана, ей предъявлено обвинение, решается вопрос 
об избрании меры пресечения в виде заключения под 
стражу, — сообщают в СКР. — Кроме того, предстоит про-
верить указанного сотрудника на причастность к совер-
шению аналогичных преступлений. Расследование уго-
ловного дела продолжается».

ГРОМКОЕ ДЕЛО В суд направлено дело о крушении
поезда в метро 

Подземка 
без страховки 
Владимир Баршев

В
чера Генпрокуратура напра-
вила в суд уголовное дело об 
аварии на Московском ме-

трополитене. 
Напомним, что авария случи-

лась 15 июля прошлого года на пе-
регоне станций столичного метро 
«Славянский бульвар» — «Парк По-
беды». В результате погибли 24 че-
ловека и 188 человек получили ра-
нения. 

Расследование в отношении 
предполагаемых виновников за-
вершено. Ими оказались замести-
тель генерального директора ООО 
«Спецтехреконструкция» Анато-

лий Круглов, старший мастер служ-
бы пути Валерий Башкатов, заме-
ститель начальника дистанции ка-
питального ремонта службы пути 
Алексей Трофимов и помощник до-
рожного мастера 3-й дистанции 
пути Юрий Гордов. Они обвиняют-
ся в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 3 ст. 263 УК 
РФ (нарушение правил безопасно-
сти движения и эксплуатации ме-
трополитена лицом в силу выпол-
няемой работы, обязанным соблю-
дать эти правила, повлекшее 
смерть двух и более лиц).

Как сообщает Следственный ко-
митет, это только небольшая часть 
привлеченных к ответственности 

лиц. Продолжается расследование 
в отношении 9 руководителей и ра-
ботников ГУП «Московский метро-
политен», а также ООО «СМУ Инге-
оком» и ООО «Спецтехрекон-
струкция», осуществлявших орга-
низацию строительных работ. 
Впрочем, обвинения и даже осу-
ждения никак не влияют на выпла-
ты пострадавшим. Между тем толь-
ко метрополитен (не только мо-
сковский) — исключение из обяза-
тельного страхования ответствен-
ности перевозчиков. Эти перевоз-
чики обязаны самостоятельно воз-
мещать ущерб пострадавшим. Од-
нако, как правило, делают это толь-
ко в исключительных, резонан-
сных случаях. 

Как пояснил «РГ» президент На-
ционального союза страховщиков 
ответственности Андрей Юрьев, 
НССО на добровольных началах 
осуществлял помощь при работе с 
пострадавшими, в процессе этой 
работы была обеспечена выплата 
порядка 200 млн рублей компенса-
ций, что сопоставимо со стоимо-
стью полиса для метрополитена на 
2—3 года.

Сейчас на общественное обсу-
ждение выставлен законопроект о 
внесении поправок в Закон об обя-
зательном страховании перевозчи-
ков. Однако в нем по-прежнему ме-
трополитен остается свободен от 
страхования ответственности пе-
ред пассажирами. 

Проект Началось общественное обсуждение проекта, расширяющего 
права сотрудников ФСИН применять силу и оружие в тюрьме

Немилость к падшим

Владислав Куликов

Г
осдума вынесла на обще-
ственное обсуждение на-
шумевший законопро-
ект, регламентирующий 
применение силы и ору-

жия в тюрьме. Документ расши-
ряет права сотрудников казен-
ных домов, так что фактически 
даже косой взгляд в сторону гра-
жданина начальника может вый-
ти боком.

Законопроект был внесен в 
Госдуму правительством стра-
ны. Поправки принципиального 
характера предлагается внести в 
Закон «Об учреждениях и орга-
нах, исполняющих уголовные 
наказания в виде лишения сво-
боды». Одно из ключевых уточ-
нений: силу и специальные сред-
ства можно будет применить 
при неправомерном сопротив-
лении или неповиновении за-
ключенного. Честно говоря, 
представить правомерное со-
противление гражданину на-
чальнику в тюрьме достаточно 
сложно, так что, по сути, любое 
непослушание может отразить-
ся на ребрах осужденного. Дис-
циплина в тюрьме — дело стро-
гое.

Еще одна новация: вносится 
специальная статья «Гарантии 
личной безопасности вооружен-
ного сотрудника уголовно-ис-
полнительной системы». В ней 
говорится, что в критической 
ситуации сотрудник вправе об-
нажить свое оружие и привести 
его в готовность. Специалисты 
поймут, что это значит. А несве-
дущему достаточно понять: на-
жми на спусковой крючок, и оно 
выстрелит. Это и есть оружие, 
приведенное в готовность.

Как сказано в проекте, при 
попытке осужденного или аре-
стованного приблизиться к со-
труднику или даже прикоснуть-
ся к его оружию, начальник мо-
жет стрелять.  

Новация не означает, что со-

трудники смогут размахивать 
пистолетами в казенных домах. 
Хотя бы потому, что вход в коло-
нию с оружием строго запрещен. 
В обычной жизни сотрудники в 
основной массе даже дубинок не 
носят. Точнее, носят только 
представители подразделений, 
отвечающих за режим. Осталь-
ные общаются с заключенными, 
так сказать, налегке.

В любом случае, инициатива 
вызвала критику у правозащит-
ников. Сегодня Совет по правам 
человека при президенте страны 
намерен провести специальное 
заседание, посвященное проек-
ту. По мнению членов Совета, 
предлагаемые нормы позволят 
сотрудникам колоний приме-
нять избыточное насилие, в том 

числе пользоваться электрошо-
керами при любом нарушении 
режима.

Как сообщается, сегодня свою 
точку зрения по этому поводу 
представят на специальном засе-
дании  представители Генпроку-
ратуры, министерства юстиции, 
Федеральной службы исполне-
ния наказаний. Кстати, проект 
уточняет, что демонстрировать 
оружие можно только в тех ситу-
ациях, когда закон допускает его 
применение. Иными словами, 
если вокруг все более-менее спо-
койно, пистолет должен оста-
ваться в кобуре. В противном 
случае гражданина начальника 
самого могут посадить за превы-
шение полномочий. Проект не 
снимает полной ответственности 
с сотрудников. Он защитит их 
только в тех ситуациях, когда они 
все сделали по правилам. Каза-
лось бы, уточнение само собой 
разумеющееся, но не стоит его 
недооценивать. Ведь у нас по-
страдать может и правый, если 
вдруг стал крайним. Правда, до-
пустимых для стрельбы ситуа-
ций становится больше.

Сейчас Госдума отправила за-
конопроект в рассылку для отзы-
вов. А сам документ опубликован 

в Интернете для общественной 
экспертизы.  Первые отклики из 
народа уже поступили. «Считаю 
что злостное неповиновение дол-
жностному лицу должно быть на-
казано. Точка», написано в одном 
из отзывов.  Другой пользователь 
Сети предлагает запретить поль-
зоваться огнестрельным оружи-
ем для остановки транспорта, 
если в нем находится заложник.

Также в законе предлагается 
прописать, что такое вооружен-
ное сопротивление и вооружен-
ное нападение. Под последним 
предлагается понимать в том чи-
сле использование «предметов, 
веществ и механизмов, при по-
мощи которых могут быть при-
чинены тяжкий вред здоровью 
или смерть». Скажем, если в ру-
ках людей кислота, палки с гво-
здями или что-то подобное, кон-
вой пойдет на крайние меры и 
окажется прав.

Правило «с начальством не спорят» 
в тюрьме получит особую силу: кто 
не слушается, к тому применят 
спецсредства.

Прошлогодняя катастрофа в метро дорого обошлась московскому метро-
политену.

Акцент

 Если гражданин начальник 
применил силу на законных 
основаниях, то не будет отве-
чать за причиненный вред

Авария в московском 
метро: фотохроника 
событий
www.rg.ru/art/1130640

Законопроект на сайте
www.rg.ru/art/1130674

Читайте также:  ФСИН 
ликвидирует и реорганизует 
100 колоний
www.rg.ru/art/1127081

Игорь Васильев и Ольга Александрова договорились 
готовить специалистов экстра-класса.

Павел Крашенинников:

 — Современная нотариальная практи-

ка показывает, что очень часто к нота-

риусам обращаются супруги и подчас 

даже целые семьи, которые хотели бы 

зафиксировать сложившиеся между 

ними договоренности относительно 

судьбы имущества старших членов 

семьи. Такие договоренности могут 

быть облечены в совместное завеща-

ние супругов и в наследственный до-

говор. Эти конструкции хорошо из-

вестны другим правопорядкам, при-

чем, что особенно важно, родствен-

ным российскому праву континен-

тальным правопорядкам — праву Гер-

мании, Швейцарии, Австрии и других 

стран.
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Игорь Васильев, 
руководитель Росреестра:

 — Росреестр развивает потенциал своих сотрудников, формирует 

кадровый резерв квалифицированных специалистов. В Россий-

ской правовой академии уже обучились или повысили квалифика-

цию более 12 тысяч сотрудников ведомства. Подписание соглаше-

ния свидетельствует о том, что наше взаимодействие расширяет-

ся. Проведение совместных исследований и мероприятий позво-

лит экспертам Росреестра делиться опытом со студентами вуза — 

будущими специалистами, которые в перспективе могут прийти к 

нам работать.

Ольга Александрова, 
ректор Российской правовой академии:

 — Мы готовы взаимодействовать не только в сфере дополнитель-

ного профессионального образования, но и открыты для сотруд-

ничества в области науки путем проведения совместных научных 

исследований по представляющим взаимный интерес пробле-

мам, организовать обучение сотрудников Росреестра в магистра-

туре и аспирантуре Академии, проводить симпозиумы, семинары 

и конференции, круглые столы, тренинги. Надеемся на тесную, 

плодотворную и долгосрочную совместную работу в деле подго-

товки высококвалифицированных специалистов и реализации на-

учных проектов.
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Научные роты 
получили 
знаки 
различия 

К СТАНКАМ — 
СТАНОВИСЬ!

Юрий Гаврилов

СРЕДИ специализированных 
воинских формирований Рос-
сийской армии — пополнение. 
К научным и спортивным ротам 
добавились производственные 
подразделения.

Создавать их будут на ремон-
тных предприятиях военного 
ведомства и в структурах обо-
ронно-промышленного ком-
плекса. Перечень таких подра-
зделений Министерство оборо-
ны РФ согласует с Министерст-
вом промышленности и торгов-
ли России. Об этом вчера сооб-
щил начальник Главного управ-
ления кадров министерства 
обороны Виктор Горемыкин.

— Фактически одна такая 
рота уже существует и успешно 
функционирует на Красногор-
ском механическом заводе име-
ни Зверева, — уточнил генерал.

По его словам, другие произ-
водственные подразделения 
планируется сформировать на 
базе 13-го судоремонтного за-
вода в Севастополе, при акцио-
нерном обществе «Ревтруд» 
концерна «Созвездие» в Тамбо-
ве, а также в находящихся по-
близости от них воинских ча-
стях.

«Для предприятий ОПК, в не-
посредственной близости от ко-
торых не расположены воин-
ские части, наиболее приемле-
мым будет целевой набор вы-
пускников вузов в воинские ча-
сти, на вооружении которых со-
стоят образцы вооружения, 
аналогичные выпускаемым на 
предприятиях ОПК», — заявил 
Горемыкин. Именно такой под-

ход, считают в минобороны, по-
зволит дипломированным сол-
датам закрепить полученные в 
институте или университете те-
оретические знания и в то же 
время овладеть практическими 
навыками эксплуатации и бое-
вого применения вооружения и 
военной техники. 

Интерес к подобной практи-
ке оборонных предприятий 
тоже очевиден, ведь производ-
ственные роты помогут создать 
для ОПК хороший кадровый по-
тенциал. 

Напомним, что толчком для 
реализации новой призывной 
практики стало посещение пре-
мьером Дмитрием Медведевым 
в марте нынешнего года корпо-
рации «Тактическое ракетное 
вооружение». 

В подмосковном Королеве 
председателю правительства 
много говорили о нехватке ин-
женерно-технических кадров и 
просили ввести отсрочку от ар-
мии для парней, работающих в 
«оборонке». 

Медведев в целом идею под-
держал, а ее правовое регулиро-
вание поручил рассмотреть ми-
нобороны, минпромторгу и дру-
гим заинтересованным ведом-
ствам. В итоге родилась идея по 
аналогии с научными и спор-
тивными подразделениями со-
здать в Вооруженных силах так 
называемые производственные 
роты. Как теперь ясно, с ее реа-
лизацией военные тянуть не 
стали.

Другая новость от Горемыки-
на связана с научными подра-
зделениями минобороны. Для 
солдат этих рот в министерстве 
разработали свою символику. 

«В элементах формы одежды 
военнослужащих по призыву — 
операторов научных рот — поя-
вились новые знаки различия. 
Это расположенный над пра-
вым клапаном кармана знак, со-
четающий в себе погон, меч, 
свиток и венок, — сказал началь-
ник кадрового главка минобо-
роны и пояснил. — Погон — сим-
вол подготовки младших специ-
алистов. Меч символизирует го-
товность к защите Отечества. 
Свиток — высокий уровень зна-
ний военнослужащих научных 
рот и их исследовательский 
труд. А венок говорит о верно-
сти воинскому и служебному 
долгу».

Кроме того, у военнослужа-
щих научных рот появились на-
рукавные знаки, указывающие 
на их принадлежность к роду 
войск, в интересах которых про-
водятся научные исследования. 

Новый знак разли-
чия расположен над 
правым клапаном 
кармана. Он сочета-
ет в себе погон, меч, 
свиток и венок



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 июня 2015 
среда №129 (6700)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

КОЛЛАПС В Киеве боятся, что Евросоюз забудет об экономических проблемах Украины

Брюссель слезам поверит?
Петр Лихоманов

В
ерховная рада Украины вче-
ра не утвердила представ-
ленный правительством от-

чет об исполнении государствен-
ного бюджета прошлого года. В от-
вет министр финансов Наталья 
Яресько объявила, что повыше-
ния зарплат, пенсий и иных соци-
альных выплат для украинцев в 
текущем году не будет.

Сводный дефицит бюджета Ук-
раины, с учетом выплат по кре-
дитным обязательствам, если ве-
рить утвержденной правительст-
вом отчетности, в прошлом году 

составил 78 миллиардов гривен, 
или 3,9 миллиарда долларов. И в 
текущем году тенденция превы-
шения доходов над расходами 
только усилится — лишь за два пер-
вых месяца дефицит достиг почти 
10 миллиардов гривен — 500 мил-
лионов долларов.

По словам Натальи Яресько, 
презентовавшей грустные цифры, 
падение экономики в этом году 
составит порядка 9 процентов, 
что совпадает с прогнозами меж-
дународных экспертов, но уже в 
следующем году ожидается не-
большой рост.

Украинские же эксперты над-

ежд Яресько на резкий подъем 
экономики после катастрофиче-
ского падения не разделяют.

«Я думаю, падение ВВП в 2015 

году будет больше 10 процентов. 
Как говорится, еще не вечер. Это 
только середина лета, а у прави-
тельства уже паника. А ведь еще 
будет осень, когда появится новая 
головная боль: нужно закупать 
газ. Валюты нет, экспорт падает, 
урожай зерна оказался меньше, 
чем ожидали. Россия вообще отка-
зывается от украинских товаров. 
ЕС забыл об Украине, и не знает, 
что делать с Грецией. По итогам 
2016 года никакого роста эконо-
мики не будет. В лучшем случае до 
5—6 процентов замедлится паде-
ние», — так оценивает макроэко-
номические перспективы страны 
при нынешнем правительстве 
президент Украинского аналити-
ческого центра Александр Охри-
менко.

Конечно, цифры, озвученные 
Яресько, представляют больший 
интерес для экономистов. Но и 
простых граждан они тоже каса-
ются. Так, министр финансов от-
казала украинцам в индексации 
доходов, синхронно с падением 
экономики и инфляцией. «Нет для 
этого средств. Нет реального про-

фицита бюджета», — заявила 
Яресько после выступления в 
Раде, и добавила, что в лучшем 
случае об индексации доходов 
можно будет говорить после 1 де-
кабря 2015 года. При этом она сра-
зу рассказала о факторах, которые 
сделают индексацию практически 
невозможной: отсутствие про-
гресса в переговорах о реструкту-
ризации государственных долгов, 
а также раздувшиеся аппетиты 
оборонного комплекса — силовые 
ведомства недавно потребовали 
от кабинета министров дополни-
тельно около 900 миллионов дол-
ларов.

В то же время очередной транш 
МВФ — едва ли не последний 
источник пополнения украинско-
го бюджета, составит всего 1,7 
миллиарда долларов. Впрочем, по-
лучение этих денег до сих пор не 
гарантировано и, значит, рассчи-
тывать на рост зарплат, пенсий и 
социальных выплат украинцы мо-
гут лишь как на внезапное чудо. 

К тому же к осени украинцев 
ожидает повышение выплат за 
услуги ЖКХ.  Уже в сентябре—ок-
тябре грядет очередной плановый 
рост стоимости воды и электриче-
ства, рассчитанный на пять эта-
пов.  Не за горами и резкое повы-
шение стоимости газа для населе-
ния. Эту меру уже анонсировал 
премьер Арсений Яценюк. 

ВЫБОРЫ

Клан Бушей 
бросил вызов 
клану 
Клинтонов

ДЖЕБ ТРЕТИЙ?

Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон

БЫВШИЙ губернатор штата 
Флорида Джеб Буш официально 
объявил о намерении участво-
вать в выборах президента США в 
2016 году. Кандидат, приходя-
щийся сыном 41-му президенту 
Джорджу Бушу-старшему и млад-
шим братом 43-му главе государ-
ства Джорджу Бушу-младшему, 
стал 11-м в списке выдвиженцев 
от республиканской партии.

В стане демократов пока яв-
ный фаворит — бывший госсекре-
тарь США Хиллари Клинтон. Так 
что вполне вероятно в борьбе за 
право стать хозяином Белого 
дома сойдутся представители 
двух президентских династий — 
Бушей и Клинтонов. Похоже, не-
смотря на многочисленные шут-
ки по этому поводу, американцев 
такая династическая демократия 
не смущает — рейтинги обоих 
кандидатов достаточно высоки. 
По опросам общественного мне-
ния, 62-летний Джеб Буш — один 
из наиболее популярных претен-
дентов у избирателей. С одной 
стороны, в его пользу играет имя, 
а точнее фамилия, и относитель-
но неплохая репутация в быт-
ность губернатором Флориды. 
Бренд «семьи у власти» — залог 
для обильных спонсорских вли-
ваний. Однако фамилия может 
стать не только форой, но и бал-
ластом. Брат кандидата — Джордж 
Буш-младший — покидал Белый 
дом с рекордно низкими рейтин-
гами популярности и запомнился 
как инициатор военных кампа-
ний в Афганистане и Ираке, обо-
снованность и эффективность ко-
торых сегодня многие в США ста-
вят под вопрос. Характерен и 
продемонстрированный в поне-
дельник логотип предвыборной 
кампании Джеба Буша, в котором 
фигурирует лишь имя «Джеб!», 
но не фамилия. Накануне в ин-
тервью Си-эн-эн он также ди-
станцировался от брата, подчер-
кнув: «Джеб Буш — это другой че-
ловек, нежели Джордж». 

Другой проблемой может 
стать его отношение к проблеме 
незаконных мигрантов из Латин-
ской Америки, прежде всего Мек-
сики. Джеб Буш женат на мекси-
канке, свободно владеет испан-
ским, в отличие от остальных Бу-
шей обратился в католичество и 
известен лояльностью по отно-
шению к мигрантам, что контра-
стирует с традиционно жесткими 
взглядами консервативного элек-
тората и может оттолкнуть от 
него часть избирателей.

В своем первом выступлении в 
роли кандидата в колледже в 
Майами-Дейд (штат Флорида) 
Джеб Буш попытался рассказать, 
чем же он отличается от своего 
брата и других политиков: «США 
идут по неверному пути и встает 
вопрос: что делать? Я решил, что 
делать. Я буду бороться за дол-
жность президента США». Канди-
дат не скупился на критику в 
адрес действующей администра-
ции, обещал полагаться на кон-
сервативные принципы и помочь 
США стать «экономической 
сверхдержавой, с которой не 
сравнится ни одна другая».

Традиционно внешняя поли-
тика на американских выборах 
играет роль второй скрипки. Од-
нако многие комментаторы схо-
дятся во мнении, что предстоя-
щая кампания может стать 
исключением. Во-первых, этому 
способствует рост напряженно-
сти в международных отношени-
ях, заставляющий американцев 
проявлять повышенный интерес 
к происходящему в мире. Во-вто-
рых, кандидаты с обеих сторон 
склонны считать, что могут на-
брать дополнительные очки, иг-
рая на внешнеполитической по-
вестке. Но в преломлении к Рос-
сии разница между кандидатами 
всех мастей стирается и стано-
вится едва ощутимой. Как Клин-
тон, так и практически все основ-
ные выдвиженцы-республикан-
цы в разных по форме, но единых 
по сути выражениях говорят о 
«российской угрозе» и политике 
сдерживания против Москвы. И в 
этом плане Джеб Буш — не исклю-
чение. 

Прозрение В Донбассе силовики переходят на сторону ополченцев

Бегом от предателей 

Руслан Мельников

В 
Донецкой народной ре-
спублике прокоммен-
тировали переход двух 
офицеров из Службы 
внешней разведки Ук-

раины на сторону Луганской на-
родной республики. Как оказа-
лось, в последнее время подоб-
ные ситуации возникают не-
редко.

— Украинские силовики сейчас 
довольно часто переходят на сто-
рону ополчения. В ДНР тоже были 
подобные случаи, хотя к нам пе-
реходили силовики не столь вы-
сокого калибра. Только за послед-
нее время на нашу сторону пере-
шли около 30 военнослужащих 
ВСУ, — рассказал корреспонденту 
«РГ» представитель министерст-
ва обороны ДНР Эдуард Басурин.

По его мнению, такая тенден-
ция объясняется тем, что украин-
ские военнослужащие начинают 
адекватно воспринимать проис-
ходящее в ДНР и ЛНР и уже не 
поддерживают политику киев-
ской власти, проводимую на тер-
ритории Донбасса.

— У людей открываются глаза. 
Они просто устают от вранья и 
уже не могут жить в такой атмос-
фере. Но, к сожалению, глаза пока 
открываются не у всех. Сегодня 
утром, например, Донецк снова 
обстреливали, — подчеркнул Эду-
ард Басурин.

Между тем два брата — сотруд-
ник посольства Украины во 

Франции и сотрудник Службы 
внешней разведки Украины 
Юрий и Алексей Мирошниченко, 
родившиеся в Луганске, особо от-
мечают, что на сторону ЛНР они 
перешли добровольно.

— Нас никто не заставлял этого 
делать. Мы больше не в силах ми-
риться с засильем в правительст-
ве Украины предателей, агентов 
иностранных спецслужб, фаши-
стов и националистов, которые 
истребляют народ и ведут страну 
к краху, — объяснил Алексей Ми-
рошниченко.

Юрий Мирошниченко также 
предпочел приехать в родной го-
род из благополучной Франции, 
оставив должность в посольстве.

 — Я принял решение покинуть 
территорию Франции и вернуть-
ся на родину, так как все мои род-
ственники находятся здесь, — со-
общил он.

Братьям Мирошниченко при-
шлось заранее согласовать, тща-
тельно спланировать свои дейст-
вия и перейти на сторону ЛНР 

синхронно, чтобы никто из них не 
пострадал. После этого у братьев 
было о чем рассказать на пресс-
конференции в Луганске.

— Украина плотно укрепляет-
ся и готовится к наступлению, но 
на самом деле силовики прово-
цируют ополченцев. Подъезжа-
ют к линии соприкосновения, 
например, на танке и стреляют. В 
ответ идет обратка. В это время 
украинские журналисты ведут 
съемку и преподносят это таким 
образом, что провокации совер-
шаются со стороны ЛНР. А по по-
воду жертв — их сознательно за-
нижают в разы. Только в Иловай-
ском котле было не менее 2600 
погибших, а Украина заявляет о 
ста с небольшим. В районе Де-
бальцево было уничтожено око-
ло 6—7 тысяч силовиков, а гово-
рили, что выходили оттуда пра-
ктически без потерь. Это делает-
ся, чтобы не паниковали призыв-
ники, — уверены братья.

 По их словам, в районе АТО 
совершаются преступления про-

тив мирных жителей со стороны 
территориальных батальонов. 
При этом под пули бойцов тер-
рбатов могут попасть даже воен-
нослужащие ВСУ.

— Они расстреливали молодых 
призывников, которые пытались 
бежать с передовой и бросали 
своих тяжелораненых. Очень 
много преступлений совершает-
ся в отношении мирных жителей. 
Мародерство, массовые изнаси-
лования, в том числе несовер-
шеннолетних. Особенно это ка-
сается батальонов «Айдар», 
«Азов», «Торнадо». Меня лично 
чуть не сбивали с дороги не-
сколько раз. Они ненавидят мест-
ных жителей. К луганчанам и 
дончанам отношение как к пре-
дателям. Даже когда я показывал 

корочку, мне говорили — вы все 
предатели, — рассказал Алексей 
Мирошниченко.

По словам братьев, многие их 
коллеги не одобряют деятель-
ность киевских властей и хотят 
вернуться домой, но не могут 
уволиться до тех пор, пока не бу-
дет подписан закон о демобили-
зации. В то же время силовики не 
всегда одобряют поступающие 
сверху приказы.

Между тем, как сообщает РИА 
Новости на Украине в отношении 
офицеров, перешедших на сторо-
ну ЛНР, уже возбуждено уголов-
ное дело по статье «госизмена». 

Братья Мирошниченко перешли 
на сторону ЛНР, потому что больше 
не могли терпеть предателей в пра-
вительстве Украины. 

Киевские власти отказали в поддержке даже пенсионерам.

Акцент

 Министр финансов отказала 
украинцам в индексации 
доходов, синхронно с падени-
ем экономики и инфляцией

Акцент

 В районе АТО совершаются 
преступления против 
мирных жителей со стороны 
территориальных батальонов

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4799

КАЗУС БАШИРА 
И МИРОВОЙ ПОРЯДОК
ПРЕЗИДЕНТ Судана Омар аль-Башир спешно улетел 
домой из Йоханнесбурга, куда прибыл на встречу в вер-
хах Африканского союза. Его самолет покинул воздуш-
ное пространство ЮАР незадолго до того, как Суд Прето-
рии постановил, что Башир должен быть арестован на 
основании ордера Международного уголовного суда, вы-
писанного в 2010 году. Бессменного (с 1989 года) руково-
дителя Судана обвиняют в причастности к геноциду и 
преступлениям против человечности в провинции Дар-
фур, где долгие годы шла гражданская война. 

История вызвала резонанс, поскольку Омар аль-Ба-
шир едва не стал первым действующим главой государ-
ства, которого передали бы в руки международной юсти-
ции. Речь, конечно, не столько о личности Башира, сколь-
ко о принципиальных вопросах функционирования ми-
ровой политики.

Международный уголовный суд был создан в конце 
1990-х годов и приступил к деятельности в 2002-м, когда 
число стран, ратифицировавших Римский статут (основ-
ной регламентирующий документ), достигло 60. МУС 

стал воплощением 
давней мечты об 
универсальном об-
щечеловеческом 
правосудии, которая 
появилась после 
Второй мировой 
войны и принятия 
Всеобщей деклара-
ции прав человека, 
но не смогла реали-
зоваться из-за рас-
кола мира во время 
«холодной войны». 
Конец идеологиче-

ского противостояния и торжество либерального подхо-
да вдохнули в идею новую жизнь. Установление высшей 
надгосударственной справедливости представлялось 
тогда вопросом практически решенным. В политический 
обиход вошло понятие гуманитарной интервенции — 
вмешательства во внутренние дела суверенных стран 
для предотвращения массовых нарушений прав челове-
ка. Норма «обязанность защищать», отрицавшая, по 
сути, незыблемость суверенитета, основу мировой си-
стемы на протяжении трехсот с лишним лет, была одо-
брена на уровне ООН.

Правда, благородное намерение натолкнулось на не-
преодолимое препятствие в виде интересов крупных 
стран. США, главный носитель той самой идеологии, ко-
торая превратилась в доминирующую после «холодной 
войны», подписали Римский статут при Билле Клинтоне, 
приверженце либерально-интервенционистских подхо-
дов. Но после прихода администрации Джорджа Буша-
младшего Вашингтон свою подпись отозвал. Соединен-
ные Штаты вообще болезненно относятся к ограничени-
ям собственных суверенных прав и тем более никому не 
намерены делегировать право судить своих граждан, что 
бы они ни сделали. Схожей позиции придерживаются и 
другие державы, ценящие свободу действий, — Китай, 
Индия, Израиль, Россия. Москва статут подписала, но не 
ратифицировала, подозревая, что МУС может превра-
титься в инструмент сведения счетов с неугодными с 
точки зрения Запада режимами. 

В результате для многих государств бывшего «третье-
го мира» Международный уголовный суд стал символом 
неравноправия и предвзятости. Это, в частности, прояви-
лось и в случае с Баширом. Суданский лидер — фигура, 
мягко говоря, противоречивая, и отношение к нему весь-
ма неоднозначно даже в Африке. Его, в частности, обви-
няли в жестокой насильственной арабизации и ислами-
зации территорий, населенных чернокожими христиана-
ми. Но на фоне военных акций США на Ближнем Востоке, 
которые привели к значительным жертвам, «арабской 
весны», только усугубившей хаос в Северной Африке, 
распада Ливии и полураспада Сирии с одобрения и при 
участии внешних сил идеология универсальной юстиции 
и равенства всех перед международным законом помер-
кла. Каддафи, конечно, повезло бы больше, окажись он 
перед трибуналом в Гааге (дело против него возбудили за 
четыре месяца до его убийства), жив бы остался, но пара-
доксальным образом его мрачный конец на Западе вос-
принимался как форма торжества правосудия... Что по-
полнило ряды тех, кто с растущим опасением относится к 
наднациональным действиям любого рода. 

Случай Башира интересен и в другом плане. Между-
народный ордер на арест был выдан в 2010 году, и тогда 
мало кто сомневался, что это дополнительный способ 
давления на суданского президента, дабы принудить его 
согласиться на референдум о независимости Южного 
Судана. Тогда как раз решался этот вопрос. Омар аль-Ба-
шир заявил, что при-
знает независимость 
в случае положи-
тельного исхода пле-
бисцита, Южный 
Судан стал в 2011 
году отдельным го-
сударством. Предпо-
лагалось (хотя вряд 
ли где-то было за-
фиксировано), что 
«сотрудничество со 
следствием», то есть 
с мировым сообще-
ством, будет вознаг-
раждено отзывом ордера, однако этого не произошло. 
Вопрос повис в воздухе, отчасти вроде бы по техниче-
ским причинам — дело по Дарфуру передал в суд Совбез 
ООН, и процедура «обратного хода» так и не проясни-
лась. Но если смотреть на ситуацию с политической точ-
ки зрения, то повторяется — пока не в таком кровавом ва-
рианте — история Каддафи. Он в 2003-м пошел на сотруд-
ничество с ведущими западными странами и доброволь-
но «сдал» свою ядерную программу, в итоге поплатился 
смертью. Зачем сотрудничать?

Примечательно, что Башира отпустили, несмотря на 
ордер, именно в ЮАР — демократической стране, кото-
рая на хорошем счету у Запада. Южная Африка при этом, 
хотя и ратифицировала Римский статут, принадлежит к 
числу стран, которые трепетно относятся к суверените-
ту и не склонны абсолютизировать наднациональную 
юрисдикцию. Казус Башира — еще одно свидетельство 
кризиса той модели мироустройства, которая, казалось, 
утвердилась после «холодной войны», но явно отступает 
под натиском новой реальности XXI века.

Башир едва не стал 
первым действую-
щим главой госу-
дарства, попавшим 
в руки международ-
ной юстиции

МУС может 
превратиться 
в инструмент сведе-
ния счетов с неугод-
ными для Запада 
режимами

Ситуация на Украине: 
оперативная информация, 
фото и видео с места 
событий
www.rg.ru/sujet/5202

Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель президиума Совета 
по внешней и оборонной политике

В Минске проходит очередной раунд переговоров контактной группы по де-

эскалации ситуации на востоке Украины и тематических подгрупп по политиче-

ским, гуманитарным и вопросам безопасности. Перед началом встречи замгла-

вы МИД России Григорий Карасин подчеркнул, что представители России ожи-

дают активного обсуждения ключевых вопросов мирного процесса, касающие-

ся не только прекращения боестолкновений, но и поиск выходов для решения 

сложившейся на Донбассе сложной гуманитарной обстановки. Ключевыми 

пунктами по разрешению этих вопросов, по мнению Карасина, являются воссо-

здание инфраструктуры, банковской системы, а также восстановление в пол-

ном объеме пособий и выплат. Другой ключевой темой встречи является обсу-

ждение вопроса о проведении Киевом конституционной реформы, шаг, с кото-

рым согласились украинские власти, подписав минские соглашения. Пока же, 

по мнению замминистра, киевские власти, с одной стороны, показывают, что 

выполняют минские соглашение, а с другой стороны, полностью блокируют 

практическое исполнение данных соглашений.

Подготовил Алексей Чуриков
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Представитель пре-
зидентской дина-
стии Джеб Буш — 
один из наиболее 
популярных среди 
избирателей канди-
атов от партии 
республиканцев
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Тема с директором Института политического и военного анализа Александром Шаравиным:

Политкорректность нас погубит?

Валерий Выжутович 

Д
емонстрировать полит-
корректность модно. 
Еще более модно ругать 
ее. Пристрастие к дохо-
дящей до абсурда по-

литкорректности выглядит столь 
же глупо, как и саркастическое 
поношение этого пристрастия, 
право же, не самого порочного. С 
чувством превосходства посмеи-
ваясь над представителями иных 
цивилизаций, придумавшими 
слово «афроамериканец», отече-
ственные правдорубы не стесня-
ют себя в выражениях, называя 
кого-то «чуркой», кого-то «укро-
пом», а кого-то и похлеще. Мы-то 
сами от чего больше страдаем — от 
избытка политкорректности или 
от дефицита ее? Обсудим тему с 
доктором технических наук, ди-
ректором Института политиче-
ского и военного анализа Алек-
сандром Шаравиным.

Стараюсь называть вещи 
своими именами 
 — Вы всегда называете вещи сво-
ими именами?
— Стараюсь. Если это, в принци-
пе, возможно. 

— А когда это бывает невозможно?
— В тех случаях, когда кому-то из 
моих близких или друзей моя 
прямота способна чем-то навре-
дить. 

— Себе вы не боитесь навредить, 
сказав кому-то что-то не очень 
приятное?
— Мне уже поздно бояться, я не 
раз попадал в ситуации, когда 
можно было запросто с жизнью 
расстаться. Поэтому предпочи-
таю больше заботиться о своей 
чести, чем о своей безопасности. 

— Вы всегда говорите человеку в 
глаза все, что о нем думаете?
— Тоже не всегда. 

— От чего это зависит — когда 
можно сказать все, что думаешь, 
а когда нельзя?

— Мне кажется, говорить челове-
ку правду о нем стоит лишь тогда, 
когда есть надежда, что этим ты 
можешь что-то исправить. А если 
исправить нельзя, то говорить 
бесполезно. 

 — Какие слова для вас предпоч-
тительней в употреблении — 
«глухой» или «слабослыша-
щий», «инвалид» или «человек с 
ограниченными возможностя-
ми»?
— Человека с дефектами слуха я 
называл бы «слабослышащим», а 
не «глухим». То же и в отношении 
человека, потерявшего руку или 
ногу. Надо находить слова, кото-
рые не обижали бы людей иных 
взглядов, иного физического об-
лика или иного образа жизни. 
Когда, например, людей нетради-
ционной сексуальной ориента-
ции оскорбительно обзывают, 
мне это слышать неприятно. 

— Надо ли указывать националь-
ность преступника?
— Только тогда, когда это принци-
пиально важно для понимания 
мотивов преступления и его рас-
следования. А если кто-то кому-
то нанес увечья в пьяном засто-
лье, это не повод сообщать о на-
циональности преступника и его 
жертвы. 

— Что такое неполиткоррек-
тность? 
— Это непризнание за человеком 
права на некую особость. 

 — А политкорректность — это что?
 — Это, соответственно, призна-

ние такого права. Вот у нас, на-
пример, есть любители порассу-
ждать о том, что, дескать, всю 
власть в стране захватили люди 
каких-то «не таких» националь-
ностей. Я считаю, что авторы по-
добных утверждений по меньше 
мере оскорбляют тот самый на-
род, к которому себя относят. В 
свое время Черчилль сказал: 
«Почему у нас нет антисемитиз-
ма? Потому что мы не считаем 
себя глупее евреев». Вот вам пре-
красный пример политкоррек-
тности. 

Неосторожное слово всегда 
готово слететь с языка
— Политкорректность бывает из-
лишней?
— Бывает.

— В каких случаях?
 — Когда права меньшинств, при-
чем меньшинств радикальных, 
признаются в ущерб правам 
здравого большинства. Мы не мо-
жем быть «политкорректны» в 
отношении боевиков ИГИЛ или 
иных экстремистов. Какую бы 
форму экстремизм ни принимал, 
он должен получать отпор. Лю-
бые разговоры о политкоррек-
тности здесь неуместны. 

— Человек вообще по природе 
своей не склонен к церемониям? 
Ему изначально не свойственно, 
простите неполиткорректное вы-
ражение, «фильтровать базар»? 
— Да, к сожалению, человек так 
устроен. Ему надо сделать усилие 
над собой, чтобы удержаться от 
неосторожного слова, которое 

уже готово слететь с языка. Хотя 
бывает врожденная деликат-
ность. У меня была бабушка, она 
окончила лишь церковно-при-
ходскую школу и один класс гим-
назии, но была, как сказали бы 
мы сейчас, очень политкоррек-
тна. Я никогда не слышал от нее 
грубых слов, в общении с людьми 
она была максимально терпима. 
Я даже удивлялся, откуда это бе-
рется у человека, не кончавшего 
университетов. Хотя понимаю, 
что образование еще не гарантия 
политкорректности и толеран-
тности. 

Национальный вопрос 
сейчас опасен 
для обсуждения 
— В любом обществе есть болез-
ненные и потому табуированные 
темы. Где-то — такая-то, где-то — 
иная. Но не приводит ли это к 
тому, что болезнь замалчивает-
ся, загоняется внутрь и тем са-
мым усугубляется?
 — Такое действительно случает-
ся. И не только у нас. Когда я пер-
вый раз приехал за границу, в 
Германию, я оказался во Франк-
фурте, у своих друзей, и мне 
очень понравилось бродить по 
городу. Прекрасный немецкий 
город. Я ходил по нему и насла-
ждался. А потом, лет через шесть-
семь, я опять приехал к моим 
друзьям и решил прогуляться 
тем же маршрутом, от вокзала до 
их дома. Я пошел — и оказался как 
бы в другом, совсем не знакомом 
мне городе. Теперь это была ту-
рецкая улица, там звучала турец-
кая речь, какие-то темные лично-
сти ходили туда-сюда, все дыша-
ло криминалом. Я вернулся в дом 
к своим друзьям, спрашиваю: 
что случилось? Они говорят: там 
творится кошмар, и мы там боль-
ше не ходим. Я: если там творится 
кошмар, почему вы об этом мол-
чите? Они: у нас об этом не при-
нято говорить. Этот случай сви-
детельствует о том, что в Европе 
не все ладно с политкоррек-
тностью и пресловутым мульти-
культурализмом, о котором ев-

ропейцы старательно пеклись. 
Политика не выдерживает испы-
тания жизнью. 

— Но согласитесь, что есть темы, 
которые лучше не обсуждать. 
Например, широкая дискуссия 
по национальному вопросу в 
России сегодня небезопасна. 
Она может сработать как обще-
ственный детонатор — вспомним 
провокационные теледебаты 
Макашова с космонавтом Леоно-
вым и чудовищный результат 
интерактивного голосования. 
— Да, тут я с вами согласен. Хотя у 
нас есть немало политиков, счи-
тающих, что русский народ се-
годня унижен, оскорблен, нужда-
ется в защите и что эту тему надо 
обсуждать, причем немедленно. 
Эти люди начинают заниматься 
подсчетами, сколько в прави-
тельстве, Госдуме, бизнесе рус-
ских людей и сколько нерусских. 
Я думаю, народ сам разберется, 
кого ему избирать в парламент и 
кого желательно видеть в прави-
тельстве. А кто будет успешным 
бизнесменом — это рынок решит. 
В любом случае национальный 
вопрос сейчас очень опасен для 
обсуждения. Особенно когда его 
поднимают люди с экстремист-
скими взглядами. 

Абсурд, как и было сказано
— Политкорректность как способ 
излечения от хамства сродни 
шоковой терапии: побочные эф-
фекты неизбежны. Власти Нью-
Йорка запретили детям на уроке 
биологии упоминать имена лю-
бимых персонажей мультфиль-
мов, например динозавриков. 
Потому что слово «динозавр» от-
сылает к теории эволюции, а это 
может оскорбить верующих, ко-
торым внушили теорию о боже-
ственном происхождении чело-
века. Местный департамент об-
разования составил список из 
пятидесяти слов, употребление 
которых возбраняется. Запреще-
но произносить слова «день ро-
ждения», «бедность», «дискоте-
ка»…

 — Таких примеров, когда полит-
корректность доводится до аб-
сурда, полным-полно. Я недавно 
где-то прочитал, как в том же 
Нью-Йорке на экзамене по лите-
ратуре подверглись редактуре 
сочинения по произведениям Ан-
тона Павловича Чехова, Исаака 
Зингера и Уильяма Максвелла. 
Скажем, в отрывке из повести 
Зингера были исключены все 
упоминания об иудаизме, хотя 
именно иудаизм является квин-
тэссенцией всего творчества это-
го автора. В результате «боль-
шинство еврейских женщин» 
превратились в «большинство 
женщин», а слова «даже поль-
ские школы были закрыты» — в 
«даже школы были закрыты». Из 
рассказа Чехова «Переполох» 
изъяли слова служанки о том, что 
после пропажи в доме дорогой 
брошки всех слуг раздевали дого-
ла и обыскивали. 

— Но, может, доля здравого смы-
сла есть в подобных ограничени-
ях? Может, это такая, пусть даже 
чрезмерная, но необходимая 
профилактика конфликтов?
 — Никакая это не профилактика — 
абсурд, и только. В США, напри-
мер, даже слово «рождество» кое-
где уже изымается из обращения. 
Там Рождество теперь называют 
«сезоном праздников». И в Ва-
шингтоне, рядом с конгрессом 
США, с наступлением первого 
зимнего месяца начинает сиять 
огнями «праздничное дерево». 
Именно так, отдавая дань полит-
корректности, называют гигант-
скую елку, установленную у зда-
ния Капитолия. По тем же сообра-
жениям во время рождественской 
церемонии вместо фразы «с Ро-
ждеством!» произносится ней-
тральное «поздравляем с празд-
ником!». Попытки отмечать Ро-
ждество по христианским кано-
нам пресекаются. В 2013 году ад-
министрация школы права при 
Университете штата Индиана 
приняла решение убрать из глав-
ного здания украшенную рожде-
ственскую елку: несколько пре-
подавателей и студентов заявили, 
что она является религиозным 
символом и ставит христианство 
в «эксклюзивное» положение. А в 
штате Канзас по тем же причинам 
был выпровожен из начальной 
школы Санта-Клаус, пришедший 
поздравить малышей с Рождест-
вом. Был момент, когда несколько 
конгрессменов обратились к кол-
легам: хватит сходить с ума, да-
вайте вернем дереву у Капитолия 
название «рождественская елка». 
Но их инициатива не получила 
поддержки. Потому что на нее 
мгновенно отреагировали обще-
ственные и религиозные органи-
зации, пригрозившие законодате-
лям судебными исками. В Брита-
нии тоже разгул политкоррек-
тности. По данным одного из 
опросов, в канун Рождества три 
четверти работодателей запрети-
ли своим сотрудникам украшать 
офис традиционной христиан-
ской символикой из опасения 

оскорбить чувства приверженцев 
других религий. Мне кажется, 
христианские ревнители полит-
корректности в своей «елкобояз-
ни» выглядят в буквальном смы-
сле святее Папы Римского. Ведь 
большинство представителей не-
христианских конфессий не ис-
пытывают духовных страданий 
при виде рождественской атрибу-
тики, наоборот, сами охотно и с 
удовольствием ее используют. И 
для западного, и для восточного 
мира Рождество — праздник ско-
рее культурный, нежели религи-
озный. Стерильно религиозным 
его хотят видеть только ортодок-
сы как с той, так и с другой сторо-
ны. К примеру, в берлинском рай-
оне Кройцберг, населенном преи-
мущественно турками (они чув-
ствуют себя здесь не гостями, а 
хозяевами), немцам запрещено 
праздновать Рождество. Власти 
района мотивируют запрет по-

литкорректностью. Ураза-байрам 
в Кройцберге праздновать можно, 
а Рождество — нельзя. Абсурд!

Положительная 
дискриминация 
— Доведенная до абсурда полит-
корректность всегда нелепа, но 
не всегда смешна. Американские 
университеты, набирая студен-
тов, нередко отдают предпочте-
ние кандидатам, не относящим-
ся к белой расе. То есть при про-
чих равных достоинствах небе-
лые имеют больше шансов на за-
числение, чем белые. Такая соци-
альная политика называется 
«положительной дискримина-
цией». В данном случае она рас-
овая. 
— Да, пристрастное положитель-
ное внимание к различным мень-
шинствам — это тоже дискрими-
нация. Какая уж тут политкор-
ректность? Это скорее насмешка 
над политкорректностью. Вооб-
ще любые квоты для меньшинств 
содержат в себе нечто обидное 
для этих самых меньшинств, хотя 
вроде бы создаются им на благо. 
Или возьмем такое проявление 
политкорректности, как уваже-
ние национальных традиций 
того или иного народа. Я в свое 
время служил в Средней Азии и 
на многое там насмотрелся. Один 
человек — он был директором 
краеведческого музея, членом 
бюро обкома партии, рассуждая 
о якобы едином советском наро-
де, пытался объяснить мне эле-
ментарные, с его точки зрения, 
вещи. Понимаешь, Саша, гово-
рил он, вы, русские, культурно 
ближе даже к немцам, чем к нам, 
хотя мы с вами живем в одной 
стране. Я говорю: почему вы так 
думаете? Он говорит: вот вы сей-
час пытаетесь искоренить взятки 
в нашей республике. Скажите, 
взятки — это плохо? Я говорю: 
взятки — ужасное зло, с ними 
надо бороться. Он говорит: а у 
нас взятки — это нормальный по-
рядок вещей. Когда у вас, рус-
ских, царь назначал губернато-
ра, он определял ему жалованье 

— столько-то там рублей. А у нас, 
когда эмир назначал наместника, 
он ему, наоборот, говорил: ты 
мне должен в месяц принести 
столько-то денег, а сколько оста-
нется — все твое. И вот эта «верти-
каль» — она в наших местах дей-
ствовала всегда. И я с молоком 
матери впитал понимание, что 
начальнику надо давать деньги. 
Просто за то, что он твой началь-
ник. Те люди, которых ловят в на-
шей республике на взятках, по-
том идут к человеку, на которого 
дали показания, и говорят: изви-
ни меня, я вынужден был это сде-
лать, потому что на меня давили, 
мне угрожали, но я дам тебе в два 
раза больше только за то, чтобы 
ты простил меня. Сомневаюсь, 
что надо уважать такие «нацио-
нальные традиции». Но прини-
мать их во внимание, наверное, 
необходимо. 

Надо ли не замечать 
очевидного? 
— Можно ли сказать, что полит-
корректность — это требование 
не замечать очевидных вещей?
— У нас, к сожалению, иногда 
именно так и происходит. Но за-
малчивать проблемы, не заме-
чать недостатки не есть полит-
корректность. Впрочем, недо-
статки бывают разные. Есть не-
достатки, скажем, системы обра-
зования. Или недостатки чрез-
мерного государственного вме-
шательства в частный бизнес. Та-
кие недостатки не только подле-
жат публичному обсуждению, но 
и нуждаются в нем. А вот, скажем, 
обсуждать физические недостат-
ки человека неполиткорректно. 

 — Мне кажется, политкоррек-
тность не в том, чтобы инвалида 
называть «человеком с ограни-
ченными возможностями» и не в 
том, чтобы таких людей прини-
мать на работу, а в том, чтобы 
вход в здание был оборудован 
пандусом и чтобы в этом здании 
был хотя бы один туалет, в кото-
рый можно въехать на коляске. 
— Я считаю, что пандус в данном 
случае должен быть, специаль-
ный туалет должен быть. Но и 
само рабочее место, где трудится 
такой человек, должно быть обо-
рудовано соответствующим 
образом. Чтобы люди с физиче-
скими недостатками не чувство-
вали себя людьми второго сорта. 

Даже в умеренности надо 
знать меру 
— Грозят ли нам в России переги-
бы в политкорректности, не на-
чинаем ли мы тоже сходить с ума 
в чрезмерной боязни кого-то не-
вольно задеть, ненароком оби-
деть?
— К сожалению или к счастью, из-
быток политкорректности у нас 
пока не наблюдается. Мы не так 
далеко отошли от советских вре-
мен, когда политкорректность 
высмеивалась и само это слово 
произносилось с иронической 
интонацией. Для того чтобы по-
литкорректность и толеран-
тность в нашем обществе стали 
нормой, надо приложить еще не-
мало усилий — государственных, 
общественных, личных. Полит-
корректность как род ответст-
венной самоцензуры — вещь, не-
сомненно, полезная. Но даже в 
умеренности, сколь бы благоде-
тельной она ни была, хорошо бы 
знать меру.

Чтобы политкорректность 
в нашем обществе стала нормой, 
надо приложить немало усилий.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Александр Шаравин — военный 
аналитик, политолог, картог-
раф, доктор технических наук. 
Директор Института полити-
ческого и военного анализа. 
Родился в 1952 году в Новосибирс-
ке. В 1973 году с отличием окон-
чил Ленинградское высшее воен-
но-топографическое командное 
училище. С 1973 по 1979 год — ко-
мандир подразделения в Киев-
ском военном округе. С 1979 по 
1982 год проходил обучение в Во-
енно-инженерной академии им. 
В.В. Куйбышева. С 1982 по 1984 
год служил в штабе Туркестан-
ского военного округа. В 1984—
1990 годы — адъюнкт, преподава-
тель военной академии. В 1999 
году защитил докторскую дис-
сертацию, в том же году стал 
одним из учредителей и руково-
дителей ЗАО «Национальная 
картографическая корпорация». 
Был ее генеральным директо-
ром, а затем председателем со-
вета директоров. В 2000 году 
стал председателем Общерос-
сийского политического общест-
венного движения в поддержку 
Вооруженных сил «Гражданин». 
Автор более 300 научных, науч-
но-педагогических трудов и пу-
блицистических статей.

Акцент

 Человек так устроен. Ему надо 
сделать усилие над собой, 
чтобы удержаться 
от неосторожного слова

Акцент

 К сожалению или к счастью, 
избыток политкорректности 
в российском обществе 
пока не наблюдается 
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ДОРОГИ Открываются две 
эстакады на пересечении 
Ленинского проспекта 
и МКАД

Все в одну 
сторону

Ирина Огилько

ТЕ, КТО ездит по Ленинскому и Вернадскому проспектам, 
знают? какие заторы их могут ожидать от улицы Острови-
тянова до МКАД. На проезд 700-метрового участка часто 
уходит более двух часов. То же самое и со стороны Новой 
Москвы на Киевском шоссе. Но терпеть осталось недолго.

Как сообщил вчера первый зам руководителя департа-
мента строительства Москвы Петр Аксенов, на будущей 
неделе откроются 2 новые эстакады в составе развязки 
МКАД и Ленинского проспекта. Они полностью готовы, 
осталось лишь нанести разметку и высадить зелень на 
прилегающих к дороге участках. Вслед за ними, в сентя-
бре или на месяц раньше, добавятся еще 2 эстакады, и тог-
да вся развязка, на которой сходятся сразу 4 дороги: про-
спекты Вернадского и Ленинский, а также МКАД и Киев-
ское шоссе, — будет вместо прежних клеверных иметь на-
правленные съезды. 

Это позволит автомобилистам при движении  в сторо-
ну области, не сталкиваясь с другими потоками транспор-
та, съезжать с Ленинского проспекта на внешнюю сторо-
ну МКАД, а с внешней стороны  - выезжать на Ленинский 
проспект в сторону центра. Общая их протяженность — 
около километра. В рамках реконструкции будут построе-
ны еще две эстакады длиной1,3 км — со съездами с Киев-
ского шоссе на внутреннюю и внешнюю стороны МКАД. А 
для поворота с внутренней стороны кольца на Киевское 
шоссе строится 145-м тоннель. Всего в итоге будет постро-
ено и реконструировано 16,8 км дорог, включая  переход-
но-скоростные полосы и боковые проезды, для того чтобы 
отделить транзитный транспорт от сворачивающего. 

НАЛОГИ  Газетные киоски 
освободили от торгового 
сбора 

Время платить 

Любовь Пятилетова

ВСЕ ПРЕДПРИЯТИЯ и организации, занимающиеся 
торговлей в Москве, с 1 июля начнут платить торговый 
сбор. Об этом сообщил вчера журналистам руководи-
тель департамента экономической политики и развития 
Москвы Максим Решетников. С этого момента, по его 
словам, в столице вступает в силу городской закон «О 
торговом сборе». 

Министр напомнил, что все предприятия и организа-
ции, которым предстоит уплачивать его, должны до 7 
июля направить уведомление плательщика в налоговые 
органы. 

Напомню, торговый сбор — это фиксированный обя-
зательный платеж по конкретным объектам торговли, 
который распространяется как на организации, так и на 
индивидуальных предпринимателей. Величина его зави-
сит от вида торговой деятельности, а также физических 
характеристик и места размещения торгового объекта. К 
примеру, для магазинчиков площадью менее 50 кв. м, 
расположенных в Центральном округе Москвы, он со-
ставит 60 тыс. руб. (столько же стоит патент, реши их 
владельцы обзавестись им), за пределами ЦАО — до 
МКАД — 30 тыс. руб. и за пределами МКАД — 21 тыс. руб. 
Если площадь магазина больше, то плата повышается на 
50 руб. за каждый «квадрат». Оплата производится раз в 
квартал, причем по его истечении, а не авансом. Словом, 
торговый сбор в столице не только удобен, поскольку это 
по сути минимальный фиксированный платеж, но и не 
разорителен, так как те, кто платит его, освобождается 
от уплаты налога на прибыль (или доход).

Тем не менее, обсуждая с предпринимателями его вве-
дение, правительство Москвы вывело из-под обложения 
им агрокластеры, так как они представляют собой боль-
ше складские помещения, чем магазины. Освободило и 
торговлю в кинотеатрах, театрах и музеях (если доля до-
хода от продажи билетов у них составляет не менее 50% 
— они обычно приторговывают напитками и попкорном). 
Освобождены от торгового сбора парикмахерские, сало-
ны красоты, химчистки, мастерские по ремонту обуви, 
изготовлению ключей и ремонту металлической галан-
тереи в случае торговли сопутствующими товарами. А 
газетные киоски, по поводу которых было много обра-
щений от СМИ, освободил от торгового сбора лично мэр 
Москвы Сергей Собянин. 

ЖКХ 

Льготы 
по капремонту 
получат 
2,6 млн 
москвичей

ЗАКРЫВАЙТЕ 
КОШЕЛЬКИ 

Ирина Рыбникова 

КАПИТАЛЬНЫЙ ремонт пер-
вых 400 домов в Москве начнется 
в уже июле, когда столичные жи-
тели впервые получат комму-
нальные счета с новой строкой 
расходов — по 15 рублей с каждо-
го квадратного метра на капре-
монт. Но 2,6 миллиона горожан 
либо получат по этому платежу 
50-процентную льготу, либо бу-
дут избавлены от дополнитель-
ных трат вовсе, заявил вчера на 
заседании «круглого стола» в 
Мосгордуме гендиректор Фонда 
капитального ремонта многок-
вартирных домов Москвы Артур 
Кескинов. 

В число льготников войдут все 
москвичи, получающие субсидии 
на оплату услуг ЖКХ. Таких в сто-
лице 48 категорий — это и ветера-
ны войны и труда, и инвалиды, и 
многодетные семьи. Им для полу-
чения скидки на капремонт даже 
ходить никуда не нужно — всем 
льготникам квартплату пересчи-
тают автоматически, пообещал 
замначальника городского цен-
тра жилищных субсидий Алек-
сандр Демин. 

На компенсацию могут пре-
тендовать и те горожане, которых 
затраты на капремонт выведут за 
предельно допустимый уровень 
коммунальных расходов в сово-
купном доходе семьи. Напомню, 
Москва держит этот уровень са-
мым низким в стране — 10% (во 
всех остальных регионах — 22%). 
Если коммунальные расходы пре-

вышают эту величину, семья по-
лучает доплату из бюджета. По 
словам первого замглавы столич-
ного департамента соцзащиты 
населения Ольги Грачевой, такой 
формой социальной поддержки 
обеспечены 600 тысяч семей. Их 
субсидия, правда, носит заяви-
тельный характер — чтобы ее по-
лучить, нужно обратиться в орга-
ны соцзащиты. 

И совсем ничего не будут пла-
тить за капремонт москвичи, жи-
вущие в квартирах по договорам 
социального найма. За них рас-
считается город, являющийся 
собственником социального жи-
лья. Общий объем ежегодных за-
трат, которые городской бюджет 
намерен отдать на компенсации и 
доплаты в программу капремон-
та, составляет 6 миллиардов ру-
блей. 

Программа капремонта мно-
гоквартирных домов, принятая в 
Москве в соответствии с требо-
ваниями федерального законода-
тельства, рассчитана на 30 лет, 
но разбита на трехлетние перио-
ды, каждый из которых расписан 
по пунктам: в каких домах и что 
конкретно будет отремонтиро-
вано. В первые три года власти 
планируют капитально привести 
в порядок не менее 4 тысяч до-
мов. Всего же нужно отремонти-
ровать почти 32 тысячи единиц 
столичной недвижимости. «В 
первоочередной список вошли 
дома довоенной постройки и на-
чала индустриального строи-
тельства», — рассказал Артур Ке-
скинов. В его ведомство, кстати, 
ушли 88 процентов собственни-
ков, посчитавших, что надежнее 
доверить ремонт жилья городу, 
нежели самостоятельно искать 
подрядчиков. Впрочем, утвер-
ждает глава Фонда капремонта, и 
те 12 процентов владельцев квар-
тир, которые выбрали для нако-
пления средств спецсчета, также 
смогут воспользоваться услуга-
ми подрядчиков, отобранных 
фондом. Их список уже опубли-
кован на сайте. «Условия для под-
рядчиков у нас жесткие: никако-
го авансирования, оплата только 
после производства работ, кото-
рые мы будем принимать вместе 
с жильцами, 60 месяцев гаран-
тии и возможность расторжения 
договоров в одностороннем по-
рядке с нашей стороны», — заяв-
ляет Кескинов. 

Из первых рук В столичных поликлиниках многое меняется 
как для пациентов, так и для медиков

Без очереди на прием

Любовь Проценко 

Б
олее 27 тысяч мнений 
высказали москвичи в 
ходе серии опросов о 
том, какой быть мо-
сковской поликлинике. 

После  анализа поступивших 
предложений, городские власти 
что-то одобрили, что-то отвер-
гли... Что дальше? Когда ожидать  
перемен в этом самом близком 
для горожан звене здравоохране-
ния? Об этом беседа корреспон-
дента «РГ» с замруководителя де-
партамента здравоохранения 
Москвы Алексеем Погониным.

«Озеленение» не прошло 

Алексей Владимирович, чем 
было вызвано увольнение в на-
чале года сразу пятерых главных 
врачей поликлиник? История 
была громкая. Поделитесь, по-
жалуйста, подробностями хотя 
бы сейчас, спустя время. 
АЛЕКСЕЙ ПОГОНИН: Главная причина 
увольнения — нарушение прин-
ципа доступности медицинской 
помощи. Больные в тех поликли-
никах не могли записаться к 
врачу в течение 10 и более дней. 
Сейчас все главврачи поняли, 
что нужно  ежедневно занимать-
ся организацией работы  лечеб-
ного учреждения, а не пытаться 
хитрить и, простите за термин, 
«озеленять» свою поликлинику. 

Это как?
АЛЕКСЕЙ ПОГОНИН: Дело в том, что 
благодаря ЕМИАС (Единая ме-
дицинская информационно-ана-
литическая система) у нашего 
департамента сейчас ситуация 
не только в каждой поликлини-
ке, но и с записью к каждому вра-
чу как на ладони. Есть ситуаци-
онный центр, где на экране 
компьютера видим, что в какой 
поликлинике происходит. Этот 
центр был открыт по поручению 
руководителя департамента 
Алексея Ивановича Хрипуна. С 
посещения центра и изучения 
текущего положения дел в го-
родских поликлиниках я сейчас 
и начинаю каждый рабочий 
день. 

Информационная система в 
24.00 считывает по первому сво-
бодному талону, на какое время 
идет запись к врачу каждой спе-
циальности. Нашлись умники, 
которые обманывали систему. 
Заводили к 23.00 каждого дня за-
пись, к примеру, к трем несуще-
ствующим врачам, и в 00.00 
компьютер сообщал, что в поли-
клинике имеются свободные 
«зеленые» талоны. Утром же 
этих врачей вычеркивали из сет-
ки. Человек приходил в поликли-
нику, а ему говорили: вот вам та-
лончик на прием через 10 дней… 
То есть по всем параметрам по-
ликлиника «зеленая», а к врачу 
не попадешь! Понятно, что мо-
сквичи жаловались в департа-
мент. Наш линейный контроль 
выяснил механизм «озелене-
ния». Тотальная проверка ситуа-
ции  в каждой поликлинике про-
должается и сейчас. В ситуаци-
онном центре этим занимаются 
сутками  лучшие специалисты,  
чьи наблюдения сразу же  стано-
вятся предметом для разбира-
тельства. 

Врача вызывали?

На одном страхе в корне  систе-
му работы не изменишь…
АЛЕКСЕЙ ПОГОНИН: Согласен. Мы ста-
раемся  сделать максимально эф-
фективной работу поликлиник. 
Сами врачи, например, предложи-
ли простую вещь: вести прием па-
циентов все 7 часов, за которые 
они получают зарплату. А еще пол-
года  те же врачи-терапевты в луч-
шем случае тратили на это 6 ча-
сов, а кое-кто и не больше трех. За-

вотделениями приемом пациен-
тов вообще занимались порой ми-
нут по 30. Остальной рабочий 
день уходил на так называемое ве-
дение документации, у участко-
вых — официально на хождение по 
вызовам. А уж где они действи-
тельно были по полдня, кто знает! 
Мы объявили борьбу за права па-
циента. И теперь врач  работает с 
больными на приеме весь рабочий 
день с  перерывом на обед  и двумя 
технологическими перерывами 
по 15 минут.

Но москвичам  бывает нужна по-
мощь врача и дома…
АЛЕКСЕЙ ПОГОНИН: На это направлен 
еще один  проект  - в нескольких 
поликлиниках города создали вы-
ездные бригады. Там на вызовы 
пациентов участковые врачи 
больше не ходят, а выезжает  бри-
гада на автомобиле — врач и води-
тель. У них с собой не просто су-
мочка с фонендоскопом, как пре-
жде, а укладка с портативным 
электрокардиографом — значит, у 
сердечника сразу же на месте 
можно снять электрокардиограм-
му, есть все для того, чтобы поме-
рить сахар в крови, а если потре-
буется — сделать укол или дать та-
блетку и даже выписать больнич-
ный лист. В поликлинике № 64 эти 
бригады состоят из молодых вра-
чей — мужчин, — им безопаснее хо-
дить по квартирам и подъездам, 
где можно встретить и хмельного 
пациента и просто хулигана. В 
итоге  кажется, что врачей стало 
вдвое больше, хотя их столько же, 
сколько и было. 

Никому не отказывают в вызове 
на дом? 
АЛЕКСЕЙ ПОГОНИН: Не отказывают. Но 
медсестры на приеме  анализиру-
ют входящие звонки. Раньше мо-
сквичи часто врача вызывали до-
мой лишь потому, что не могли по-
пасть на прием в поликлинике. Те-
перь же пациенту, самочувствие 
которого позволяет прийти в по-
ликлинику,  сразу предложат та-
лон к врачу на удобное для него 
время. Большинство горожан 
охотно  соглашаются. Вызовов на 
дом стало вдвое меньше. Если че-
ловеку реально плохо — медсе-
стры тут же переадресуют вызов 
«неотложке» или в «скорую по-

мощь» — с ними у поликлиник те-
сный контакт. Ветеранам Великой 
Отечественной войны, инвали-
дам и онкологическим больным 
чаще всего нет нужды самим идти 
к врачу — с ними работает отделе-
ние паллиативной помощи. Кро-
ме того, к маломобильным паци-
ентам поликлиники № 64 раз в 
месяц приходит патронажная 
медсестра. Врачам  все это вместе 
взятое дает возможность сосредо-
точиться на реально заболевших 
в данный момент горожанах.

Каждому ветерану — 
по личному врачу 

В  поликлинике № 175 с нача-
ла года реализуется пилотный 
проект по работе с пациентами 
от 60 лет и старше, имеющих по 
три и более хронических заболе-
вания, обострения которых ча-
сто приводят к вызову «скорой 
помощи» и экстренной госпита-
лизации. Помимо артериальной 
гипертензии и ишемической бо-
лезни сердца к этим заболевани-
ям относятся сахарный диабет 
2-го типа, астма, хроническая 
обструктивная болезнь легких...

Почему выделили эту группу па-
циентов? 
АЛЕКСЕЙ ПОГОНИН: Мы посмотрели 
статистику. В среднем на лече-
ние 20% пациентов с нескольки-
ми хроническими заболевания-
ми уходит порядка 70% расхо-
дов здравоохранения. Они чаще 
других вызывают «неотложку» и 
«скорую помощь»,  лежат в ста-
ционарах, им нужно большое ко-
личество лекарств, как правило, 
бесплатных — многие из них  
льготники. Но главное — эти 
люди страдают, и нужно помочь 
им!

В чем суть эксперимента? 
АЛЕКСЕЙ ПОГОНИН: К этим пациентам 
(отобрали группу в количестве 
4,7 тысячи человек, требующих 
особенного медицинского вни-
мания) в начале года мы прикре-
пили конкретных врачей. Но сна-
чала провели их серьезную под-
готовку. Ведь если рядовой тера-
певт, выявив у больного риск или 
наличие сердечно-сосудистого 
заболевания, скорее всего,  на-
правит его к кардиологу, то 
участнику эксперимента нужно 
работать с ним  самому. Поэтому 
12 врачам на протяжении двух 
месяцев читали лекции лучшие 
специалисты города — главный 
терапевт, главный кардиолог, 
главный пульмонолог, главный 
эндокринолог… Знакомили их с 
новейшими методиками диагно-
стики и наблюдения за развити-
ем этих заболеваний, способами 
профилактики осложнений, учи-
ли  комплексному подходу к та-
ким больным. Ведь не секрет, что 
препараты, применяемые при ле-

чении одного заболевания, могут 
оказаться опасными при другом 
и врач должен помнить об этом и 
учитывать, составляя индивиду-
альный план лечения больного. А 
главное, врачам объяснили, как 
«сделать» из пациентов союзни-
ков, убедить людей заняться сво-
им здоровьем. 

В состоянии ли врач заниматься 
всем этим при существующем 
наплыве пациентов в большин-
стве поликлиник города?
АЛЕКСЕЙ ПОГОНИН: Нагрузка на тера-
певта, работающего с группой 
пациентов, имеющих хрониче-
ские заболевания, в 175-й поли-
клинике была снижена с 1700 до 
400 пациентов. Для  врачей со-
здали условия, чтобы  он мог вы-
делить каждому пациенту необ-
ходимое время. Например, на 
первый прием нормативом зало-
жено от 40 минут до часа — чтобы 
заполняя карту больного, врач 
подробно выяснил и описал весь 
анамнез заболевания. На повтор-
ный визит отводится порядка 30 
минут. Кроме того, поликлиника 
снабдила этих врачей и их медсе-
стер мобильными телефонами, 
по которым пациенты в рабочее 
время могут позвонить им. К 
примеру, с вопросом: «Если я за-
была вовремя выпить эту таблет-
ку, можно ли принять ее позже?» 
прежде человек пошел бы в поли-
клинику, а сейчас он набирает 
номер своего доктора или медсе-
стры. 

Это сказалось на состоянии здо-
ровья участников эксперимен-
та?
А Л Е К С Е Й  П О ГО Н И Н :  Они стали на 
треть реже вызывать «скорую 
помощь», меньше нуждаться и в 
экстренной госпитализации. 
Значит, можно уйти от обостре-
ний заболевания, избавить чело-
века от боли, от стрессов и тем са-
мым повысить качество его жиз-
ни, а значит, обеспечить эффек-
тивность работы поликлиники, и 
главное — удовлетворенность па-
циентов ее работой. В третьем 
квартале проект будет распро-
странен на  Восточный округ, а 
примерно с октября начнется 
распространение на всю столицу. 

У 12 терапевтов в ходе экспери-
мента нагрузка сократилась. А у 
остальных врачей не выросла? 
Очереди к ним не увеличились, 
через которые к врачу на прием 
людям моложе 60 теперь не про-
биться? 
АЛЕКСЕЙ ПОГОНИН: Нет. Эти 12 взяли  
на себя самых тяжелых больных. 
Поэтому остальные успешно 
справляются с теми, у которых 
нет такого «букета» заболева-
ний. Очередей на прием к тера-
певтам нет. Причем не только в 
175-й, но и в остальных поликли-
никах. Талон на прием к ним 
можно получить в терминале 
электронной выдачи в этот же 
день или, в крайнем случае, на 
следующий.

О визите к врачу напомнит 
СМС
Опора на мнение москвичей для 
столичных властей в последние 
годы стала правилом практиче-
ски в любой сфере жизни города. 
Но такого масштабного обсу-

ждения, какое прошло в рамках 
проекта «Московская поликли-
ника», еще не было. Тем интере-
снее узнать, когда  будут реали-
зованы предложения москви-
чей?
АЛЕКСЕЙ ПОГОНИН: На базе их мы  
разработали программу улуч-
шения качества работы поли-
клиник «Московский стандарт 
поликлиники». Она состоит из 
480 мероприятий,  которые 
должны быть реализованы до 
2018 года. Мы поделили их на 4 
блока, по каждому из которых в 
итоге будет выработан свой 
стандарт. На первом месте стан-
дарт комфорта, как самый бы-
стро реализуемый. В коридорах 
появятся кресла и диваны, где 
людям удобно ожидать приема у 
врача, каждый этаж оснастим 
кондиционерами и кулерами с 
водой,  логистику по зданию сде-
лаем более понятной.... Следую-
щий блок  — стандарт качества. В 
него войдет все, что связано с ра-
ботой учреждения в целом — 
часы и дни работы, порядок за-
писи на прием и его отмена, 
контроль  за соблюдением этих 
правил… Третий блок — обрат-
ная связь с пациентами. И, нако-
нец, четвертый — информацион-
ные технологии. Это внедрение 
электронных амбулаторных 
карт, электронных рецептов, 
СМС-напоминаний о предстоя-
щем приеме у врача, рассылка 
результатов анализов по элек-
тронной почте и многое другое.

Что, на ваш взгляд, уже сегодня 
приблизило московские поли-
клиники к стандарту 2018 года?
АЛЕКСЕЙ ПОГОНИН: Еще полгода тому 
назад сотни тысяч москвичей  ис-
пытывали сложности при записи 
к терапевту, а теперь они попада-
ют к нему в течение одного-двух 
дней. Изменилась жизнь и вра-
чей: в городе больше нет поли-
клиник с расписанием, в котором 
бы отводилось на прием пациен-
та не более 5 минут — такой шаг 
сетки планировали прежде кое-
где.   Теперь у доктора на это всег-
да есть не менее 10—12 минут. На-
помню: норму времени  на одно-
го больного никто «сверху» не 
спускает еще с 1987 года. Депар-
тамент здравоохранения следит 
за тем, чтобы врач принимал па-
циента столько времени, сколько   
требуется для оказания ему каче-
ственной помощи. 

Алексей Погонин: Ситуацию с запи-
сью на прием мы знаем в каждой 
поликлинике, у каждого врача.

Акцент

 На прием к терапевту в любой 
поликлинике Москвы можно 
теперь попасть в течение 
одного-двух дней

88 процентов собст-
венников доверили 
свои дома городско-
му Фонду капремонта    

Все о реформе 
здравоохранения
www.rg.ru/sujet/500

Горячая линия
Евгений Федорович Михайлов,
Генеральный директор ГУП «МОСГОРТРАНС»

СВОИ ВОПРОСЫ ПО РАБОТЕ НАЗЕМНОГО ТРАНСПОРТА В МОСКВЕ, ГДЕ ПОЯВЯТСЯ НОВЫЕ МАР-

ШРУТЫ И ПОЛУЭКСПРЕССЫ, КОГДА И КУДА ПРИДУТ НОВЫЕ ТРАМВАИ И ОСТАНУТСЯ ЛИ В ГОРО-

ДЕ ТРОЛЛЕЙБУСЫ, ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ 

ВСЕХ РЕГИОНОВ) В СРЕДУ, 17 ИЮНЯ, С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ УЖЕ СЕЙ-

ЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.
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КСТАТИ 
В августе на портале «Наш го-
род» откроется посвященная ка-
премонту страница, на которой 
любой москвич сможет не только 
отслеживать все работы в его 
доме в режиме онлайн, но и оста-
вить жалобу, если их качество 
покажется подозрительным.

ЦИФРА

480
МЕРОПРИЯТИЙ
будет реализовано к 2018 году 
в рамках проекта «Московский 
стандарт поликлиники»
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Татьяна Владыкина 

В 
Калининграде влюбленная 
пара попросила сотрудни-
ков областной научной би-

блиотеки провести свадебную 
фотосессию на фоне книжных по-
лок. Друзей и родственников же-
них и невеста попросили заме-
нить свадебные букеты книгами. 
Сотрудникам библиотеки прось-
ба так понравилась, что они не 
только разрешили фотосессию, 
но и приготовили свой книжный 
букет в подарок. 

Женихи и невесты сегодня все 
чаще отказываются от свадьбы-
испытания с традиционным сце-
нарием — душный ЗАГС, бокал 
шампанского, фото у памятника, 
пьяная пирушка. Молодым сегод-

ня хочется праздника, настояще-
го и душевного, который останет-
ся с ними навсегда. Они готовят 
его заранее, мечтая удивить го-
стей не платьем невесты, доро-
гим рестораном и живым Стасом 
Михайловым, а нестандартной 
идеей. А идей сегодняшних буду-
щих молодоженов достаточно. 
Для этого им совсем не нужны 
миллионы. Достаточно, к приме-
ру, накопить на билеты и рвануть 
к вершинам Эльбруса или на со-
пки Камчатки. Как это сделал 
Сергей Александров, популяр-
ный свадебный фотограф из 
Санкт-Петербурга, о котором пи-
сала «РГ» («Тридцать часов до 
спасения»). Корреспондент «РГ», 
восхитившись идеей книжной 
свадьбы, вспомнила собствен-

ную, которая проходила в музее 
Булгакова. Сотрудники музея 
очень душевно приняли свадеб-
ную процессию, представив го-
стям одну из лучших своих эк-
скурсий.

Правда, иногда фантазия мо-
лодых бывает совсем безгранич-
ной. На одном из форумов жених 
и невеста просят о помощи: «Мы 
очень любим сов и хотели бы сде-
лать свадьбу в совином стиле, 
нужна помощь людей с богатой 
фантазией». Комментаторы со-
ветуют найти салфетки с изобра-
жением птиц, заказать игрушеч-
ных сов в мастерской, правда, 
одна из форумчанок не сумела 
скрыть удивление: «Это как надо 
сов любить, чтобы даже свадьбу с 
ними связать».

Мой знакомый 28-летний Ни-
кита невестой еще не обзавелся, 
но уже знает, где пройдет его 
свадьба. «На небольшой вилле в 
Европе, где снимались «Звездные 
войны», — рассказывает он. — Там 
есть небольшой балкончик, кото-
рый выходит на озеро. Утром 
предсвадебные приготовления, 
смокинг, бабочка, катер, прогул-
ка по озеру. Далее роспись на бал-
кончике, потом можно погулять 
по парку, а вечер провести в уют-
ной кафешке на берегу».

В Испании на острове Пальма-
де-Майорка церемония росписи 
проводится не только на фоне ог-
ромного аквариума, но и на его 
дне. Правда, пример подводной 
свадьбы первыми показали ан-
гличане. Как сообщает свадебное 
и зда н и е  W e d d i n g ,  Кэ т р и н 
О’Коннор и Джеймс Оливер про-
вели свадьбу на дне лондонского 
океанариума. Регистратор брака, 
правда, остался на суше, за сте-
клом. На вопрос, согласны ли они 
вступить в брак, жених и невеста 
должны были утвердительно 
кивнуть головой. 

Если вы не фанат прогулок по 
морскому дну, можно зареги-
стрировать свои отношения пря-
мо в небе. Час в самолете в компа-
нии представителя ЗАГСа, специ-
альный шофер, ожидающий на 
аэродроме, букет для невесты — 
все это плюс бутылка шампан-
ского обойдется в три тысячи 
евро. 

А вот регистрация брака на 
белоснежной яхте стоит куда до-
роже — 4740 евро. Организаторы 
уверяют, что бракосочетание на 
яхте, бегущей по голубым вол-
нам, стоит того. В услугу входит 
4-часовая аренда и прогулка по 
морю, торжественный ужин, 
люксовый трансфер и фотоаль-
бом.

Для больших оригиналов Ин-
тернет подсказывает еще одно 
нестандартное решение: свадеб-
ная церемония на дереве. «По-
среди лавандового поля, в кроне 
столетнего дуба, на высоте во-
семь метров находится уютный 
домик. …Сюда приезжают моло-
дые пары, мечтающие отдох-
нуть от суеты повседневной 
жизни, побыть только вдвоем, 
мечтая вместе в любви и тиши-
не». 

— Рано или поздно необычная 
свадьба в аэротрубе, на подвод-
ной лодке или в самолете пере-
станет быть трендом и превра-
тится в нечто избитое, — считает 
Ольга Матушкина, свадебный 
координатор одного из агентств. 
Для душевного праздника нуж-
ны не только деньги, нужна уни-
кальная концепция. У каждой 
пары есть своя история, из кото-
рой мы стараемся сделать неза-
бываемую свадьбу. Одну из пар, 
к примеру, мы отвезли в Про-
ванс, но не тот, который все зна-
ют. Это был философский Про-

ванс с солончаками, тростнико-
выми болотами, морскими лагу-
нами. Наша пара мечтала о та-
ком месте, где можно почувст-
вовать единение с природой, мы 
просто исполнили их мечту. Ко-
нечно, это дорогое удовольст-
вие. Мы честно говорим, что за-
нимаемся свадьбами с бюдже-
том от 2 миллионов. Но не пото-
му, что мы жадные. Наш опыт 
показывает, что бюджеты мень-
ше не обеспечивают должный 
уровень и качество. Согласи-
тесь, на эти же деньги можно 
привезти три грузовика дорогих 
цветов к ЗАГСу, позвать знаме-
нитых артистов, а к вечеру не 
вспомнить, как зовут жениха и 
невесту. Но самое главное усло-
вие удачной свадьбы с любым, 
даже небольшим бюджетом — 
искренность отношений, кото-
рая всегда считывается. В про-
тивном случае роскошная или 
необычная свадьба рискует 
превратиться в фарс, если, за-
платив миллионы долларов, че-
рез год муж и жена разойдутся. 

АРХИВЫ  Сегодня 
в Интернете станут 
доступны все 
постановления 
Государственного 
комитета обороны 

Документ эпохи 
в один клик 

Елена Новоселова 

В МУЗЕЕ современной истории России сегодня будет 
представлен электронный ресурс «Государственный ко-
митет обороны СССР 1941—1945». В Интернете на сайте 
«Документы советской эпохи» портала «Архивы Рос-
сии» 240 тысяч фотостраниц документов высшего орга-
на управления нашей страной в годы Великой Отечест-
венной войны будут доступны утром 17 июня. О них наш 
разговор с руководителем Федерального архивного 
агентства Андреем Артизовым. 

Что за массив документов будет выложен на сайте «До-
кументы советской эпохи»?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Фонд ГКО длительное время хранился в 
Кремлевском архиве (Архиве президента РФ). В 1995 году 
Борис Николаевич Ельцин решил передать эти докумен-
ты в Российский го-
сударственный ар-
хив социально-поли-
тической истории. 
Это 1025 папок, в ко-
торых вся деятель-
ность ГКО. 9971 еди-
ница постановлений 
и распоряжений с 
официальными печа-
тями. Только 44 дела 
из всего этого огром-
ного массива пока 
еще остаются на се-
кретном хранении. 
Все остальное — от-
крыто. Есть еще не 
менее интересные для историка документы — это проекты 
постановлений с правкой Сталина и других членов Госу-
дарственного комитета обороны. Информативны и про-
токолы заседаний Оперативного бюро ГКО за 1943—1945 
годы, которое, кстати, возглавлял Берия. Все это — 239 700 
электронных страниц, которые можно листать и читать 
любому желающему. 

 Почему остались 44 секретных, закрытых дела?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Потому что они содержат сведения, кото-
рые подпадают под закон о гостайне и посвящены темам, 
которые включены в список секретности. Они связаны с 
теми или иными деликатными сюжетами разведыватель-
ной и внешнеполитической  деятельности, производст-
вом оружия. 

Знаменитый документ о создании ГКО исследователи 
истории Великой Отечественной включают в десятку 
важнейших, обеспечивших нашу Победу в войне. Как вы 
оцениваете его?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Как профессиональный архивист я не могу 
распределять архивные документы по ранжиру. Но тот 
документ, о котором вы спрашиваете, это документ эпо-
хи. Он отражает ситуацию, которая сложилась в руковод-
стве советской страны на 30 июня 1941 года. 

Открытые докумен-
ты архива — это 
239 700 электрон-
ных страниц, кото-
рые можно листать 
и читать любому 
желающему

Утрата На 41 году жизни скончалась популярная певица и актриса Жанна Фриске

Блестящая
Александр Алексеев

С
овсем недавно вери-
лось, что певица пой-
дет на поправку. За-
вершив курс лечеб-
ных процедур в США 

и Китае, она потом три месяца 
проходила реабилитацию в Лат-
вии, где отметила свое 40-летие. 
Ну а 2015 год Жанна Фриске 
встречала уже у себя дома, в под-
московной Балашихе, с малень-
ким сыном Платоном и мужем 
Дмитрием Шепелевым. Тогда же 
она дала небольшое интервью, в 
котором пообещала продолжить 
бороться со своей болезнью — 
опухолью головного мозга, хотя 
было заметно, что Жанне трудно 
передвигаться. Но она старалась 
улыбаться, чтобы снова запом-
ниться людям — волевой, добро-
желательной и бесстрашной. 
Жаль, но чуда, в которое ве-
рилось, так и не случилось. 
Три месяца певица провела 
в коме, а в ночь на вторник 
16 июня Жанны Фриске не 
стало…

Многие,  наверное, 
помнят, как в 2013 году 
деньги на лечение ей соби-
рала вся страна — благодаря 
телемарафону на «Первом». И 
когда выяснилось, что люди со-
брали даже большую сумму, чем 
требовалось, Жанна Фриске не 
стала оставлять их себе. А верну-
ла, отдала на лечение детям, тоже 
страдающим от онкологии… 
Собственно, те, кто ее знал, почти 
не сомневались, что Жанна по-
ступит именно так.

Всю карьеру на эстраде по-
клонники удивлялись, восхи-
щались  и поражались Жанне 
Фриске. Слушали ее хиты:  «Я 
была», «А я все летала», «Ма-
линки», «Пилот», «А на море 
белый песок», «Навсегда», но 
при этом неизбежно диви-
лись независимости и само-
стоятельности самой певи-
цы — никто из папарацци так 
и не смог выявить или пред-
положить у Жанны богатого 
поклонника-мецената (как у 
большинства других, бурно 
стартовавших певиц нашей 
поп-музыки). Ведь среди та-
лантов Жанны Фриске были 
и дар организатора, продю-
сера, да и способности дого-
вариваться с людьми, убе-
ждать их в своей творческой 
правоте. Жанна и в группу 
«Блестящие» в 90-е пришла 
вначале на должность худо-
жественного руководителя, 
а попутно и администрато-
ра. Она умело решала мно-
гие сложные вопросы, а по-
том очень вовремя компози-
тор Андрей Грозный заме-
тил уже и то, что его худрук 
еще оказывается и хорошо 

поет, танцует и умеет приковы-
вать к себе внимание зрительного 
зала...  Через несколько лет Фри-
ске ушла из группы «Блестящие» 
и стала выступать сольно, сразу 
создав свой собственный образ на 
сцене: женщины независимой, 

гордой, красивой. Может и поэто-
му ее пригласили и в кино — на 
роли в «Ночном дозоре» и «Днев-
ном дозоре» …. 

А потом еще были фильмы «О 
чем говорят мужчины», «Красота 
требует» и «Кто я?»... И она снова 

проявила себя как талантливая, 
женщина и актриса. 

Прощание с певицей состоит-
ся сегодня в 14.00 в концертном 
зале «Крокус Сити Холл». Похо-
роны — 18 июня на Николо-Ар-
хангельском кладбище  в Москве.  
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АКЦЕНТ Свадебные церемонии перемещаются из ЗАГСа на дно океана 

Книжный букет для невесты 

Свадьба в аквариуме по-настоящему удивила гостей.

Звездные свадьбы
Балерина Анастасия Волочкова и бизнесмен Игорь Вдовин играли свадьбу в 

«счастливую» дату — 07.07.07. Свадьба проходила в Петербурге, поэтому гостям-

москвичам был предоставлен «свадебный» поезд. Как сообщает портал woman.

ru, праздник обошелся влюбленным в 1,5 миллиона долларов. За два дня свадеб-

ного шоу балерина успела совершить прогулку в карете, покататься на лимузи-

не, полетать на воздушном шаре и проплыть на гондоле по озеру. Официально 

отношения влюбленные не оформляли, что упростило расставание.

Эвелина Блёданс и Александр Семин душному ЗАГСу предпочли остров Маври-

кий. К процедуре бракосочетания пара отнеслась с юмором, приехав на цере-

монию на гольф-каре, к капоту которого был привязан ананас. Жениха и невесту 

сопровождали акробаты и жонглеры. Вместо обручальных колец влюбленные 

скрепили брак кровью, уколов пальцы колючками кактуса.

Леонид Агутин и Анжелика Варум поженились в Венеции в 2001 году. Жених 

предложил невесте вместо свадебной церемонии снять клип. Видеоролик к пе-

сне «Половина сердца», где неподдельно счастливая Анжелика и совершенно 

влюбленный Леонид носятся по Венеции в свадебных нарядах, мгновенно стал 

популярным. 

ДОСЬЕ «РГ»

РЕЛИГИЯ Завтра 
у мусульман России 
начинается пост 

Ураза ради Бога

Елена Яковлева 

ЗАВТРА в 0.57 ночи начинается Ураза — мусульманский 
пост, который длится месяц и заканчивается праздником 
Ураза-байрам. О том, как соблюдают его в России, рас-
сказывает главный редактор газеты «Казанские ведомо-
сти» Венера Якупова.

Ураза — обязательное дело для всякого мусульманина.  
Ради  чего мы держим пост? Ради Аллаха. Пост нужен так-
же для духовного роста человека, для творения милости. 
Проходит пост так — за два часа до рассвета ты принима-
ешь пишу, а потом весь светлый день не ешь и не пьешь. 
Только с заходом солнца можно «разговеться» — поесть и 
попить. Дневная жизнь современных мусульман при 
этом не нарушается. Но многие воздерживаются от раз-
влечений. Я держу Уразу с 27 лет, скоро уже четверть 
века. И по опыту могу сказать, что это очень серьезная 
аскеза. Держать пост трудно. Особенно последние три 
жарких лета. Но, несмотря на это, держат его у нас очень 
многие. И большое начальство, и чиновники.  В дни Ура-
зы мы стараемся примириться друг с другом, с близки-
ми, сгладить острые углы в отношениях. Обязательно 
раздаем милостыню. Я отношу знакомым набожным ба-
бушкам финики, курагу, урюк. Разговление ночью у нас 
обычно начинается с фиников, потому что так делал про-
рок Мухаммед. Даю милостыню и деньгами. Обычно по 
50 или 100 рублей. Больше не берут. Один раз попробова-
ла дать 500 рублей, услышала в ответ: «Это много».  Тем, 
кто сегодня романтику ислама, как Варвара Караулова, 
связывает с войной, затеянной экстремистами «ИГ», я 
хочу сказать: что сейчас под видом ислама творятся са-
мые неправедные вещи.  Для нас ислам — очень светлая 
религия, которую пытаются загрязнить экстремизмом. 

Ураза для мусульман — это путь духовного совершенствова-
ния и милостыни.
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После известия о смерти Жанны 

Фриске социальные сети запол-

нились сочувственными сооб-

щениями — друзья, коллеги и 

просто знавшие певицу деятели 

российского шоу-бизнеса не 

жалели теплых слов, вспоминая 

ее. При том, что искренние эмо-

ции на нашей эстраде — вещь 

нечастая, в этих сочувствен-

ных речах не было ничего ри-

туального. Красивая, умная, 

добрая, отзывчивая — эти эпи-

теты крайне редко употребля-

ют через запятую. С Фриске 

как раз тот самый случай.

Куда более важна реакция 

людей, с шоу-бизнесом не 

связанных. Новость о ее смер-

ти мгновенно стала главной но-

востью дня в Интернете. Многие 

совершенно искренне писали о 

том, что это известие расстроило их 

до слез.

Речь здесь, разумеется, вовсе не о 

том, была ли Фриске подлинным на-

циональным кумиром и насколько 

долговечно ее творческое наследие. 

Безнравственно в таких ситуациях 

составлять какие-то иерархии и де-

лать выводы, кто достоин сочувствия, 

а кто нет.

История Жанны Фриске — это почти 

голливудская история превращения 

простой девчонки из Балашихи в не 

просто популярную певицу, а на-

стоящую диву, российскую 

Кайли Миноуг. Дивой нужно 

родиться, эту роль невоз-

можно сыграть. Помимо 

внешности она облада-

ла невероятным чув-

ством такта и по-

ниманием, что 

слава лю-

бой ценой на российской эстраде ей 

не нужна. Она никогда не красова-

лась на обложках бульварных изда-

ний в связи с бурными событиями в 

личной жизни — напротив, до послед-

него она оберегала себя и свою се-

мью от назойливого внимания. Она 

не сказала ни единого плохого слова 

про своих коллег по цеху — а экс-

участницы девичьих поп-групп зача-

стую не могут отказать себе в удо-

вольствии выложить очередную «шо-

кирующую правду» про свое нелег-

кое прошлое. В интервью она не над-

увала щеки и не пыталась казаться 

лучше, чем есть — и все равно выходи-

ло обаятельно. Как истинная дива она 

не хотела, чтобы ее поклонники узна-

ли о недуге — информация о раке про-

сочилась в СМИ случайно, и долгое 

время Жанна ее не комментировала. 

«Она просто хотела, чтобы поклонни-

ки запомнили ее красивой», — скажет 

потом кто-то из родст-

венников певицы.

Дивы традиционно 

становятся пред-

метом всеобщего 

обожания. Они 

живут в парал-

лельном красивом мире, где нет не-

взгод, а те, что есть, исчерпывающе 

описаны в песнях Жанны Фриске. По-

этому когда в этот мир пробиваются 

метастазы рака, у людей происходит 

настоящий разрыв шаблона. Личная 

трагедия Жанны Фриске и ее близких, 

на протяжении последних полутора 

лет подробно отразилась в медийном 

зеркале. В этом зеркале общество 

увидело множество классических сю-

жетов: о том, что богатые тоже плачут, 

о том, насколько хрупкой может быть 

красота, о том,  наконец, что в решаю-

щей схватке с болезнью бессильными 

оказываются и деньги, и слава.

То есть это сейчас, когда неутеши-

тельный, увы, итог схватки нам изве-

стен, можем говорить, о чем была эта 

история. Потому что 

изначально она все-

таки о надежде на 

чудо. После того как  

это лечение на первых 

порах дало положи-

тельный результат, 

можно было поверить в 

то, что даже из безна-

дежных ситуаций есть 

выход. Эта вера объединя-

ла разных людей, при-

стально следивших за здо-

ровьем Жанны Фриске. 

Многим она давала надежду 

— если выкарабкается дива, 

то мы тоже сможем. Именно 

поэтому даже для тех, кто не 

мог причислить себя к поклон-

никам творчества Жанны Фри-

ске ее смерть сродни личному 

горю. Кумиры время от времени 

умирают — и это можно пережить.

Смириться с тем, что смерть побе-

дила чудо , куда сложнее.

Подготовил 
Александр Нечаев

ВЗГЛЯД

Акцент

 Она обладала потрясающим 
чувством такта и пониманием, 
что слава любой ценой 
ей не нужна

Жанна Фриске была 
воплощением женственности 
на российской эстраде — 
красивой, гордой, 
независимой...
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 Авиация Пассажирам запретят проносить на борт 
самолета слишком большие чемоданы

На полочке лежал 
чемоданчик
Татьяна Шадрина 

Г
абариты ручной клади, 
которую пассажирам 
разрешат брать с собой в 
самолет, могут урезать. 
Кроме того, только в нее, 

а не в багаж можно будет поло-
жить электронные сигареты и ак-
кумуляторы к ним. Но заряжать 
их все равно придется исключи-
тельно на земле, а не на борту.

Такие рекомендации перевоз-
чикам накануне выпустили авиа-
ционные ассоциации.

Международная ассоциация 
воздушного транспорта (IATA) 
посоветовала авиакомпаниям 
новый общемировой стандарт 
ручной клади — и он меньше об-
щепринятых сегодня размеров. 

На чемодан, который подходит 
для ручной клади, станут клеить 
стикер «IATA Cabin OK». И даже 
намерены запустить в продажу 
сумки и чемоданы под новый 
стандарт — 55 см х 35 см х 20 см.

«Размер «IATA Cabin OK» яв-
ляется ориентиром, а не стандар-
том, — пояснил вице-президент 
IATA по вопросам аэропортов, 
пассажиров, грузов и безопасно-
сти Томас Виндмюллер. — Реко-
мендуемый новый размер не за-
меняет ограничений по разме-
рам ручной клади, устанавливае-
мых каждой авиакомпанией ин-
дивидуально. И, тем более, нет 
никаких планов, чтобы устано-
вить отраслевой стандарт повсе-
местно». Ряд крупных авиаком-
паний уже поддержали предло-
жение.

Всего IATA представляет 260 
авиакомпаний по всему миру, на 
долю которых приходится 83 
процента авиаперевозок. На 
международных рейсах и сейчас 
многие авиаперевозчики допу-
скают в кабину багаж большего, 
чем рекомендуется, размера. 
Чего нельзя сказать о бюджетных 
перевозчиках, которые жестко 
следят за превышением габари-
тов, чтобы потребовать доплаты.

При этом сейчас один из рос-
сийских перевозчиков пускает 
на борт с чемоданом 55 см х 40 см 
х 20 см. Поскольку новый стан-
дарт не обязателен к исполне-
нию, то, если позволяет компо-
новка салона, на борт могут про-
пустить и с большим по размеру 
чемоданом.

В это же время ИКАО выпу-
стила рекомендации по коррек-
тировке Технических инструк-
ций по безопасной перевозке 
опасных грузов воздушным 
транспортом на 2015—2016 годы. 
Как пояснили «РГ» в Ростран-

снадзоре, опасность представля-
ют аккумуляторы для электрон-
ных сигарет. Бывали случаи, ког-
да их нагревательные элементы 
случайно активировались, что 
приводило к пожарам в багаж-
ных отсеках самолета. 

Пока авиакомпании могут 
уповать в этом вопросе на созна-
тельность пассажиров и членов 
экипажей. Порядок таков: после 
рекомендаций, изданных ИКАО, 
государства, входящие в нее, 

должны изменить свои нацио-
нальные правила по перевозке 
электронных сигарет и аккуму-
ляторов. А на это нужно время. 

«Еще 5 лет назад никто и не за-
думывался о том, что может воз-
никнуть такая проблема», — от-
метил замглавы Ространснадзо-
ра Владимир Черток. Сейчас речь 
идет не о прямом запрете, а об 
усилении контроля за перевоз-
кой электронных сигарет. 

Но возникает вопрос, как 
проверять, есть ли в багаже опа-
сные аккумуляторы? Сейчас до-
смотр проводится при входе в 
аэропорт и в чистую зону вну-
три терминала. Если в первый 
раз досматривают на предмет 
опасных веществ, в том числе и в 
чемодане, то во второй раз про-
веряют и ручную кладь. А багаж 
смотрят отдельно перед достав-
кой в грузовое отделение само-
лета. Получается, что в случае 
обнаружения там аккумулятора 
от электронной сигареты, при-
дется снять владельца багажа с 
рейса. 

Но есть и другой вариант: из-
менить порядок досмотра перед 
рейсом и ввести правило досмо-
тра багажа при пассажире. Выхо-
дит, всю построенную логистику 
сдачи чемодана в багаж придется 
менять. Это дорого и приведет к 
увеличению времени досмотра. 

Коснется этот запрет и несо-
провождаемого багажа. Напри-
мер, если нужно отправить по-
сылку с аккумуляторами в дру-
гой город, то после введения но-
вой редакции национальных ави-
аправил по безопасной перевоз-
ке опасных грузов посылку, ско-
рее всего, возьмут только при вы-
полнении особых требований по 
упаковке и маркировке — как 
опасный груз.

За размерами ручной клади теперь 
надо пристально следить. Особенно 
у бюджетных перевозчиков.

Узнайте больше: 
Росавиация назвала 
чемпионов по задержке 
рейсов
www.rg.ru/art/1121631
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Информация о проведении  
общественных слушаний

Во исполнение требований Федерального закона Российской Фе-
дерации от 23.11.1995 № 174 ФЗ «Об экологической экспертизе», 
ОАО «Высочайший» объявляет о начале проведения общественных 
обсуждений проектной документации, содержащей материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду при строительстве золотоиз-
влекательной фабрики с производительностью по переработке руды 
2600 тыс.тонн/год на месторождении рудного золота «Голец Высо-
чайший», находящемся в Бодайбинском районе в 40 км от пос. Кро-
поткин. Объектом размещения отходов является хвостохранилище 
хвостов гравитации.

Ответственным органом за проведение процедуры общественных 
обсуждений является администрация Кропоткинского городского 
поселения, расположенная по адресу: Иркутская область, Бодайбин-
ский район, пос. Кропоткин, ул. Ленина, 9, тел.: 89500999782, e-mail: 
kropotkin.adm@yadex.ru 

Заказчиком проекта является ОАО «Высочайший», расположен-
ное по адресу, г. Бодайбо, ул. Березовая, 17, тел./факс: 8(39561)5-71-
20, e-mail: mail@gvgold.ru 

Разработчик — ОАО «Сибцветметниипроект», расположенное по 
адресу, г. Красноярск, ул. Маерчака, 8, тел.: 8(391)221-30-63, факс: 
8(391)221-87-05, e-mail: mail@sibmetproekt.ru 

Общественные слушания назначены на 17.07.2015 года в 16.00 часов 
в здании клуба пос. Кропоткин, расположенного по адресу: Иркутская 
область, Бодайбинский район, пос. Кропоткин, ул. Ленина, 9А.

Проектные материалы для ознакомления общественности будут 
доступны с 17.06.2015 по 17.07.2015 год по адресу: Иркутская об-
ласть, Бодайбинский район, г. Бодайбо, ул. Березовая, 17, ОАО «Вы-
сочайший»; Иркутская область, Бодайбинский район, пос. Кропот-
кин, ул. Ленина, 9, администрация Кропоткинского городского посе-
ления. Электронный вариант материалов представлен в сети Интер-
нет по адресу: www.gvgold.ru

Принятие письменных замечаний и предложений по материалам 
ОВОС производится до 17.07.2015 года в приемной администрации 
Кропоткинского городского поселения, а также в ОАО «Высочай-
ший» по адресу: г. Бодайбо, ул. Березовая, 17, факс: 8(39561)5-71-20, 
e-mail: mail@gvgold.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о проведении  
общественных слушаний

Во исполнение требований Федерального закона Российской Фе-
дерации от 23.11.1995 № 174 ФЗ «Об экологической экспертизе» 
ОАО «Высочайший» объявляет о начале проведения общественных 
обсуждений проектной документации, содержащей материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду при строительстве горно-
обогатительного комбината (ГОК) «Угахан», находящегося в Бодай-
бинском районе в 20 км от пос. Кропоткин.

Ответственным органом за проведение процедуры общественных 
обсуждений является администрация Кропоткинского городского 
поселения, расположенная по адресу: Иркутская область, Бодайбин-
ский район, пос. Кропоткин, ул. Ленина, 9, тел.: 89500999782, e-mail: 
kropotkin.adm@yadex.ru 

Заказчиком проекта является ОАО «Высочайший», расположен-
ное по адресу: г. Бодайбо, ул. Березовая, 17, тел./факс: 8(39561)5-71-
20, e-mail: mail@gvgold.ru 

Разработчик — ОАО «Сибцветметниипроект», расположенное по 
адресу: г. Красноярск, ул. Маерчака, 8, тел.: 8(391)221-30-63, факс: 
8(391)221-87-05, e-mail: mail@sibmetproekt.ru 

Общественные слушания назначены на 17.07.2015 года в 16.00 в 
здании клуба пос. Кропоткин, расположенного по адресу: Иркутская 
область, Бодайбинский район, пос. Кропоткин, ул. Ленина, 9А.

Проектные материалы для ознакомления общественности будут 
доступны с 17.06.2015 по 17.07.2015 по адресу: Иркутская область, 
Бодайбинский район, г. Бодайбо,  ул. Березовая, 17, ОАО «Высочай-
ший»; Иркутская область, Бодайбинский район, пос. Кропоткин, 
ул. Ленина, 9, администрация Кропоткинского городского поселе-
ния. Электронный вариант материалов представлен в сети Интернет 
по адресу: www.gvgold.ru

Принятие письменных замечаний и предложений по материалам 
ОВОС производится до 17.07.2015 года в приемной администрации 
Кропоткинского городского поселения, а также в ОАО «Высочай-
ший» по адресу: г. Бодайбо, ул. Березовая, 17, факс: 8(39561)5-71-20, 
e-mail: mail@gvgold.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Государ-
ственного комитета Российской Федерации по охране окружаю-
щей среды от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации»:

 ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз» извещает о проведении 
общественных обсуждений намечаемой деятельности по объ-
екту: «Полигон по утилизации промышленных и бытовых 
отходов на Западно-Асомкинском месторождении нефти. 
Переработка (обезвреживание) производственных отхо-
дов» 1-й этап строительства, шифр 05/14. 

Цели намечаемой деятельности: ликвидация (рекультивация) 
объектов размещения отходов с проведением переработки нако-
пленных объемов отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 
район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз», 628684, РФ, ХМАО—Югра, 
г. Мегион, ул. Кузьмина, 51.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 20 июня 2015 года по 19 июля 2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 
администрации Сургутского района совместно с заявителем или 
его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресам:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 

администрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312 (с 09.00 до 17.00) , телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 
8 (3462) 52-60-71.

2. ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз», 628684, РФ, ХМАО—
Югра, г. Мегион, проспект Победы, 5, каб.305 (с 08.00 до 17.00), 
8(34643)41-243.

Общественные обсуждения состоятся 20 июля 2015 года в 
15 час. 00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней со 
дня опубликования настоящего извещения, по адресу: г. Сургут, 
ул. Бажова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
— от заявителя: ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз» — 

зам. начальника ООПИР — Игнатов Сергей Владимирович, 
тел. 8 (34643) 41-243, факс 8 (34643) 41-045;

— от разработчика проекта: ООО «Обьнефтепроект» — ру-
ководитель бюро ГИПов — Золотухина Ольга Эдуардовна, 
тел. 8(3466) 67-01-02, факс 8 (3466) 67-01-03;

— от администрации Сургутского района — начальник отдела 
недропользования, экологии и природных ресурсов администра-
ции Сургутского района Ельмендеева Любовь Владимировна, 
т/ф. 8 (3462) 52-60-72, 52-60-71.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений 

материалов ОВОС
ООО «Новороссийский топливный терминал» совместно с админи-

страцией МО город-герой Новороссийск извещает о проведении обще-
ственных обсуждений (в форме общественных слушаний) по проекту 
производства работ «Ремонтное черпание акватории ООО «Новороссий-
ский топливный терминал», материалам оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) и ТЗ на проведение ОВОС.

Экологическое сопровождение проекта проводит ООО «Центр 
Безопасности Транспортных Систем», 353922, Краснодарский край, 
г. Новороссийск, ул. Пионерская, д. 21, тел./факс 8 (8617) 303-346.

С материалами оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), 
технического задания на проведение ОВОС можно ознакомиться в 
общественной приемной, расположенной по адресу: г. Новороссийск, 
ул. Пионерская, д. 21, ООО «ЦБТС» с 19 июня 2015 г. по 20 июля 2015 г. 
с 9.30 до 16.30 в рабочие дни. 

Вопросы, замечания и предложения общественности принимаются 
в общественной приемной и по указанным телефонам, а также после 
проведения общественных слушаний в течение 30 календарных дней.

Общественные слушания состоятся 20 июля 2015 г. в 14.30 в офисе 
ООО «Новороссийский топливный терминал», г. Новороссийск, ул. 
Волочаевская, 1 (остановка «Волочаевская»).

Подать заявку на выступление в общественных слушаниях можно 
в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных слушаний
Администрация Гурьевского района при содействии Заказчика (Об-

щество с ограниченной ответственностью «Корнево», юридический 
адрес: РФ, Калининградская область, Правдинский р-н, пос. Костроми-
но , тел. 8 (4012) 307-700, факс 8 (4012) 307-701, извещает о проведении 
общественных слушаний по материалам (проектной документации) 
планируемого к реализации (строительству) объекта «Племенная сви-
ноферма на 1200 свиноматок единовременного содержания в 
п. Аистово-Ярославское Гурьевского района Калининградской обла-
сти», в состав которой входит в том числе Лагуна и Крематорий.

Слушания состоятся 4 августа 2015 г. в 16.00 по адресу: Калинин-
градская область, Гурьевский р-н, пос. Константиновка, ул. Зеленая, 
д. 4, в Доме Культуры.

Цель намечаемой деятельности — свинопроизводство, проведение 
сельскохозяйственных работ, а также обезвреживание и утилизация от-
ходов, образующихся от основной производственной деятельности. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду с июня 2015 г. по август 2015 г. 

С проектной документацией можно предварительно ознакомиться 
с 19 июня 2015 г. по 31 июля 2015 г. с 13.00 до 16.00 час. по адресу: г. Ка-
лининград, Московский пр-т, 40, офис 817 в отделе капитального стро-
ительства.

Предложения и замечания принимаются в письменном виде по 
адресу: г. Калининград, БОКС 179. 

Приглашаются все желающие принять участие в общественных слу-
шаниях. 

С уважением, Администрация Гурьевского р-на.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 года 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», утвержденным при-
казом Государственного комитета Российской Федерации по охране 
окружающей среды от 16 мая 2000 года № 372 и во исполнение по-
становления Главы администрации Пензенского района организова-
ны общественные обсуждения (в форме общественных слушаний) по 
теме: «Обсуждение проектной документации «Строительство поли-
гона захоронения отходов производства объекта уничтожения хими-
ческого оружия «Леонидовка», а также твердых бытовых отходов, 
образующихся при выполнении работ по ликвидации последствий 
деятельности объекта по уничтожению химического оружия» (в том 
числе материалов оценки воздействия на окружающую среду).

Заказчиком проектной документации, а также материалов ОВОС  
является Министерство промышленности и торговли РФ (109074, 
г. Москва, Китайгородский проезд, дом 7, тел.: +7(495)287-44-80).

Генеральной проектной организацией является Акционерное 
общество «Ордена Красного Знамени специальный научно-
исследовательский и проектный институт «СоюзпромНИИпро-
ект» (АО «СоюзпромНИИпроект») (115487, г. Москва, ул. Садов-
ники, д. 2, тел.: 8 (499)612-23-24, E-mail: post@spniip.ru).

Проектная документация (в том числе материалы ОВОС) доступ-
ны для рассмотрения и подготовки замечаний и предложений заинте-
ресованных лиц в общественной приемной, размещенной по адресу: 
Пензенская область, Пензенский район, с. Кондоль, ул. Нагорная, д. 6, 
с 18.06.2015 по 17.07.2015 с 9.00 до 17.00.

На 16 часов 20 июля 2015 года в здании администрации Пензен-
ского района по адресу: Пензенская область, Пензенский район, 
с. Кондоль, ул. Нагорная, д. 6 назначено проведение общественных 
слушаний по теме: «Обсуждение проектной документации «Строи-
тельство полигона захоронения отходов производства объекта уни-
чтожения химического оружия «Леонидовка», а также твердых бы-
товых отходов, образующихся при выполнении работ по ликвида-
ции последствий деятельности объекта по уничтожению химиче-
ского оружия» (в том числе материалов оценки воздействия на 
окружающую среду).

Принятие замечаний и предложений от граждан и общественных 
организаций по Проектной документации (в том числе материалам 
ОВОС) будет осуществляться в общественной приемной до 16.07.2015. 
Замечания и предложения также принимаются по тел.: 8 (499) 612-
23-24, факс: 8 (499) 782-34-45, E-mail: post@spniip.ru.

Информация  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 года 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», утвержденным при-
казом Государственного комитета Российской Федерации по охра-
не окружающей среды от 16 мая 2000 года № 372 и во исполнение 
постановления Главы Мирнинского городского поселения № 182 
от 10.06.2015 года организованы общественные обсуждения (в фор-
ме общественных слушаний) по теме: «Обсуждение проектной до-
кументации «Строительство полигона захоронения отходов произ-
водства объекта уничтожения химического оружия «Марадыков-
ский», а также твердых бытовых отходов, образующихся при вы-
полнении работ по ликвидации последствий деятельности объекта 
по уничтожению химического оружия» (в том числе материалов 
оценки воздействия на окружающую среду).

Заказчиком проектной документации, а также материалов 
ОВОС, является Министерство промышленности и торговли РФ 
(109074, г. Москва, Китайгородский проезд, дом 7, тел.: +7 (495) 
287-44-80).

Генеральной проектной организацией является Акционерное 
общество «Ордена Красного Знамени специальный научно-
исследовательский и проектный институт «СоюзпромНИИпроект» 
(АО «СоюзпромНИИпроект») (115487, г. Москва, ул. Садовники, 
д. 2, тел. 8 (499) 612-23-24, E-mail: post@spniip.ru).

Проектная документация (в том числе материалы ОВОС) до-
ступны для рассмотрения и подготовки замечаний и предложений 
заинтересованных лиц в общественной приемной, размещенной по 
адресу: Кировская область, Оричевский район, пгт Мирный, ул. Ле-
нина, д. 33а с 18.06.2015 по 17.07.2015 года с 9.00 до 17.00.

На 16 часов 20 июля 2015 года в здании администрации Мирнин-
ского городского поселения по адресу: Кировская область, Оричев-
ский район, пгт Мирный, ул. Ленина, д. 33а, назначено проведение 
общественных слушаний по теме: «Обсуждение проектной доку-
ментации «Строительство полигона захоронения отходов произ-
водства объекта уничтожения химического оружия «Марадыков-
ский», а также твердых бытовых отходов, образующихся при вы-
полнении работ по ликвидации последствий деятельности объекта 
по уничтожению химического оружия» (в том числе материалов 
оценки воздействия на окружающую среду).

Принятие замечаний и предложений от граждан и общественных 
организаций по Проектной документации (в том числе материалам 
ОВОС) будет осуществляться в общественной приемной до 16.07.2015. 
Замечания и предложения также принимаются по тел.: 8 (499) 612-
23-24, факс: 8 (499) 782-34-45, E-mail: post@spniip.ru.

Информирование общественности  
(Оренбуржье)

 С целью реализации прав граждан на информирование и участие 
в принятии экологически значимых решений ОАО «Гайский ГОК» 
информирует о планируемой деятельности в Оренбургской облас-
ти и начале проведения оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) объектов:

1. Кваркенской район. 
 1.1 Отработка Южно-Кировского золоторудного месторождения 

открытым способом с размещением пустых пород во внешних и внут-
ренних отвалах. 

 1.2 Рекультивация нарушенных земель при отработке месторож-
дения.

2. Ясненский район. Доработка запасов Летнего месторождения 
медно-колчеданных руд подземным способом с размещением пустых 
пород во внешнем отвале. Рекультивация нарушенных земель при от-
работке месторождения.

3. Домбаровский район. 
3.1 Отработка Левобережного месторождения колчеданных руд от-

крытым способом с размещением пустых пород во внешних отвалах. 
3.2 Рекультивация нарушенных земель при отработке Левобереж-

ного месторождения.
3.3 Рекультивация нарушенных земель при отработке «Осеннего» 

месторождения медно-колчеданных руд открытым способом.
4. Гайский район. 
 4.1 Вскрытие и разработка горизонтов 830-1310 м подземного 

рудника «Гайского» месторождения медно-колчеданных руд. Ре-
культивация нарушенных земель месторождения.

 4.2 Строительство станции очистки оборотной воды производи-
тельностью 3,0 млн.м³/год.

 4.3 Горнотехническая рекультивация карьеров №1—№3 продук-
том сгущения хвостов обогатительной фабрики (рекультивантом).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: июнь 2015 года по декабрь 2016 года.

Замечания, предложения, вопросы по существу планируемой де-
ятельности с указанием личных сведений (ФИО; почтовый адрес или 
электронный адрес; личная подпись и дата подписания) в течение 30 
дней с даты опубликования извещения будут приниматься заказчиком 
и организатором общественных обсуждений ОАО «Гайский ГОК» в 
письменном или электронном виде по адресу: 462631, Оренбургская 
область, г.Гай, ул.Промышленная, д.1. (Заместитель директора по об-
щим вопросам, тел.:8(35362)6-40-02) или Email: info@ggok.ru.

Анонимные и/или несоответствующие предмету слушаний заме-
чания, предложения, вопросы рассмотрению не подлежат.

 С техническим заданием на проведение ОВОС, подготовленным с 
учетом мнения общественности и государственных органов, возмож-
но будет ознакомиться в течение всего периода ОВОС по вышеука-
занному адресу.

Информирование общественности  
(Домбаровский район)

 С целью реализации прав граждан на информирование и участие 
в принятии экологически значимых решений ОАО «Гайский ГОК» 
информирует о планируемой деятельности в Домбаровском районе 
Оренбургской области и начале проведения оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) объектов:

1. Отработка Левобережного месторождения колчеданных руд от-
крытым способом с размещением пустых пород во внешних отвалах. 
Рекультивация нарушенных земель при отработке месторождения.

2. Рекультивация нарушенных земель при отработке «Осеннего» 
месторождения медно-колчеданных руд открытым способом.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: июнь 2015 года по декабрь 2016 года.

Замечания, предложения, вопросы по существу планируемой де-
ятельности с указанием личных сведений (ФИО; почтовый адрес или 
электронный адрес; личная подпись и дата подписания) в течение 30 
дней с даты опубликования извещения будут приниматься заказчиком 
и организатором общественных обсуждений ОАО «Гайский ГОК» в 
письменном или электронном виде по адресу: 462631, Оренбургская 
область, г.Гай, ул.Промышленная, д.1. (Заместитель директора по об-
щим вопросам, тел.:8(35362)6-40-02) или Email: info@ggok.ru.

Анонимные и/или несоответствующие предмету слушаний заме-
чания, предложения, вопросы рассмотрению не подлежат.

 С техническим заданием на проведение ОВОС, подготовленным с 
учетом мнения общественности и государственных органов, возмож-
но будет ознакомиться в течение всего периода ОВОС по вышеука-
занному адресу.

Информирование общественности  
(Кваркенский район)

 С целью реализации прав граждан на информирование и участие 

в принятии экологически значимых решений ОАО «Гайский ГОК» 
информирует о планируемой деятельности в Кваркенском районе 
Оренбургской области и начале проведения оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) объектов по отработке Южно-Кировс-
кого золоторудного месторождения открытым способом с размеще-
нием пустых пород во внешних и внутренних отвалах и последующей 
рекультивации нарушенных при отработке месторождения земель.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: июнь 2015 года по декабрь 2016 года.

Замечания, предложения, вопросы по существу планируемой де-
ятельности с указанием личных сведений (ФИО; почтовый адрес или 
электронный адрес; личная подпись и дата подписания) в течение 30 
дней с даты опубликования извещения будут приниматься заказчиком 
и организатором общественных обсуждений ОАО «Гайский ГОК» в 
письменном или электронном виде по адресу: 462631, Оренбургская 
область, г.Гай, ул.Промышленная, д.1. (Заместитель директора по об-
щим вопросам, тел.:8(35362)6-40-02) или Email: info@ggok.ru.

Анонимные и/или несоответствующие предмету слушаний заме-
чания, предложения, вопросы рассмотрению не подлежат.

 С техническим заданием на проведение ОВОС, подготовленным с 
учетом мнения общественности и государственных органов, возмож-
но будет ознакомиться в течение всего периода ОВОС по вышеука-
занному адресу.

Информирование общественности  
(Гайский район)

С целью реализации прав граждан на информирование и участие 
в принятии экологически значимых решений ОАО «Гайский ГОК» 
информирует о планируемой деятельности в Гайском районе Орен-
бургской области и начале проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) объектов: 

1. Вскрытие и разработка горизонтов 830—1310 м подземного 
рудника «Гайского» месторождения медно-колчеданных руд. Ре-
культивация нарушенных при отработке месторождения земель.

2. Строительство станции очистки оборотной воды производи-
тельностью 3,0 млн.м³/год.

3. Горнотехническая рекультивация карьеров №1—№3 продук-
том сгущения хвостов обогатительной фабрики (рекультивантом).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: июнь 2015 года по декабрь 2016 года.

Замечания, предложения, вопросы по существу планируемой де-
ятельности с указанием личных сведений (ФИО; почтовый адрес или 
электронный адрес; личная подпись и дата подписания) в течение 30 
дней с даты опубликования извещения будут приниматься заказчиком 
и организатором общественных обсуждений ОАО «Гайский ГОК» в 
письменном или электронном виде по адресу: 462631, Оренбургская 
область, г.Гай, ул.Промышленная, д.1. (Заместитель директора по об-
щим вопросам, тел.:8(35362)6-40-02) или Email: info@ggok.ru.

Анонимные и/или несоответствующие предмету слушаний заме-
чания, предложения, вопросы рассмотрению не подлежат.

 С техническим заданием на проведение ОВОС, подготовленным с 
учетом мнения общественности и государственных органов, возмож-
но будет ознакомиться в течение всего периода ОВОС по вышеука-
занному адресу.

Информирование общественности  
(Ясненский район)

С целью реализации прав граждан на информирование и участие 
в принятии экологически значимых решений ОАО «Гайский ГОК» 
информирует о планируемой деятельности в Ясненском районе 
Оренбургской области и начале проведения оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) объектов по доработке запасов Летнего 
месторождения медно-колчеданных руд подземным способом с раз-
мещением пустых пород во внешнем отвале и последующей рекуль-
тивации нарушенных земель при отработке месторождения.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: июнь 2015 года по декабрь 2016 года.

Замечания, предложения, вопросы по существу планируемой де-
ятельности с указанием личных сведений (ФИО; почтовый адрес или 
электронный адрес; личная подпись и дата подписания) в течение 30 
дней с даты опубликования извещения будут приниматься заказчиком 
и организатором общественных обсуждений ОАО «Гайский ГОК» в 
письменном или электронном виде по адресу: 462631, Оренбургская 
область, г.Гай, ул.Промышленная, д.1. (Заместитель директора по об-
щим вопросам, тел.:8(35362)6-40-02) или Email: info@ggok.ru.

Анонимные и/или несоответствующие предмету слушаний заме-
чания, предложения, вопросы рассмотрению не подлежат.

 С техническим заданием на проведение ОВОС, подготовленным с 
учетом мнения общественности и государственных органов, возмож-
но будет ознакомиться в течение всего периода ОВОС по вышеука-
занному адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания  
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурса:

Поставка кабеля и провода  
в период с 01.07.2015 г. по 31.01.2016 г.

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Саишева Ульяна Фанилевна,  

8 (3424) 29-64-74

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная 
документация выложена с 10.06.2015 г. на сайте: www.
uralkali.com в разделе Конкурсные торги.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КИНО В прокат выходит новый мультфильм студии Pixar «Головоломка»

То, что Доктер прописал
Сусанна Альперина, 
Иван Николаев

И
дея сделать мультфильм о 
том, что творится у нас в 
голове, — прекрасна. И кар-

тина студии Pixar «Головоломка», 
снятая режиссером Питером До-
ктером, как раз о внешнем выра-
жении того, что у нас на уме, — об 
эмоциях. 

Пять основных эмоций фигу-
рируют в фильме: золотистая 
Радость, синяя Печаль, зеленая 
Брезгливость, Гнев — конечно 
же, красный и серо-лиловый 
Страх — тонкий, нервный, ка-
жется, вот-вот сломается. Все 
они — «управляющие директо-
ра», стоят за пультом нашего го-
ловного отдела. 

Все вышеописанное умещает-
ся в голове девочки Райли. На-
столько универсальной,  что не 
сразу понимаешь, девочка перед 
тобой или мальчик, тем более, что 
она еще играет в хоккей.

Зрительницам-девочкам при-
дется по душе главная героиня — 
Радость (ее озвучивает певица На-
тали). Взрослым, видимо, ближе 
Печаль (актриса Олеся Желез-
няк): она — Гвоздь, Хит и Звезда 
этого кино. По сути, фильм учит, 
как справляться со своей печа-
лью, как полюбить ее, как управ-
лять и не поддаться ей. 

Несколько вопросов накануне 
премьеры «РГ» задала режиссеру 
Питеру Доктеру.

«Головоломку» уже успели на-
звать  одним из самых необыч-
ных мультфильмов — такие в нем 

серьезные темы. Не слишком ри-
скованно для анимации? Дети 
поймут?
ПИТЕР ДОКТЕР: Скажу честно — исто-
рию я писал для себя. Наш про-
ект нечто значительно большее, 
нежели мультик для детей — каж-
дый волен снимать кино в том 
жанре, который ему нравится. 
Мой жанр — анимация. В «Голово-
ломке» я решил взять процессы в 
нашем сознании — но рассказать 
о них так, как никто прежде. У 
всех нас бывают странные сны, 
мы все что-то забываем или те-

ряем, испытываем различные 
эмоции… Всё это мы решили 
объяснить с помощью муль-
тфильма.

Вы получили «Оскар» за преды-
дущий анимационный фильм 
«Вверх». Вдохновились этой на-
градой?
ПИТЕР ДОКТЕР: Да, но это не с «Оска-
ром» связано. «Вверх» я не видел 
с тех самых пор уже лет пять, 
просто стараюсь сделать каждый 
новый проект ярче, насыщеннее 
и интереснее.

У вас двое детей. Как им ваши 
мультфильмы?
ПИТЕР ДОКТЕР:  Когда они были ма-
ленькими, я, как человек, вырос-
ший на классике Диснея, показы-
вал им от «Белоснежки» до «Книги 
джунглей». К моей большой радо-
сти детство моих детей обошлось 
без того засилья Интернета, кото-
рое есть сейчас, поэтому не они 
решали, что смотреть, а я! (Смеет-
ся.) Но им нравилось, так что всё в 
порядке. Сейчас сыну 19, а дочери 
16, и смотрят, в основном, коме-
дии. На их восприятие влияет моя 

работа: увидят какого-то комика 
по телевидению и сразу оценива-
ют, насколько он может подойти в 
качестве голоса для моих персона-
жей. Что касается моих фильмов, 
они их смотрят, иногда по не-
сколько раз, но, конечно, не посто-
янно. Главное — им нравится!

А чем вы занимаетесь вне студии 
— есть ли у вас хобби?
ПИТЕР ДОКТЕР: Честно говоря, я так 
много работаю, что времени на 
что-то еще очень мало. Дело не в 
том, что я все время в офисе. По вы-
ходным отправляюсь в лес, но все 
равно думаю про работу, так что не 
могу сказать, что я от нее отдыхаю. 
Скорее наоборот — приходят новые 
идеи. В путешествиях вообще ча-
сто приходит вдохновение. Хожу в 
театры, музеи и вообще делаю все 
то, что можно назвать банальным 
или не очень интересным. Да, еще я 
люблю собирать всякие странные 
конфеты со всего мира. Вот сейчас 
очень хочу в свою коллекцию зе-
фирные конфеты — слышал про та-
кие, но пока не пробовал. Люблю 
работать по дереву, люблю строить 
всякие штуки. Собираю макси-
мально приближенные к реальным 
модели поездов, так, чтобы и дым 
шел, и вообще... (Смеется.) Люблю 
кататься на велосипеде, правда, 
если погода плохая — сижу дома. 
Недавно попытался научиться иг-
рать на банджо. Но это не так легко 
— я уже не ребёнок (смеется).

Тогда в России вам стоит поу-
читься игре на балалайке.
ПИТЕР ДОКТЕР: Да, отличная идея! А 
у нее сколько струн?

Три.
ПИТЕР ДОКТЕР: О, тогда я справлюсь!

Вы долго ломали голову над «Го-
ловоломкой»?
ПИТЕР ДОКТЕР: «Головоломка» была 
неким проектом мечты. Лет де-
сять назад в моей голове были 
все эти мысли, но я и подумать 
не мог, что пройдет время и ока-
жется, что все уже сделано и 
нужно идти дальше. Мечтаю де-
лать в будущем фильмы, осно-
ванные на чем-то еще не познан-
ном мной.

Что вы знаете о российской ани-
мации?
ПИТЕР ДОКТЕР: У вас долгая и очень 
насыщенная история мультипли-
кации. Много гениальных масте-
ров. Мне сложно вспоминать рус-
ские фамилии, но я немало видел, 
и это очень высокий уровень. 
Мои любимые — короткометраж-
ки из 60—70-х годов.

Не хотите сделать проект в Рос-
сии?
ПИТЕР ДОКТЕР: Почему бы и нет? У 
вас потрясающая культура — она 
очень привлекает. И история 
тоже — я прочитал некоторое ко-
личество книг о революции, рас-
стреле царской семьи. Очень за-
интриговали слухи о побеге 
юной княжны Романовой, кото-
рая якобы избежала расстрела и 
потом появлялась то тут, то там… 
Так что всё возможно.

МУЗЕИ

В Москве 
подвели итоги 
конкурса 
«Интермузей»

ДОБРО 
ПОЖАЛОВАТЬ 
В ГОРОД N

Наталья Соколова

В ЭТОМ году участниками кон-
курса «Интермузей» стали 232 
музея. Гран-при фестиваля (750 
тыс. рублей) получил историко-
культурный комплекс «Вятское» 
— комплекс построек XVIII—XIX 
веков в Ярославской области, на 
территории которого находятся 
Музей русской предприимчиво-
сти, музей «Вятского торгующе-
го крестьянина», музей кухон-
ной машинерии и другие. В номи-
нации «Лучший музейный архи-
тектурный проект или проект по 
приспособлению здания» побе-
дил музей-заповедник «Кулико-
во поле». В категории «Лучший 
проект по сохранению нематери-
ального наследия» лауреатом 
стал Егорьевский историко-ху-
дожественный музей с проектом 
«Провинциальный экспери-
мент». В коллекции музея — луч-
шие образцы домашней утвари 
XVIII—XX вв. из кости, металла, 
дерева, керамики. 

Награду в номинации «Луч-
ший образовательный проект» 
получил Государственный музей 
изобразительных искусств Ре-
спублики Татарстан за проект 
«Сокровище мое».  В коллекции 
музея —  более 25 тыс. произведе-
ний живописи, графики, скуль-
птуры.

Лучшим в специальной номи-
нации Союза музеев России, уч-
режденной для муниципальных 
музеев, «Музей в городе N.» стал 
Гусевский историко-краеведче-
ский музей имени Иванова. Об 
этом музее, расположенном в Ка-
лининградской области, мало 
кто знает. К юбилею Победы он 
смог подготовить уникальную 
экспозицию, рассказывающую о 
Великой Отечественной и Пер-
вой мировой войнах. «Музей 
очень маленький, но смог рас-
крыть эти две темы в одной связ-
ке, что в этом году было очень 
важно, — рассказал «РГ» испол-
нительный директор Союза му-
зеев России Борис Аракчеев. — В 
юбилейный год нужно было 
обратить внимание на оба явле-
ния. Тема для Гусевского музея 
очень сложная, ведь он распола-
гается на территории бывшей 
Пруссии. Туда приезжает много 
немецких туристов. Перед му-
зейщиками стояла задача макси-
мально корректно и объективно 
осветить эти две темы. И им это 
удалось. В работе приняли учас-
тие московские и петербургские 
историки. Всего за три месяца на 
грант, выданный Министерством 
культуры РФ, была создана эк-
спозиция с привлечением совре-
менных технологий — именно эк-
спозиция, а не временная вы-
ставка, — которая уже получила 
высокую оценку посетителей».

Музыка На XV Конкурсе Чайковского пианисты вступили 
в соревнование 

Клавиши высокого 
напряжения
Ирина Муравьева, 
Татьяна Эсаулова

П
осле того как на от-
крытии XV Конкурса 
Чайковского отзву-
чали его традицион-
ные позывные — Пер-

вый фортепианный концерт Чай-
ковского (в исполнении Даниила 
Трифонова, обладателя Гран-при 
прошлого конкурса), 36 пиани-
стов, отобранных по результатам 
предварительных прослушива-
ний, вступили в соревнование в 
Большом зале консерватории. 
Туры пианистов продлятся до 30 
июня. 

Драматургия нынешнего фор-
тепианного конкурса обещает 
быть чрезвычайно напряженной. 
Достаточно сказать, что регла-
мент соревнований уже потребо-
вал изменений: количество пиа-
нистов, допущенных к участию в 
конкурсе, увеличилось с 30 до 36. 
Это сдвинуло и график прослу-
шиваний, которые теперь будут 
длиться почти до 11 вечера. По 
словам Бориса Березовского, 
уровень многих пианистов столь 
высок, что уже в первый день им 
можно было раздавать премии. 
При этом фильтр отбора не прош-
ли Александр Лубянцев, лауреат 
2-й премии XIII конкурса, кумир 
прошлого XIV конкурса, не про-
шел и Никита Мндоянц, финалист 
престижнейшего фортепианного 
конкурса Вана Клиберна (Cliburn 
Competition, 2013) в Форт-Уорте 
(Техас), Николай Хозяинов (тоже 
участник Cliburn Competition). 
Но два участника клиберновско-
го состязания 2013 года, собрав-
шего тогда целую команду рос-
сийских пианистов, попали в ны-
нешний Конкурс Чайковского и, 
согласно жеребьевке, выступают 
под номером 1 и 2: Никита Абро-
симов и Юрий Фаворин. Отдель-
ная интрига для публики — учас-
тие «опального» фаворита прош-
лых лет Андрея Коробейникова, 
не прошедшего в 2007 году в фи-
нал XIII Конкурса. Публика Боль-
шого зала до сих пор не может за-
быть то давнее «изгнание» своего 
любимца со сцены председателем 
жюри Николаем Петровым. И в 
этом — фирменная драматургия 
Конкурса Чайковского, который 
всегда проходит с повышенным 

напряжением: с драматическими 
коллизиями не только вокруг 
конкурсантов, но и между публи-
кой и жюри. Здесь всегда есть ин-
трига и непредсказуемость. 
Именно с этого XV Конкурс Чай-
ковского уже на предваритель-
ных прослушиваниях и начался. 

Накануне открытия первого 
фортепианного тура победитель 
предыдущего XIV Конкурса Чай-
ковского Даниил Трифонов дал 
интервью «Российской газете».

Вы открыли нынешний Конкурс 
Чайковского. Что испытывали? 
ДАНИИЛ ТРИФОНОВ: Это и ответствен-
ность, и большая честь. Репети-

ции и сам концерт всколыхнули 
чувства, которые я переживал на 
прошлом конкурсе, всего четыре 
года назад. Это яркие, сильные, 
незабываемые впечатления.

Почему не стали играть Первый 
концерт полностью, а только 
вторую и третью часть?
Д А Н И И Л  Т Р И Ф О Н О В : Это идея про-
граммы. Чайковского я играю 
много, но Первый концерт, конеч-
но же, чаще всего. Сейчас работаю 
над Вторым концертом: может, 
уже в недалеком будущем пред-
ставлю его публике. Мечтаю ис-
полнить его Сонату. А сегодня с 
огромным удовольствием ис-
полнил вместе с Ольгой Боро-
диной романсы.

Предполагается, что кон-
курс пианистов в этом 
году будет очень силь-
ным. Что посоветуете 
участникам? 
ДАНИИЛ ТРИФОНОВ: Пусть 
не зацикливаются на 
осознании, что играют 
на конкурсе. Нужно 
сконцентрироваться 
на радости, которую 
испытываешь, вы-
ступая в легендар-
ном зале — Большом 
зале консерватории, 
с такой великолеп-
ной публикой.

Что самое трудное, на 
ваш взгляд, в Конкурсе 
Чайковского?
ДАНИИЛ ТРИФОНОВ: Это конкурс с 
очень сильной программой и 
очень большим градусом. Высо-

чайший уровень, выкладка 
у каждого конкурсанта за-
предельная. Трудность 
как раз в том, чтобы сде-
лать свое выступление 
интересным. Но в слу-
чае неудачи нельзя рас-
страиваться, в любом 
конкурсе есть элемент 
лотереи, даже при высо-
ком уровне подготовки 
может случиться всякое. Я 
вообще посоветовал бы 
больше думать о тех поло-
жительных вещах, которые 
приносит сам процесс кон-
курсной подготовки. Во-
первых, выучивается 
большая серьез-

ная новая программа. И это ог-
ромная движущая сила, которая 
помогает в становлении, в разви-
тии музыканта. Новый реперту-
ар открывает для тебя целый мир 
неизведанного: ты словно откры-
ваешь для себя новую планету. И 
это и есть один из самых важных 
моментов для музыканта — то, 
что каждый и должен вынести 
для себя из конкурсной жизни.

Вас очень эмоционально при-
нимала на концерте публика 
Большого зала консерватории. 
ДАНИИЛ ТРИФОНОВ: А сам я был по-
трясен выступлением с Ольгой 

Бородиной — это было 
сильное эмоцио-

нальное, непе-
р е да в а е м о е 
ощущение.

Пять эмоций в фильме: золотистая Радость, синяя Печаль, зеленая Брезгливость, красный Гнев и серо-лиловый Страх.

Акцент

 В этом конкурсе всегда 
есть азартная интрига 
и непредсказуемость

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3775

ОТКРЫТЫЙ КОСМОС
В 2016 ГОДУ мы будем отмечать 25-летие СНГ.  И этот 
серьезный юбилей вызовет немало вопросов, которые 
уже четверть века не исчезают из повестки дня. Для од-
них эта аббревиатура — СНГ — кажется некоторым услов-
ным словосочетанием. Для других — и я принадлежу к их 
числу — это вовсе не абстракция, а вполне реальное объе-
динение государств, созданное по исторической необхо-
димости в сложнейший момент самороспуска СССР. Оно 
уберегло от войны «всех против всех», и уже одно это об-
стоятельство заставляет относиться к нему с уважением. 
Есть ли у него будущее? Любой односложный ответ на-
верняка покажется упрощением. 

Я был свидетелем визита президента РФ Владимира 
Путина в Армению в марте 2005 года, когда на официаль-
ном завтраке, который давал в его честь президент Арме-
нии Роберт Кочарян, он сказал, что СНГ было создано 
«для цивилизованного развода». Не скрою, многими это 
было воспринято как «прощание с СНГ». Но в словах В.В. 
Путина, на мой взгляд, акцент был сделан прежде всего 
на оценке Беловежских соглашений, которые подвели 

черту под историей 
Советского Союза. В 
декабре 1991 года 
были созданы новые 
государства, глав-
ной заботой которых 
стало обеспечение 
национальной неза-
висимости и само-
стоятельности. Но 
поскольку этого не-
возможно было до-
биться в одночасье, 
— необходимо было 
обеспечить свою 

безопасность, создав новое правовое поле и не разрушив 
привычные экономические связи. Сохранив рынки сбы-
та продукции, которые находились прежде всего на пост-
советском пространстве. Идея  единого культурного про-
странства также не вызывала тогда отторжения у боль-
шинства участников переговорного процесса. В начале 
1992 года еще обсуждалась возможность создания Ми-
нистерства культуры СНГ, наряду с Министерством обо-
роны Содружества. Не произошло ни первого, ни второ-
го. Но несмотря на то, что вновь образовавшиеся страны 
— за исключением Российской Федерации — стали созда-
вать мононациональные государства, что нередко при-
водило к драматическим последствиям для людей  и на-
родов, не принадлежащих к так называемым «титуль-
ным нациям», — потребность в  сотрудничестве — и меж-
государственном, и просто человеческом, —  оказалась на 
удивление жизнеустойчивой.  И не только у людей, вы-
росших и получивших признание в СССР. 

Недавно мне довелось обсуждать все эти проблемы с 
участниками  «Клуба молодых евразийских историков», 
который собрал представителей восьми постсоветских 
государств.  Эти молодые люди учились по разным учеб-
никам истории и литературы, которые написали за это 
время. У них разные взгляды  на настоящее и будущее. 
Многие темы нашего общего прошлого совсем неодина-
ково освещаются в Азербайджане и Армении, Казахста-
не и Киргизии, Таджикистане и Узбекистане. И в бело-
русских школах вовсе нет тождества с программами рос-
сийских школ. Но все же есть тяготение друг к другу, 
определяемое не только обычным любопытством ко все-
му неизвестному.  Еще сохранилась некая нерастрачен-
ная социально-историческая память, связанная с семей-
ными узами, — молодым людям хочется понять, в каком 
государстве жили их родители, их бабушки с дедушками. 
Им важно знать,  по каким причинам распалась эта не-
когда великая страна. И не менее важно осознать, что 
связывает страны и народы, живущие на постсоветском 
пространстве.  И сохранились ли эти связи  настолько, 
что они способны определить некую общую судьбу. По-
тому, что судьба — это не только минувшее, не только на-
стоящее, но прежде всего будущее.

Естественно, что в год 70-летия Победы мы говорили с 
ними  о нашем общем прошлом, предопределившем раз-
гром нацизма в Европе. И ни у кого не было сомнения в 
том, что основную тяжесть Второй мировой войны вы-
нес на себе многонациональный советский народ. Фотог-
рафии из фамильных архивов, семейные предания  куда 
сильнее попыток придумать новую историю войны. 

Но общее прошлое никогда не заменит общего буду-
щего, очертания которого просматриваются не так ясно, 
как хотелось бы молодым профессионалам из разных 
стран СНГ. Тем более, что на постсоветском пространст-
ве формируются новые политические и экономические 
конфигурации, которые могут изменить жизнь Содру-
жества независимых государств. Основатели Евразий-
ского экономиче-
ского союза подчер-
кивают, что эта орга-
низация не занима-
ется политически-
ми, военными и гу-
манитарными во-
просами. Ее задача — 
обеспечить беспре-
пятственную цирку-
ляцию товаров и ка-
питалов между стра-
нами-участниками. 
И уже поэтому в 
краткосрочной и 
среднесрочной перспективе ЕАЭС не будет конкуриро-
вать с СНГ. К тому же к участию в ЕАЭС приглашают 
страны и народы, которые не связаны с советской исто-
рией, у которых нет ни общих «фантомных болей» по не-
возвратно ушедшему прошлому, ни обостряющихся вре-
мя от времени противоречий.

Грядущий юбилей СНГ заставит обратиться к прош-
лому. Наверняка появится множество научных публика-
ций, воспоминаний, праздничных альбомов. Но в не 
меньшей степени он потребует и новых идей, способных 
придать мощные импульсы развития Содружеству госу-
дарств, которое образовалось после распада СССР. Их 
тоже можно найти в нашей общей истории. Прежде все-
го, на мой взгляд, в истории освоения космоса, где совет-
ские ученые и космонавты были первопроходцами. Кос-
мический проект был одним из высших достижений че-
ловечества в ХХ веке. Он и сегодня увлекателен для моло-
дежи, а его развитие может стать локомотивом для сов-
ременной науки и индустрии в странах Содружества. 

«Цивилизованный развод» может продолжаться и бо-
лее четверти века. Но, как представляется, новые госу-
дарства  уже достаточно «размежевались», чтобы все-
рьез задуматься об общей судьбе, которая связана не 
только с новыми вызовами и угрозами.

Общее прошлое 
никогда не заменит 
общего будущего, 
очертания которого  
пока не так ясны, 
как хотелось бы

Молодым людям 
хочется понять, в 
каком государстве 
жили их родители, 
по каким причинам 
оно распалось

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Кадры из мультфильма 
и трейлер смотрите на сайте
www.rg.ru/art/sujet/5330
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Победитель прошлого конкурса Даниил Трифонов сыграл Первый концерт Чайковского.



14 Наука
science.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 июня 2015 
среда №129 (6700)

Наука facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ОТКРЫТИЕ Ген определяет 
будущее половых клеток 

Переключили 
пол

Юрий Медведев

ЯПОНСКИЕ ученые обнаружили у животных генетиче-
ский переключатель, который управляет превращением 
стволовых клеток в сперматозоид или яйцеклетку. Его 
нашли в рыбе — японской медаке. Активное положение 
гена означает, что стволовая клетка превратится в яйце-
клетку, а при отключенном — в сперматозоид. Что и уви-
дели ученые, отключив у самок этот ген: у них из стволо-
вых клеток образовались сперматозоиды. Интересно, 
что в утробе самок, несмотря на изменения генов, все же 
было небольшое количество яйцеклеток. К концу экспе-
римента они оказались оплодотворенными, то есть слу-
чилось самооплодотворение.

У людей нет точно такого же гена, но исследователи 
подозревают, что есть похожий генетический механизм. 
«Мы знали, что половые клетки могут превращаться и в 
сперматозоиды, и в яйцеклетки, но никто и не предпола-
гал, что они в организме позвоночных животных облада-
ют особым геном-переключателем, который определяет 
их судьбу — стать сперматозоидом или яйцеклеткой», — 
сказал руководитель работ Тосия Нисимура.

НЕОЖИДАННО Навыки 
строительства жилищ 
у животных 
закодированы в генах

Архитекторы 
по наследству 

Аркадий Симонов 

МЫ УЖЕ давно привыкли к тому, что каждый вид живых 
существ — это набор определенных генов. От них зависит, 
в частности, цвет волос, глаз, строение тела, форма ко-
нечностей и т.д. Из них складывается генотип конкретно-
го вида. Но почему одни животные роют норы в виде 
длинных туннелей, а другие разветвленные лабиринты? 
Одни строят простые гнезда, другие сложные, в виде спи-
рали? А самое главное — конструкция жилища повторяет-
ся из поколения в поколение.

Последние работы биологов дают ответ: метод построй-
ки хотя частично должен быть записан в генах животных и 
передаваться по наследству. Эти эксперименты были сдела-
ны на давних подопытных науки — грызунах. екстер и Джес-
си Вебер. Белоногие и полевые мячки живут в разных частях 
Америки и никогда не встречаются. Белоногие роют корот-
кие одиночные туннели, а полевые длинные с  выходом для 
спасения. Ученые скрестили эти два вида. Что же стало рыть 
потомство? Выбор поразил биологов. Они ожидали, что 
формы домов будут сочетанием двух вариантов. Однако ги-
бриды упорно копали только вариант норы полевых хомяч-
ков: длинные и с запасным выходом. То есть по наследству 
передавались два гена полевого хомячка: один определял 
длину норы, второй — выход на поверхность. 

Но ученые пошли 
дальше. Они скрести-
ли этих гибридов с 
белоногим хомячком. 
И теперь половина 
потомства рыла запа-
сной выход, а полови-
на нет. Вывод? Длина 
туннеля и запасной 
выход наследуется 
теми или иными гена-
ми, точно так же, как, 
например, цвет глаз у 
людей. Более того, ученые определили группы генов, кото-
рые у грызунов участвуют в строительстве. 

Но если у большинства млекопитающих и птиц жилища 
довольно примитивны, то у многих насекомых это настоя-
щие шедевры архитектуры. Особенно поражают термитни-
ки, в которых есть части, которые, на первый взгляд, вообще 
не выполняют никаких функций. Например, пустые камеры 
долгие годы казались явным архитектурным излишеством. 
И только недавно немецкие ученые раскрыли их секрет, они 
оказались «легкими» термитника. Это по-настоящему ин-
женерное решение поразило ученых.  

Неужели эта конструкция заложена в генах термитов? 
Конечно, нет. По версии ученых, в генах каждой особи за-
кодированы очень простые правила поведения, но в сово-
купности они позволяют создавать сложнейшие конструк-
ции. Как? Ответ ученые ищут, создавая математические 
модели, чтобы показать, как на основе простых правил для 
отдельной особи все вместе они создают термитник. Ска-
жем, «кирпичики» могут нести с собой феромоны, стиму-
лирующие на строительство. Один рабочий кладет в стену 
пропитанный феромоном кирпич, его запах привлекает 
другого, и он укладывает свой «кирпичик» рядом. 

Но почему термиты делают пустые камеры? Где в генах 
записана эта технология? Ведь каждая особь не знает, что 
она строит, какой план. Но  есть какие-то очень простые об-
щие правила, которые заставляют их действовать строго по 
плану. И ученые стремятся понять этот механизм. Что каса-
ется высших приматов, то у них, по мнению ученых, карти-
на иная. У них вообще нет строительного гена. По сути, жи-
лище им не требовалось. Хватало листьев, чтобы выстелить 

«постель». А наши далекие 
предки обходились пещера-

ми и примитивными жили-
щами, кото-
рые строили 
из всего, что 

попадалось 
под руку: 
глины, па-
лок, ли-

стьев и т.д.    

КОСМОС Н а комете Чурюмова — Герасименко проснулся зонд 

Вышел из спячки
Сергей Деменко 

Н
аходящийся на комете Чу-
рюмова — Герасименко 
зонд «Филы» проснулся 

после семи месяцев вынужден-
ной «спячки» и вновь готов при-
ступить к работе. Для многих 
ученых это стало приятным и не-
ожиданным сюрпризом. Ведь в 
самой его исторической посадке 
на комету 12 ноября 2014 года 
было немало неприятных момен-
тов. И самое главное, что зонд от-
клонился от заданной траекто-
рии и оказался в теневой зоне, 
лишившись подзарядки солнеч-
ных батарей. В итоге проработав 
около трех суток, «Филы» исчер-

пал запасы энергии и перешел в 
«спящий режим». Оставалась 
одна надежда, что по мере про-
движения кометы Чурюмова — 
Герасименко в сторону Солнца 
батареи оживут и модуль сможет  
пополнить запасы энергии.

И вот зонд возобновил свою 
научную миссию. Он должен от-
ветить на главные загадки Все-
ленной, в частности, о происхо-
ждении воды и органических ве-
ществ в ранней Солнечной систе-
ме и могли ли кометы принести 
на Землю воду и какие-то «кир-
пичики» жизни. Для этого пред-
стоит, прежде всего, определить 
параметры ядра кометы и иссле-
довать ее химический состав. Все 

исследования (девять экспери-
ментов) будут проведены в кос-
мической лаборатории на борту 
зонда, который оснащен не-
сколькими приборами-автома-
тами.

Конечно, миссия к комете Чу-
рюмова — Герасименко поразила 
весь мир. Космический аппарат 
«Розетта» двигался по довольно 
замысловатой траектории: при-
ближался к орбите Юпитера, 
пролетал рядом с Марсом и три 
раза — рядом с Землей. «Розетта» 
прошла всего в 3,2 тысяче кило-
метров от 120-километрового 
астероида Лютеция, а также «по-
сетила» астероид Стейнс. С 8 
июня 2011 года аппарат находил-

ся в режиме «спячки», во время 
которой его бортовое оборудова-
ние была выключено.  

А операцию по посадке зонда 
на тело такой небольшой кометы 
можно без преувеличения  на-
звать ювелирной. Ведь она про-
исходила на расстоянии в 510 
миллионов километров от Земли, 

поэтому сигнал между космиче-
ским аппаратом «Розетта» и цен-
тром управления идет около 28 
минут только в одну сторону. То 
есть длительное время ученые 
вообще находились в полном не-
ведении, что происходит в дале-
ком космосе. Стоимость миссии 
около миллиарда евро. 

РАКУРС 
Лауреат 
обратился 
к воде  

ПОШЕЛ 
НА ВТОРОЙ 
НОБЕЛЬ

Наталья Решетникова, 
Новосибирск 

НОБЕЛЕВСКИЙ лауреат 
2014 года японец Хироси Амано 
занялся очисткой воды с помо-
щью ультрафиолетового излуче-
ния. Казалось бы, задача не для 
ученого такой величины. Тем бо-
лее что сегодня именно этим 
способом и чистят воду на боль-
шинстве подготовительных 
станций. Но лауреат нашел свое 
«фирменное» решение пробле-
мы. Дело в том, что он удостоен 
самой престижной научной пре-
мии за создание синего светоди-
ода. Его модификации ученый и 
предлагает применить для 
очистки воды вместо традицион-
ных установок. По оценкам Ама-
но, это позволит не только суще-
ственно сократить расход энер-
гии, но и повысить степень 
очистки. 

Эта работа известного учено-
го очень заинтересовала моло-
дых новосибирских ученых, ас-
пирантов и студентов, с которы-
ми встретился Амано. Он прие-
хал в Академгородок по пригла-
шению организаторов третьего 
международного форума «Тех-
нопром». Конечно, все хотели из 
первых уст услышать его нобе-
левскую историю. Ведь у каждо-
го лауреата она уникальна и поу-
чительна. 

А синий светодиод действи-
тельно оказался «твердым ореш-
ком», раскусить который пыта-
лись около 30 лет ученые многих 
стран. Хироси Амано взялся за 

проблему, когда был аспирантом 
японского университета. Гово-
рит, что благодаря упорству и 
удаче, а без этого в науке никак 
нельзя, ему и еще нескольким 
ученым все же удалось найти 
оригинальный способ и создать 
синий светодиод. 

— Когда мы приступили к ра-
боте, уже были коричневые, зе-
леные, красные светодиоды, но 
они могли в сумме дать белый 
свет. Говоря образно, чтобы из-
менить мир, не хватало синего 
светодиода. 

Ученым потребовались годы, 
тысячи экспериментов, чтобы 
внедрить технологию. Зато се-
годня, пользуясь смартфонами 
и планшетами, мониторами 
компьютеров, включая свет в 
офисах, мы не задумываемся 
над тем, что «теплый» и прият-
ный для человеческого глаза бе-
лый свет приборы излучают 
благодаря синим светодиодам. 
По оценкам специалистов, пе-
ревод к 2020 году 75 процентов 
освещения на светодиоды сэко-
номит около 500 миллиардов 
рублей. 

Еще одна сфера интересов но-
белевского лауреата тоже нео-
жиданная — силовые трансфор-
маторы. Скажем, сейчас на япон-
ской скоростной железной доро-
ге «Синкансэн» используют 
трансформаторы весом около 16 
тонн. Амано намерен уменьшить 
его массу в тысячи раз, до не-
скольких килограммов, и однов-
ременно повысить энергоэффек-
тивность. 

— Первоначально будут вне-
дрены миниатюрные подтипы 
силовых трансформаторов, — 
сказал Амано. — Подобные есть в 
компьютере, где они преобразу-
ют переменный ток, получае-
мый из сети. Словом, первый 
этап — это бытовая техника, хо-
лодильник и посудомоечная ма-
шина. Следующий — электромо-
били и автомобили гибридного 
типа. И только на следующем 
этапе планируется внедрение в 
электропоездах. На это уйдет, я 
думаю, минимум 10 лет. 

Если ученому реализовать 
свои идеи, это будет настоящий 
прорыв в энергетике. И не 
исключено, что ему придется 
вручать второго Нобеля. Не-
сколько таких уникумов в исто-
рии премии уже были. 

Актуально Человек провоцирует экологическую катастрофу 

Нашествие полиграфа
Юрий Медведев

С
итуация с короедами, 
к от о р ы е  п о е да ю т 
наши леса, уже ста-
новится экологиче-
ской катастрофой. 

Как остановить вспышку массо-
вого размножения этих прожор-
ливых жуков? Об этом корре-
спондент «РГ» беседует с докто-
ром биологических наук, веду-
щим научным сотрудником 
Санкт-Петербургского государ-
ственного лесотехнического 
университета Михаилом Ман-
дельштамом. 

Судя по масштабам бедствия, 
нет у нашего леса более злого 
врага, чем короед. Неужели при-
рода настолько неразумна, что 
создала себе же на беду это су-
щество? 
МИХАИЛ МАНДЕЛЬШТАМ: Нет, в приро-
де все рационально, она не мо-
жет себе вредить. И короеды ро-
ждены природой ей же на пользу. 
Если бы не они, лес, особенно на 
севере, был бы заполнен погиб-
шими деревьями. А короеды ути-
лизируют древесину. Она разла-
гается очень медленно, особенно 
у хвойных пород, так как пропи-
тана смолой. Короеды заносят 
грибки, которые разрушают дре-
весину. Без них отмершая древе-
сина лежала бы в лесу вечно, как 
полиэтиленовые пакеты и пла-
стиковые бутылки. 

Надо отметить, что природа 
создала только в России около 
260 видов короедов, как гово-
рится, на разные случаи жизни. 
И хотя они известны давно, но 
мы до сих пор знаем о них мало. 
Короеды ведут скрытный образ 
жизни. Большая часть их жизни 
протекает под корой, где они пи-
таются тканями дерева. На ство-
ле остаются следы ходов, похо-
жие на гравировку. Отсюда, 
кстати, многие получили на пер-
вый взгляд странные названия: 
полиграф, гравер, типограф, сте-
нограф, автограф. 

Но если они всегда жили в ладу с 
природой, что происходит сей-
час? Откуда это нашествие на 
наши леса? 
МИХАИЛ МАНДЕЛЬШТАМ: Ну, короеды 
не всегда такие уж смирные. 
Бывают вспышки размноже-
ния, когда жуки резко активи-
зируются, у них вдруг просыпа-
ется «волчий аппетит», и они 

начинают пожирать большие 
площади хвойного леса. Но эти 
вспышки подчиняются своим 
законам. Как возникают, так и 
угасают, примерно за 3—4 года. 
Это природные циклы. Другое 
дело, когда в природу вмешива-
ется внешняя сила — человек. 
Тут уж начинают работать иные 
законы. 

Что имеется в виду? 
М И Х А И Л  М А Н Д Е Л Ь Ш ТА М : Факторов 
много. Например, бросают около 
лесосек порубочные остатки, не-
правильно ведут вырубки, не вы-
возят вовремя круглый лес, а 
главное, не убирают поваленные 
деревья. Так мы сами резко уве-
личиваем кормовую базу жука, 
запас «продуктов» растет, он раз-
множается и с поваленных дере-
вьев переходит на здоровые. 

Кроме того, человек перено-
сит чужеродных жуков с одной 
территории на другую, что не-
редко становится настоящим 

бедствием. Например, короед с 
названием уссурийский по-
лиграф, родина которого на 
юге Дальнего Востока, по-
пав в Сибирь, нанес огром-
ный урон лесам из сибир-
ской пихты. 

Наука сегодня совер-
шает поразительные 
прорывы. Строит ги-

гантские коллайдеры, ле-
тает за пределы Солнечной 

системы, клонирует жи-
вотных, из стволовых 

клеток выращивает орга-
ны. Неужели научная мысль па-
сует перед каким-то жучком? 
Скажем, химики не могут при-
думать на него управу? Как с 
ним сегодня борются? 

М И Х А И Л  М А Н Д Е Л Ь Ш ТА М : Конечно, 
можно травить жука химиче-
скими препаратами, но против 
него они не столь действенны, 
как можно ожидать. Как я гово-
рил, короеды проживают под 
корой, где хорошо защищены от 
воздействия ядовитых веществ. 
Так что травить его имеет смысл 
только в строго определенный 
период, когда он начинает засе-
лять деревья. А это уже серьез-
ная проблема. 

Но главное даже не в этом. Бо-
рясь таким способом с короеда-
ми, мы огромный вред нанесем 
остальной фауне и флоре. Что не-
допустимо. Поэтому сегодня хи-
мическая борьба практически не 
используется. 

Издавна известен простой и 
экологически абсолютно без-
опасный способ борьбы с жу-
ком, называется «ловчие дере-
вья». Суть очевидна. Чтобы при-
манить короедов, специально 
спиливали деревья. Жуки на-
брасывались на еду, и когда со-
биралась большая компания, 
деревья вывозили и сжигали. 
Около 50 лет назад наука пред-
ложила другой метод — феро-
монные ловушки. Они пропита-
ны специфически пахнущим ве-
ществом, который жуки чувст-
вуют на довольно большом рас-
стоянии. Ловушки развешивают 
на деревьях, короеды слетаются 
на запах и попадают в западню. 
Конечно, такой вариант не столь 
универсален, как «ловчие дере-
вья», ведь надо каждому виду 
короедов подобрать примани-
вающий его запах, зато этот ме-
тод намного эффективней и без-
опасней. 

Но, несмотря на это, жуки стре-
мительно распространяются. 
Ловушек не хватает? 
МИХАИЛ МАНДЕЛЬШТАМ: Таким спосо-
бом можно собирать жуков на 
небольших участках леса, для 
масштабного отлова он вряд ли 
подойдет по многим причинам. 
Среди этих причин, в первую 
очередь, дороговизна синтеза 
химических препаратов и про-
блемы с развешиванием лову-
шек на труднодоступных терри-
ториях. Поэтому наиболее ради-
кальным методом борьбы явля-
ется вырубка зараженного леса, 
так называемые «санитарные 
рубки». 

Неужели в природе нет врагов 
короеда, который мог бы по-
мочь человеку избавиться от 
этой напасти? Может, их «при-
гласить»? 
 МИХАИЛ МАНДЕЛЬШТАМ: Враги, конеч-
но, есть. Многие клещи, личинки 
мух с удовольствием лакомятся 
личинками короедов, а муравье-
жук вообще жить без короедов не 
может. Но вот призвать их на 
борьбу? Все не так просто. Здесь 
есть свои проблемы. Кстати, во 
времена СССР такие попытки де-
лались в Грузии. Чтобы бороться 
с еловым лубоедом, завозили его 
врагов. Но опыты прекратились, 
так как метод оказался не столь 
эффективным.

Вообще предлагается много 
способов борьбы, например, 
воздействовать радиоактивно-
стью на самцов. Они спаривают-
ся, но не дают потомства. Идея 
красивая, но тогда надо созда-
вать целые фабрики по подготов-
ке таких самцов. Влетит в копе-
ечку. Это подходит для уникаль-
ных хозяйств, таких как, напри-
мер, Летний сад в Санкт-Петер-
бурге, но чтобы бороться в боль-
ших масштабах, подойдет только 
вырубка.

Короед оставляет на стволе при-
чудливые рисунки, похожие на 
гравировку.  

Акцент

 Нашествие жуков «вспыхи-
вает» и угасает за 3—4 года. 
Но если в природу вмеши-
вается человек, работают 
иные законы Инженерное реше-

ние термитника пора-
зило ученых, он гра-
мотно и изощренно 
придуман 

ЦИФРА

1
МИЛЛИОНА 
гектаров может достичь в евро-
пейской части России площадь 
съеденных жуком лесов 

Хироси Амано потребовались годы, 
тысячи экспериментов, чтобы 
создать синий светоид.

Периодически 
у этого жука вдруг 
просыпается «звер-
ский аппетит», и он 
пожирает большие 
площади леса. 
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СПРАВКА «РГ» 
Только в Подмосковье короедами уже уничтожено около 150 тысяч гек-
таров леса, а на территории европейской России количество съеденных 
лесов скоро может достичь 1 миллиона гектаров. Некоторые эксперты 
говорят об экологической катастрофе. Вспышка массового размноже-
ния началась еще в 2009 году, когда большое количество деревьев было 
повалено ветром. Жаркое засушливое лето 2010 года усугубило проблему 
— число ослабленных деревьев увеличилось. Зимы же были очень теплы-
ми. В результате короеды оказались в идеальных условиях. 
Борьба с короедами — довольно затратное занятие, обработка одного 
дерева химикатами стоит 2,5 тысячи рублей. По мнению ряда специа-
листов, феромонные ловушки могут помочь только на ранней стадии 
вспышки размножения, а сейчас во многих районах время упущено. К 
тому же феромонная ловушка — дорогое средство: она стоит 300—900 
рублей, на гектар их необходимо повесить минимум 10 штук. Что ка-
сается вырубки, то она может влететь в кругленькую сумму. Ведь ком-
пании берут за «штуку» от 600 до 22 000 рублей в зависимости от 
толщины, высоты и сложности дерева. Корчевание и вывоз оплачива-
ются отдельно и также могут стоить несколько тысяч рублей.
Короеды были всегда, и проблема появилась не сегодня. Указами и мил-
лиардами ничего не решить, нужна целенаправленная методичная 
многолетняя работа, считают специалисты. Увы, сейчас в борьбе с ко-
роедами ни у кого нет материальной заинтересованности. Раньше это 
было выгодно самим лесничествам, поскольку они рубили и продавали 
лес, а теперь они с этого ничего не имеют.

СПРАВКА «РГ»
Комета Чурюмова — Герасименко была открыта 23 октября 1969 года. 
В 2003 году при подготовке миссии «Розетта» с  помощью космическо-
го телескопа «Хаббл» были сделаны фотоснимки кометы, по которым 
было построено  трехмерное изображение. Ее возраст оценивается в 4,6 
миллиарда лет. Размер ядра — 3x5 километров. 
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Многие насекомые строят настоящие шедевры архитектуры.
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НОВОСТИ

Капелло могут
уволить уже 
на днях

ОТСТАВКА 
ОБСУЖДАЕТСЯ

Артур Нанян, Иван Ильин

МИНИСТР спорта РФ Виталий 
Мутко прокомментировал жур-
налистам ситуацию вокруг от-
ставки главного тренера сбор-
ной России Фабио Капелло. И не 
исключил, что выдвинет свою 
кандидатуру на пост главы Рос-
сийского футбольного союза. 

   По словам министра, «все 
вопросы, связанные с управле-
нием национальной командой, 
будут решены к концу июня — на-
чалу первой декады июля». Как 
подчеркнул Мутко, тема отстав-
ки Капелло обсуждается, и 
«определенные решения уже 
приняты». По информации «РГ», 
этим решением будет расторже-
ние контракта с итальянцем. Как 
сообщил нам заслуживающий 
доверия источник, официально 
об уходе Капелло может быть 
объявлено уже в ближайшие дни. 
А наиболее вероятным преемни-
ком является наставник ЦСКА 
Леонид Слуцкий.

 Еще один важный момент, ко-
торый затронул сегодня ми-
нистр спорта, — выборы прези-
дента РФС. По словам Мутко, ве-
роятность, что он возвратится 
на этот пост «большая», но «не 
хотелось бы торопить события».

С Черногорией
футболисты
встретятся
в Петербурге 

«ПЕТРОВСКИЙ» 
ЖДЕТ

Илья Трисвятский

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЙ матч 
сборной России по футболу на 
групповом этапе отборочного 
цикла Евро-2016 против Черно-
гории, назначенный на 12 октя-
бря этого года, пройдет в Санкт-
Петербурге на стадионе «Пе-
тровский», который является до-
машней ареной местного «Зени-
та». Начало встречи — в 19.00. Об 
этом официально сообщил Рос-
сийский футбольный союз. 

На газоне «Петровского» 
сборная страны последний раз 
играла 26 мая прошлого года, 
когда в товарищеском матче одо-
лела соперников из Словакии — 
1:0 при скромной аудитории в 
11 500 зрителей. 

А если говорить только об 
официальных встречах нацио-
нальной команды, то выходит, 
что у питерских болельщиков 
получается более чем двухгодич-
ный перерыв. В сентябре 2013-го 
россияне в игре континенталь-
ной квалификации к финально-
му турниру чемпионата мира на 
берегах Невы победили Израиль 
со счетом 3:1, причем гости тог-
да забили мяч престижа лишь в 
добавленное время.

Юран оставил
пост главного
тренера
клуба ФНЛ

ПОКИНУЛ 
«БАЛТИКУ»

Владимир Ильин

ВЧЕРА известный специалист 
Сергей Юран покинул пост глав-
ного тренера клуба Футбольной 
национальной лиги (ФНЛ) «Бал-
тика» (Калининград), в котором 
работал с конца декабря прош-
лого года.  

Главной задачей Юрана на бе-
регах Балтики было сохранение 
для команды места во втором по 
значимости дивизионе чемпио-
ната России, и ее удалось решить 
с большим трудом. Калинин-
градцы финишировали на 15-й 
строчке турнирной таблицы, 
лишь на два очка опередив «Са-
халин», оказавшийся в зоне вы-
лета. Теперь срок соглашения 
Юрана с «Балтикой» истек, а но-
вого контракта на устраиваю-
щих специалиста условиях клуб 
ему по финансовым причинам 
предложить не смог.

Интересно, что в 12-летней 
тренерской карьере бывшего иг-
рока сборных СССР, СНГ и Рос-
сии калининградская команда 
стала уже десятой по счету. Ранее 
специалист работал не только в 
нашей стране, но еще и в Латвии, 
Эстонии, Казахстане и Азербай-
джане.

С МЕСТА СОБЫТИЯ Российские гимнасты выиграли командный турнир на Европейских 
играх

Разобрали снаряды
Павел Зарудный, «Российская газета», Баку

К
омандный турнир у гимнастов длился 
два дня. По регламенту от каждой ко-
манды в турнире принимали участие 

по три спортсмена, а два лучших результата 
шли в зачет. 

Наши мужчины завершили соревнования 
раньше девушек. Давид Белявский, Никита 
Игнатьев, Николай Куксенков стали первы-
ми с результатом 178,963 балла, следом рас-
положились представители Украины и, что 
стало главной сенсацией, Азербайджана.

«Вы посмотрите, как они радуются! Ощу-
щение, что ребята из Азербайджана стали 
чемпионами, а не мы», — с улыбкой проком-
ментировал ликование зала Давид Беляв-
ский. К слову, наш гимнаст получил на раз-
минке травму руки, что, впрочем, не помеша-
ло ему выступить в командном турнире:

— Кисть повредил, когда опробовал сна-
ряд, досадно, конечно, но это спорт — здесь 
всякое бывает. Главное теперь поскорей вос-
становиться. Очень рад, что ребята поддер-
жали, а особенно Никита Игнатьев — это точ-
но его турнир. Молоток, постарался на славу!

Сам 22-летний Игнатьев был тронут ком-
плиментом товарища и пообещал, что поста-
рается выиграть личные медали на кольцах и 
перекладине: «Хотел выложиться полностью, 
но все равно таких высоких оценок не ожидал 
— так много мне не ставили никогда. Но этому 
есть объяснение — чувствую себя в прекра-
сной форме, в течение нескольких месяцев 
мы усиленно готовились на базе. Наверное, 
во многом это плоды кропотливой работы».

У женщин конкуренцию нашим прекра-
сным девушкам — Алие Мустафиной, Викто-
рии Комовой и Седе Тутхалян — составить не 
смог никто. Преимущество россиянок оказа-
лось космическим — больше шести баллов 
разделили россиянок от представительниц 
Германии и Голландии. При этом, по словам 
Алии Мустафиной, она еще только набирает 
свою оптимальную форму:

— Отлично, что выиграли, но все равно еще 
есть над чем работать. По сравнению с Олим-
пиадой в Лондоне я готова процентов на 50—
60 — не больше. Но если бы было 100 процен-
тов, то к Играм в Рио физика могла бы пойти 
на спад. Всегда лучше набирать оптимальную 
форму поступательно, чем поддерживать ее 
постоянно.

С учетом этого Европейские игры были по-
лезным стартом?
АЛИЯ МУСТАФИНА: Разумеется, надо же с че-
го-то начинать (улыбается), теперь 
буду форсировать подготовку, ведь в 
октябре нас ждет чемпионат мира 
в Глазго, а там не за горами уже и 
Олимпиада в Рио. О болячках 
надо забывать и думать о 
результате.

Вы болели за ребят из 
мужской сборной?
АЛИЯ МУСТАФИНА: Ко-
нечно! Сидели на 
трибуне и пере-
живали, у нас 
это традиция 
—  в с е  д р у г 
друга под-
держивают.

Как можете оценить выступление своих под-
руг по команде — Виктории Комовой и Седы 
Тутхалян?
АЛИЯ МУСТАФИНА: Вика много пропустила из-за 
травмы, и главное, что она справилась с не-
рвами. Ей эти игры были важны с психологи-
ческой точки зрения, она, вне всяких сомне-
ний, наберет свою форму, ну а Седа просто 
большая молодец, умничка. От нее все ожида-
ли хорошего выступления, и она не подвела.

Неужели не видели у нее волнения? Все-таки 
для Седы это был первый серьезный старт.
АЛИЯ МУСТАФИНА: Она умеет собираться и виду 
не показывала, что волнуется. А вы у нее сами 
спросите.

Проходившая мимо Тутхалян с очарова-
тельной улыбкой отметила, что ей удалось 
скрыть от подруг свои страхи:

— Переживала очень сильно, столько зри-
телей, соперниц с именами. Боялась подвести 
команду. Может быть, это и сработало как за-
щитная реакция — все получилось. 

Баку ждет 
аншлаг и 
дисциплина

Вслед за красочной 
церемонией открытия 
первых Европейских игр 
Баку ждет еще одна «премье-
ра» — закрытие Игр. Вот что со-
общил на брифинге для жур-
налистов гендиректор опе-
рационного комитета Евро-
пейских игр Саймон Клегг:

— Думаю, что билеты на 
церемонию закрытия будут 
раскуплены за сутки. Стоимость 
всем по карману — от 3 до 5 мана-
тов (от 150 до 250 российских ру-
блей. — Прим. авт.).

Кроме того, господин Клегг отметил, что 
после случая, когда водитель автобуса сбил 
трех представителей сборной Австрии, были 
созданы дополнительные барьеры для того, 
чтобы водители не превышали скорость.

Отметим, что 15-летней австрийской син-
хронистке Ванессе Сахинович была сделана 
операция в Вене, и девушка, по словам вра-
чей, скоро придет в себя. Виновнику аварии 
Вели Ахмадову грозит вполне реальный тю-
ремный срок — до трех лет лишения свободы.

Хикки снимает шляпу
Президент Европейского олимпийского 

комитета (ЕОК) Патрик Хикки принял учас-
тие в торжественном приеме, организован-
ном Олимпийским комитетом России (ОКР) 
и посольством Российской Федерации в Азер-
байджане в честь легендарных российских 
спортсменов-олимпийцев, приехавших под-
держать сборную России в Баку.

Президент ЕОК поблагодарил Азербайд-
жан за великолепную реализацию идеи Евро-
пейских игр, отметив высочайший уровень 
созданной инфраструктуры и организации 
Игр, а также гостеприимство жителей Баку. 
По словам Хикки, Европейские игры должны 
иметь свои отличия от других Игр и сочетать 
разные виды спорта — олимпийские, не олим-
пийские и, возможно, паралимпийские. Хик-
ки отметил, что в программу Европейских 
игр впервые в истории мультиспортивных 
соревнований такого уровня включено самбо 
и пожелал успеха в продвижении этого вида 
спорта в программу Олимпийских игр.

Президент ЕОК поблагодарил Россию за 
активное участие в Европейских играх и вы-
соко оценил вклад нашей страны в развитие 
спорта в Европе и во всем мире. Он особо под-
черкнул то, что президент РФ Владимир Пу-
тин нашел возможность приехать на церемо-
нию открытия Евроигр. По мнению Хикки, 
это не только свидетельствует о привержен-
ности президента РФ идеалам спорта и олим-
пизма, но и является весомой поддержкой 
усилиям ЕОК и организаторов Игр. Кроме 
того, Патрик Хикки сказал, что опыт ОКР в 
сфере работы с ветеранами спорта заслужи-
вает большого признания и уважения. 

Баскетбол Женская сборная России вышла во второй этап проходящего 
в Венгрии чемпионата Европы

Девушки не промах

Илья Трисвятский 

Ж
енская сборная России на 
чемпионате Европы успешно 
преодолела барьер первого 
группового этапа. Наши де-
вушки, руководимые глав-

ным тренером Анатолием Мышкиным, матчи 
группы «С» проводили в венгерском городе 
Сомбатхей. В заключительном туре россиян-
ки со счетом 77:53 разгромили соперниц из 
Сербии, которые до этого не знали неудач. 
Самыми результативными у победительниц 
стали Евгения Белякова (19 очков), Эпифа-
ния Принц (14), больше известная под своей 
девичьей фамилией Данилочкина, Елена Ки-
риллова (13) и Ирина Осипова (10). Причем 
все четверо отыграли практически без замен, 
по 37—39 минут чистого времени. 

Этот успех позволил команде Мышкина 
финишировать на первом месте в своей пя-
терке, а благодаря победе Хорватии над Вели-
кобританией (76:70) сборная страны начнет 
второй этап со стопроцентным результатом, 
поскольку здесь учитываются матчи только 
между командами, продолжающими борьбу. 

Наш единственный пока на этом турнире 
обидчик сборная Латвии, переигравшая Рос-
сию — 68:62, соревнования покидает. Так что 
это поражение вычеркивается. Вот с каким 
багажом начнут следующую стадию лучшие 

12 из 20 команд-участниц женского Евроба-
скета-2015. Группа «F» (Дьор, Венгрия): Рос-
сия — 2 победы — 0 поражений, Испания — 2-0, 
Словакия — 1-1, Сербия — 1-1, Литва — 0-2, 
Хорватия — 0-2. Группа «Е» (Дебрецен, Венг-
рия): Белоруссия — 2-0, Франция — 2-0, Черно-
гория — 1-1, Турция — 1-1, Чехия — 0-2, Греция 
— 0-2.

Теперь россиянки встретятся с тремя 
лучшими командами, выступавшими на 
первом этапе в группе «D». 18 июня нашим 
соперником будет Литва, и в случае победы 
фактически уже можно говорить о выходе в 
четвертьфинал. В субботу, 20 июня, встреча-
емся со словачками, а через два дня сраже-
ние с действующими чемпионками Европы 
испанками.

Прокомментировать выступление росси-
янок на стартовой стадии турнира корре-
спондент «РГ» попросил двукратную олим-
пийскую чемпионку Татьяну Овечкину, мно-
го лет возглавлявшую столичное «Динамо». 

Какое у вас общее впечатление от игры сбор-
ной страны?
ТАТЬЯНА ОВЕЧКИНА: Не могу сказать, что на дан-
ный момент от команды я в полном восторге. 
Мне немного не нравится общий стиль игры. 
Хочется большей уверенности в действиях на 
площадке. Однако девчонки трижды в четы-
рех матчах взяли верх над соперницами, вы-

полнили промежуточную спортивную зада-
чу, а победителей не судят.

Наша федерация баскетбола гордится систе-
мой различных молодежных соревнований, 
но в сборной снова натурализованный игрок 
— Принц. Как относитесь к этому?
ТАТЬЯНА ОВЕЧКИНА: Конечно, надо воспитывать 
своих во всех амплуа. Но поймите, что те на-
турализованные девчонки, которые пригла-
шаются в сборную, — это игроки топ-уровня. 
Не берусь критиковать наставников детских, 
юношеских и молодежных команд, но, по 
большому счету, я пока не вижу будущих зве-
здочек. Если говорить конкретно об амплуа 
игроков задней линии, в котором выступает 
Принц, то здесь мы, к сожалению, очень силь-
но отстали. Присутствие Эпифании в нынеш-
ней сборной оправдано. Молодые девушки, 
находясь на площадке, должны взаимодейст-
вовать с теми, кто умеет что-то делать, и по-
путно еще чему-то учиться. Очень сложно ва-
риться в собственном соку. Среди наших 
учиться не у кого, исчезает преемственность. 
Я никого не ругаю, просто констатирую факт.

С другой стороны, согласитесь, давно в сбор-
ной не было такой молодой баскетболистки, 
как 16-летняя центровая Мария Вадеева...
ТАТЬЯНА ОВЕЧКИНА: И Анатолий Мышкин совер-
шенно правильно делает, что дает дебютанту 

взрослого чемпионата Европы достаточное 
количество игрового времени. Вадеева очень 
хорошая девочка. Здесь отличная баскетболь-
ная генетика. Ее мама выступала у меня в мо-
сковском «Динамо», потом перешла в ЦСКА, 
отец тоже играл за армейцев.  

Ваш прогноз по поводу дальнейшего резуль-
тата сборной. По силам выйти в полуфинал?
ТАТЬЯНА ОВЕЧКИНА: Вообще в целом женский ба-
скетбол в Европе сейчас не такой сильный, 
как прежде. Общий уровень ведущих команд 
подравнивается. И даже Испания, как мне ка-
жется, уже такую грозной  не представляется. 
Сборной России на этом турнире высокий ре-
зультат вполне по силам. Нужно еще серьез-
нее настроиться на оставшиеся матчи, быть 
единой командой, кулаком. Пора нам уже 
возвращаться на прежние позиции в евро-
пейском баскетболе. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 июня, четверг
НТВ Плюс Спорт Плюс

19.00. Россия — Литва. Прямая трансляция.

На втором этапе турнира россиянкам предстоит 
сразиться с действующим чемпионом континен-
та сборной Испании.

ХОККЕЙ

«Чикаго» 
в шестой раз
выиграл 
Кубок Стэнли

ОСНОВАЛИ 
«ДИНАСТИЮ» 

Илья Зубко

ЛУЧШЕЙ командой Националь-
ной хоккейной лиги вновь стал 
«Чикаго Блэкхоукс». На своем 
льду «черные ястребы» взяли 
верх над «Тампа-Бэй Лайтнинг» 
со счетом 2:0 и завершили фи-
нальную серию в свою пользу в 
шести матчах — 4:2. 

У российских болельщиков 
были веские причины следить за 
этим противостоянием особен-
но внимательно, ведь в составе 
«молний» сразу четверо наших 
соотечественников. Это форвар-
ды Никита Кучеров и Владислав 
Наместников, защитник Никита 
Нестеров и вратарь Андрей Ва-
силевский. На льду в решающей 
игре из них, правда, появился 
лишь Кучеров. Один из самых ре-
зультативных форвардов плей-
офф в предыдущей встрече полу-
чил травму и до последнего было 
неясно, сможет ли он помочь ко-
манде. 

— Это финал Кубка Стэнли. 
Нужно забывать про болячки, 
выходить и играть. Это не имеет 
значения. Финал может быть раз 
в жизни, мне было без разницы, 
что у меня болело, а что — нет. 
Сыграть очень хотелось, — сказал 
после игры Кучеров официаль-
ному сайту НХЛ.

Увы, ни Никита, проведший 
на площадке 15 минут, ни его 
коллеги распечатать в этот вечер 
голкипера «Чикаго» Кори Кроу-
форда не смогли. А вот вратарь 
«Тампы» Бэн Бишоп, который, 

как выяснилось уже после фи-
нальной сирены, два последних 
матча играл с разорванными 
мышцами паха, отработать без 
ошибок не смог. Данкан Кит на 
38-й минуте вывел хозяев впе-
ред, а Патрик Кейн за пять минут 
до сирены реализовал большин-
ство и установил окончательный 
счет — 2:0.

Трудно передать словами вос-
торг, охвативший чикагский 
«Юнайтед-центр» после финаль-
ной сирены. Дело в том, что 
«черные ястребы» уже в шестой 
раз в своей истории выиграли 
Кубок Стэнли. Но при этом на 
своей площадке в последний раз 
они праздновали успех аж в 1938 
году. В 2010 году победа была до-
быта в Филадельфии, а в 2013-м 
— в Бостоне. 22424 зрителя, кото-
рым посчастливилось попасть 
на этот матч, приветствовали 
любимцев стоя. Ну а отдельных 
оваций удостоился вице-капи-
тан «Чикаго» Данкан Кит, полу-
чивший Конн Смит Трофи, вру-
чаемый самому ценному игроку 
плей-офф. Между прочим, этот 
приз достался защитнику впер-
вые за восемь лет — в 2007-м его 
получил Скотт Нидермайер из 
«Анахайма». Показатели Данка-
на действительно впечатляют — 3 
шайбы, причем все — победные, и 
18 голевых передач при показа-
теле полезности +16. Трогатель-
ности моменту добавило то, что 
Кит вынес на лед своего двухлет-
него сына Колтона, и мальчик 
смог в числе первых потрогать 
заветный Кубок Стэнли.

Теперь аналитики решают, 
стоит ли считать нынешний «Чи-
каго Блэкхоукс» командой-дина-
стией. Строго говоря, это опре-
деление относится к тем клубам, 
кто побеждает несколько раз 
подряд. «Черные ястребы» дела-
ли это с перерывами — у них три 
кубка за шесть лет. Но при этом 
костяк команды остается неиз-
менным — сразу восемь человек 
из этого состава стали чемпио-
нами в третий раз, а 14 хоккеи-
стов — во второй. Более того, «Чи-
каго» с 2009 года неизменно иг-
рает в плей-офф и добился самых 
стабильных показателей. Поэто-
му большинство аналитиков 
считают, что именоваться «ди-
настией» команда из Чикаго дос-
тойна вполне. 

Для хоккеистов «Чикаго Блэкхоукс» 
этот Кубок Стэнли — уже третий за 
последние шесть лет.
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Европейские игры в Баку: фото, видео, 
интервью со спортсменами
www.rg.ru/sujet/5486

Олимпийская чемпионка Алия 
Мустафина подтвердила свой класс 
и в Баку.
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Не ори, не дома. И дома не ори
Владислав Куликов
www.rg.ru/art/1130450
Депутаты рассматривают документ, в котором бытовое 
хамство приравнивается к мелкому хулиганству. В нем 
предлагается при помощи штрафов, обязательных работ и 
административных арестов отучать дебоширов сканда-
лить с соседями и бить родных. Эксперты утверждают, что 
насилие наблюдается в каждой четвертой российской се-
мье. С одной стороны, бить жен и детей недопустимо. С 
другой — выяснять отношения необходимо, иначе в семье 
не будет понимания. Когда государство таким образом ле-
зет в твой дом — это неправильно. Ну наорали муж с женой 
друг на друга, выяснили отношения, после этого пришли к 
согласию. Ну схлопотал ребенок по попе за то, что матери 
нахамил. И что теперь, полицию по этому поводу вызывать 
что ли? Правоохранительные органы и без того загружены 
работой, и если они больше будут заниматься семейными 
скандалами и курением в общественных местах, то у них 
будет меньше времени на преступления средней тяжести и 
тяжкие преступления. 
Сергей Карпов

В России запретят продавать подержанные авто 
с рук 
Ярослав Николаев
www.rg.ru/art/1107531
Купить авто с пробегом в России с рук, возможно, скоро 
будет нельзя.  По словам экспертов, разрабатываемые 
меры предусматривают, что у б/у авто будет предпродаж-
ная подготовка в специальных дилерских центрах. Это 
обеспечит не только повышение безопасности продаю-
щихся авто с пробегом, но и дополнительные налоговые 
поступления в отечественный бюджет. Конечно, все плюш-
ки достанутся дилерам. Безусловно, на вторичном рынке 
полно сомнительных авто. Но если головой не думать, то и 
в салоне тебе впарят рухлядь. Я бы хотел, чтобы эта иници-
атива была продиктована заботой об автолюбителях, но 
что-то не верю.
Dmitry Zheleznyakov

В Мордовии с ЕГЭ удалили целую аудиторию 
школьников  
Валентина Зотикова
www.rg.ru/art/1129510
Я вообще против экзаменов. Убеждена, что они не могут 
показать реальный уровень знаний! Только нервы трепят 
детям. Кроме того государство затрачивает на проведение 
теста кучу денег! Считаю, что нужно сосредоточиться на 
повышении уровня подготовки учителей в вузах! А то учи-
теля русского языка писать грамотно не умеют. Наставни-
чества вообще в этой области знаний нет, ушли в небытие 
открытые уроки и много чего полезного и нужного.
вика вика

Капелло зовут на выход 
Артур Нанян , Илья Соболев
www.rg.ru/art/1130447
Судьба главного тренера сборной России по футболу Фа-
био Капелло решится в ближайшие дни. Итальянец не 
ушел в отставку даже после поражения от Австрии. При до-
срочном увольнении специалист получит огромную ком-
пенсацию. На мой взгляд, все проблемы с нашей сборной 
начались после подписания этого абсурдного договора с 
Капелло. После этого нашу сборную было не узнать на 
чемпионате мира по футболу в Бразилии. Сборная России 
была самой слабой из всех команд-участниц. Капелло вы-
годно, чтобы с ним порвали контракт, так как он свой гоно-
рар получит сполна, как будто работал до 2018 года. Я бы 
посоветовал отправить его тренировать сборную Бологое 
на весь срок, обозначенный в контракте. Юристов к этому 
делу привлечь. А может за проигрыши нашей сборной Ка-
пелло платит кто-то со стороны? Сборную должен возгла-
вить российский тренер, хуже не будет. 
Вячеслав Куникин

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +10...+20, облачно

Санкт-Петербург +8...+15, облачно

Анадырь +6...+14, облачно

Архангельск +8...+10, дождь

Астрахань +19...+35, облачно

Благовещенск  +14...+27, дождь

Владивосток +12...+17, облачно

Волгоград +18...+35, облачно

Воронеж +18...+30, дождь

Екатеринбург +18...+30, облачно

Иркутск +11...+30, облачно

Казань +18...+25, дождь

Калининград +8...+20, облачно

Краснодар +20...+29, дождь

Магнитогорск +15...+31, солнечно

Мурманск +4...+7, дождь

Нижний Новгород +13...+22, дождь

Новосибирск +13...+24, облачно

Омск +13...+28, дождь

Орел +13...+21, облачно

Оренбург +17...+33, облачно

Пермь +16...+26, дождь

Ростов-на-Дону +19...+26, облачно

Севастополь +17...+28, дождь

Симферополь +17...+27, облачно

Сочи +19...+26, дождь

Тамбов +17...+27, дождь

Тюмень +17...+31, облачно

Уфа +17...+32, облачно

Хабаровск +18...+27, облачно

Челябинск +18...+31, дождь

Чита +8...+27, облачно

Элиста +20...+34, солнечно

Южно-Сахалинск +9...+24, облачно

Якутск +5...+19, облачно

Ярославль +8...+18, облачно

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Ожидаются прояснения 
и небольшие потепления. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 746 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
День обещает быть те-
плым и солнечным. Ат-
мосферное давление не 
изменится.

ПЯТНИЦА
Синоптики обещают об-
лачный день. Атмосфер-
ное давление составит 
744 мм ртутного столба.

КОСМОС  Астрономы нашли два кратера-«глаза» 
на спутнике Сатурна
www.rg.ru/art/1130660

ОБЩЕСТВО  Россиян будут лечить по Skype
www.rg.ru/art/1128714

ИССЛЕДОВАНИЕ  Под какую музыку еда становится 
вкуснее
www.rg.ru/art/1130234

ЗДОРОВЬЕ  Бессонница доводит до инфаркта
www.rg.ru/art/1130668

ВИДЕОХИТ  Попугай научился плакать как младенец
www.rg.ru/art/1130252

ФОТО  Мотогонка «Стальные кони» в Ярославской 
области
www.rg.ru/art/1129739

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Вчера в парижском предместье Ле Бурже приземлились десятки военных вертолетов с французскими опознавательными знаками. 
В числе пилотов был и этот человек, лейтенант Ромэн, который вместе со своими сослуживцами представил вертолетный полк, 
базирующийся под Фальсбургом на западе страны. Французы в последние годы удивляют успехами в вертолетостроении, им есть 
чем похвастаться перед всем миром на знаменитом парижском авиасалоне. Но вряд ли они удивят публику больше, чем россий-
ские «аллигаторы».

СОБЫТИЕ 

16.06| ВТОРНИК

ДУМАЮ, многие согласятся, 
если я скажу, что редкий человек 
знает о нашем внутреннем мире 
лучше, нежели мы сами. Семья — 
это такой же мир, сложный орга-
низм, устроенный уникально. 
Безусловно, случается так, что 
организм этот болен — к сожале-
нию, встречаются родители, от-
личающиеся жестокостью, алко-
голики, пьяницы, но, как мне ка-
жется, им надо помогать, а не до-
бивать семью. Пока я только и 
слышу, что у родителей отобра-
ли ребенка, причем не всегда за-
служенно — за удар по попе или 

за скромные условия жизни, как 
будто люди всегда в этом винова-
ты. Теперь вот штрафовать хотят, 
согласно 4-й полосы «РГ» 

Давайте представим себе три 
типа семей — богатую, неблаго-
получную, бедную, и каждую 
штрафуют на полторы тысячи 
рублей. В первой этой чисто сим-
волической суммы даже не заме-
тят, а ребенку за неприятности, 
как говорится, еще и по шее да-
дут. Во второй родители лишатся 
денег на очередную дозу или бу-
тылку, и тогда их чаду домой во-
обще не стоит возвращаться. В 
бедной семье детям самим из-за 
наказания на хлеб может не хва-
тить. Кто, получается, у нас стра-
дает? Как водится, дети — те, кого 
данный закон вроде и направлен 
защищать. Да и, говоря начисто-
ту, дети, особенно в переходном 
возрасте, сами нередко чудят. У 
меня есть знакомая семья, где в 
дочке души не чаят, но стоит ей 
что-то запретить, она тоже гото-
ва чуть ли не на улицу идти, к 
бездомным.  

Разумеется, поведение ребен-
ка зависит от воспитания, и если 
он хулиганит или уходит из 
дома, то вина всецело лежит на 
родителях. Возможно, беда дей-
ствительно в том, что взрослые 
люди стали безответственны 
даже по отношению к самому до-
рогому в их жизни. Однако глупо 
считать, что денежный штраф 
заставит их изменить отноше-
ние к детям. У нас пропал инсти-
тут семьи, моральные основы 
становления человека. Психоло-
ги и телефоны доверия для под-
ростков — замечательная идея, 
но поверхностная и недостаточ-
ная. В конце концов, мы в свое 
время обходились без всяких 
служб помощи и не уходили из 
дома. Надо заставлять родителей 
думать, не скидывать проблемы 
на других, учить их воспитывать 
детей личным примером, лите-
ратурой, искусством — тогда и 
только тогда проблема будет ре-
шена на корню.  

Подготовил Кирилл Карандюк

Свежая голова

Мария Семенова
писатель

Татьяна Кудрявцева

Овен
Удачный день. Постарайтесь об-
ращать внимание на незначи-
тельные события. 

Телец
Вам может изменить предусмо-
трительность: стремление к ри-
ску и легким доходам вряд ли до-
ведут до хорошего. 

Близнецы
Наступил подходящий момент 
для открытия собственного биз-
неса. При этом необходимо быть 
готовым к тому, что придется 
много потрудиться.

Рак
Полностью отдайтесь романти-
ческому настроению. При этом 
неплохо было бы сохранять вы-
держку и корректный тон в обще-
нии с коллегами.

Лев
Доверяйте своему финансовому 
чутью. Выбирайте себе дела по-
спокойнее. Чем меньше вы сегод-
ня подпишете бумаг, тем лучше.

Дева
Сегодня вас ожидает самый неве-
роятный поворот событий. Вече-
ром избегайте алкоголя и азар-
тных игр. Возможно неожидан-
ное романтическое знакомство.

Весы
Вам необходимо унять свою 
склонность к спорам и излиш-
нюю критичность. Если получит-
ся, ваши идеи сегодня могут ока-
зать на окружающих поистине 
магическое воздействие.

Скорпион
Вам необходимо вспомнить о 
дисциплине. Это поможет избе-
жать неприятностей как на рабо-
чем месте, так и дома. 

Стрелец
Вы сейчас на пике формы — самое 
время воспользоваться этим как 
в личной, так и в профессиональ-
ной жизни. 

Козерог
От вас потребуется умение дейст-
вовать решительно. Более удобно 
это делать, опираясь на надеж-
ных партнеров. 

Водолей
Вас ждут романтические контак-
ты и дружеские встречи. Однако 
не стоит форсировать события.

Рыбы
Может статься, что сегодня вас 
ждет увлекательное приключе-
ние, которое запомнится надолго.

17.06
СРЕДА
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